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1. INTRODUÇÃO 

O relatório 21 é um produto do Ato Convocatório AGB Peixe Vivo 001/2013 do Contrato 

de Gestão N°002/2012 que objetivou a “Contratação de Serviços de Educação e Mobilização 

Social na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas”. A Fundação de Desenvolvimento da 

Pesquisa (FUNDEP), entidade vencedora do processo licitatório, em acordo com os trâmites 

contratuais, apresenta o relatório das atividades desenvolvidas pela Equipe Técnica no 

período de 01 de novembro de 2015 a 31 de dezembro de 2015, conforme estabelecido no 

Plano de Trabalho já aprovado. 

O relatório apresenta os documentos, registros e síntese de discussões realizadas no 

referido período para a Plenária do Comitê do Rio das Velhas e suas câmaras técnicas e 

ainda para os subcomitês de bacia Hidrográficas. 

O CBH Rio das Velhas é uma instância de decisão descentralizada para a gestão 

participativa e ampliada dos recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio das Velhas. Por 

essa razão, o Comitê se organiza de forma a iniciar as discussões em suas bases (Câmaras 

Técnicas e Subcomitês) para que as sejam amadurecidas de forma que, ao ser pautado 

determinado assunto em Plenário, seja possível que os Conselheiros estejam bem 

fundamentados e informados, a fim de que possam tomar as decisões com segurança.  

Assim, o CBH Rio das Velhas se estrutura da seguinte forma: 

Plenária - Instância máxima de deliberação do Comitê;  

Diretoria - Formada por Presidência, Vice-Presidência e Secretário, de diferentes 

segmentos, eleitos pela Plenária, dentre os membros titulares do Comitê;  

Diretoria Ampliada - Composta pela Diretoria e outros 5 (cinco) representantes para 

uma composição final que contemple dois membros de cada um dos segmentos; 

Câmaras Técnicas - Instâncias de discussões temáticas específicas do Comitê, são 

compostas por oito membros titulares e oito membros suplentes, tendo como objetivo 

assessorar e qualificar tecnicamente as decisões do Comitê. São quatro câmaras técnicas: 

Câmara Técnica Institucional e Legal (CTIL); Câmara Técnica de Outorga e Cobrança 

(CTOC); Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle (CTPC) e Câmara Técnica 

de Educação, Comunicação e Mobilização (CTECOM); 

Subcomitês – Instituídos pela DN 02/2004 do CBH Rio das Velhas, de caráter 

consultivo e propositivo, compostos pelos três segmentos: poder público, usuários e 

sociedade civil. São instâncias para planejamento e gestão territorial local, com foco das 

discussões nas sub-bacias ou conjunto de sub-bacias. Atualmente 15 Subcomitês, que 
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promovem reuniões ordinárias mensais e/ou bimestrais, geralmente itinerante em suas 

respectivas sub-bacias, sendo eles: Subcomitê Águas da Moeda; Subcomitê do Rio Bicudo; 

Subcomitê do Rio Caeté/Sabará; Subcomitê do Rio Cipó; Subcomitê do Rio Curimataí; 

Subcomitê do Rio Itabirito; Subcomitê do Rio Paraúna; Subcomitê do Rio Taquaraçu; 

Subcomitê Carste; Subcomitê Ribeirão Arrudas; Subcomitê Ribeirão da Mata; Subcomitê 

Ribeirão Jequitibá; Subcomitê Ribeirão Onça; Subcomitê Nascentes; Subcomitê Guaicuí, 

Subcomitê Santo Antônio e Maquiné, Subcomitê Poderoso Vermelho. 

O CBH Rio das Velhas, conforme seu regimento interno, reúne-se ordinariamente 

bimestralmente ou pelo menos seis vezes ao ano. Prioritariamente as reuniões ocorrem no 

município de Belo Horizonte. As convocações devem ser feitas com antecedência de dez dias 

para que os conselheiros possam se organizar para participar.  

A convocação deve apresentar informações referentes à data, horário, local e toda a 

documentação sobre os assuntos a ser objeto de decisão, para garantir a presença dos 

conselheiros e a participação efetiva. Considera-se que a participação dos variados setores 

sociais no processo de decisão proporcionado pelo CBH Rio das Velhas se torna mais 

fundamentada de acordo com a pertinência e relevância dos assuntos listados em pauta, à 

qualidade dos debates e à produtividade das reuniões. 

Os trabalhos e encaminhamentos das Câmaras Técnicas e Subcomitês é fundamental 

para apoiar na estruturação de pauta coesa e no processo de gestão compartilhada na bacia, 

especialmente por meio da proposição de regras de articulação e integração, apresentação 

de posicionamentos e estudos que subsidiem as discussões, elaboração de relatórios, 

pareceres e projetos, entre outros. 

A fim de ampliar e proporcionar a fundamentação para os debates nas reuniões 

ordinárias, o Ato Convocatório 01/2013 AGB Peixe Vivo, Contrato de Gestão 002/IGAM/2012, 

prevê como objetivo específico desse Projeto de Educação e Mobilização Social, a atividade 

apoio e acompanhamento de reuniões do Plenário, Câmaras Técnicas e Subcomitês pela 

equipe de mobilização e educação. Consiste em promover a interlocução e trânsito de 

informações entre as diversas instâncias supracitadas, disponibilizar a infraestrutura, elaborar 

documentação e mobilizar para a participação dos Conselheiros e Convidados de forma a 

garantir tranquilidade e segurança para realização das reuniões. 

  



   

7 

 

2. OBJETIVO  

O "Produto 21" tem por objetivo apresentar a síntese de reuniões e atividades 

extraordinárias e ainda as atividades ordinárias das reuniões Plenárias, Câmaras Técnicas e 

Subcomitês da bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, ocorridas no período de 01 de novembro 

a 31 de dezembro de 2015. 
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3. DESENVOLVIMENTO 

A Equipe de Mobilização atua de forma a viabilizar a realização das reuniões do 

Plenário, das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês. Para tanto, é necessário reservar espaço 

de reuniões, disponibilizar equipamentos, confirmar apresentações, enviar a convocação, 

mobilizar para a participação de forma a garantir quórum, redigir memória de reunião, 

acompanhar os encaminhamentos, fazer o registro fotográfico e de áudio, disponibilizar lista 

de presença e lanche. 

Para organizar a realização das atividades de Educação e Mobilização Social e para 

o acompanhamento das ações desenvolvidas pelo CBH Rio das Velhas, Câmaras Técnicas 

e Subcomitês, foi elaborado um plano de trabalho contendo a descrição, propostas de 

procedimentos, data e local para realização das atividades. 

Foram feitas adequações de agendas conforme a realidade dos grupos. O quadro 1 

apresenta o cronograma fixo de atividades das câmaras Técnicas e dos subcomitês de Bacia 

Hidrográfica. Para o período relatado (Agosto a outubro de 2015) houveram atividades 

regulares e ordinárias com os subcomitês de bacia hidrográfica, reuniões de Câmaras 

Técnicas e reuniões plenárias. 

 

Quadro 1: Agenda de reuniões ordinárias 

Período 
Mensal 

Segunda-
feira 

Terça-feira Quarta-feira Quinta-
feira 

Sexta-feira 

1° semana  SCBH Águas da 
Moeda 

  SCBH 
Nascentes 

2° semana  CTPC 
SCBH Paraúna 

CTECOM 
SCBH Caeté-
Sabará 

 SCBH 
Taquaraçu 

3° semana SCBH Cipó SCBH Ribeirão 
Onça 

SCBH Bicudo SCBH 
Carste 

SCBH 
Guaicuí 

4° semana 
/última 

 SCBH Jequitibá SCBH Ribeirão 
da Mata 

 SCBH 
Curimataí 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas, 2014 

A Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC e a Câmara Técnica Institucional 

e Legal não possuem agenda pré-estabelecida. As reuniões acontecem por demandas 

específicas. 
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É importante destacar que a condução dos trabalhos em cada um desses grupos 

ocorreu de maneira particularizada a depender do Coordenador e dos conselheiros de cada 

instância. 

O resultado da atividade de apoio e acompanhamento das reuniões do Plenário, 

Câmaras Técnicas e Subcomitês gerou o volume esperado de materiais e registros para este 

período. O conteúdo foi estruturado e organizado digitalmente, de forma que todos os 

documentos, imagens e registros encontram-se em mídia digital (CD ANEXO ao produto 20). 

As informações referentes a toda documentação foram elencadas em planilha síntese 

que se encontra disponível na mídia digital e que são apresentadas na descrição de cada 

grupo. 

A seguir a descrição a respeito das reuniões, atividades ordinárias e extraordinárias 

do Plenário, das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês. 

A lista de presença das reuniões, os ofícios de convocação e demais registros 

referentes às atividades do plenário, das câmaras técnicas e dos subcomitês se encontram 

no Anexo 1. 
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3.1 PLENÁRIO CBH RIO DAS VELHAS 

Agenda de reuniões: 06 (seis) reuniões ao ano, no período da tarde. 

Local: Belo Horizonte. Eventualmente em outros municípios da bacia do Rio das 

Velhas 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária. 

Participantes: 60 pessoas (25 conselheiros e 35 convidados). 

 

A 87ª Reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas manteve quórum satisfatório, 

havendo participação tanto dos conselheiros do CBH Rio das Velhas, quanto de 

representantes de subcomitês e convidados. 

Em destaque na pauta aconteceu a criação do subcomitê Águas do Gandarela e ainda 

a formação do grupo gestor de vazão do alto Rio das Velhas. Foi também aprovada uma 

modificação no Plano Plurianual de Aplicação dos recursos da cobrança no Rio das Velhas e 

apresentadas as atividades das câmaras técnicas do CBH Rio das Velhas e da equipe de 

mobilização, em 2015. 

Quadro 2: Síntese de atividades CBH Rio das Velhas 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

87ª Reunião 
Ordinária 

16 de 
dezembro de 
2015 

Auditório da Federação da 
Agricultura de MG - 
FAEMG 

CONVOCAÇ
ÃO 87ª 
REUNIÃO 
ORDINÁRIA 
- CBH RIO 
DAS 
VELHAS 

65 03:06:37 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 1: 87ª Reunião ordinária CBH Rio das Velhas 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
 

Figura 2: Votação - 87ª Reunião ordinária CBH Rio das Velhas 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.2 CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL - CTIL - CBH VELHAS 

Mobilizador: Politácito Santos 

Agenda de reuniões: segunda quarta-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas 

Reuniões no período: 01 Reunião Ordinária 

Média de participantes: 08 pessoas. 

Em função da baixa vazão do Rio das Velhas, acentuada em períodos de estiagem, a 

diretoria ampliada convidou os principais usuários do Alto Rio das Velhas para debater 

soluções, a fim de elaborar um processo de regularização de vazão em nível compatível. 

Neste contexto, a CTIL elaborou a minuta de deliberação que dispõe sobre a criação do Grupo 

Gestor de Vazão do Alto rio das Velhas, com a finalidade de monitorar e estabelecer 

mecanismos de controle das vazões do Alto Velhas, bem como as defluências dos 

reservatórios de águas localizados no Alto Rio das Velhas. Além de instituir o grupo, a CTIL 

elaborou a deliberação que dispõe sobre a criação do Subcomitê da Bacia Hidrográfica Águas 

do Gandarela, com atuação na Unidade Territorial Estratégica Águas do Gandarela. 

 

Quadro 3: Síntese de atividades Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 

Atividade Data Local Ofício Fotos 

Reunião 
Ordinária 

25 /11/2015 Sede do CBH Rio das Velhas Ofício 07 / 2015 08 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 

Figura 3: Reunião Ordinária CTIL – 25/11/15 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.3 CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: sob demanda. 

Local: Município de Belo Horizonte, sede do CBH Rio das Velhas. 

Reuniões no período: 03 reuniões. 

Média de participantes: 17 pessoas. 

 

A Câmara Técnica de Outorga e Cobrança (CTOC) do CBH Rio das Velhas reuniu-se 

três vezes no período que compreende os meses novembro e dezembro de 2015. O 

rompimento da barragem de rejeitos de fundão da empresa Samarco em Mariana, fez com 

que o Presidente do CBH Rio das Velhas convocasse uma reunião no dia 26 de novembro 

para discutir a situação dos barramentos dentro da bacia do Rio das Velhas.  

A FEAM enviou uma lista contendo a atual situação das auditorias das barragens 

dentro da bacia do Rio das Velhas. A presidência do CBH Rio das Velhas demostrou 

preocupação quanto à situação de estabilidade não garantida de algumas barragens, 

principalmente com relação à Mundo Mineração e a Herculano Mineração.  

Como encaminhamento, ficou definido que um grupo de trabalho elabore um ofício em 

nome do CBH Rio das Velhas, solicitando informações sobre a situação das barragens aos 

órgãos responsáveis. O mencionado grupo reuniu-se no dia 02 de dezembro executando a 

elaboração solicitada. No dia 21 de dezembro a CTOC reuniu-se com o objetivo de analisar o 

Processo de Outorga 2128/2014 da Horizonte Têxtil Ltda, referente à PCH Coronel Américo 

Teixeira.  

O requerimento de outorga trata-se de uso dos recursos hídricos para aproveitamento 

de potencial hidrelétrico. O empreendimento fica localizado no município de Santana do 

Riacho – Bacia Hidrográfica do Rio Cipó. Ressalta-se que a CTOC recomendou o deferimento 

do pleito de outorga – Processo nº 2128/2014 e reiterado pelo Parecer Técnico emitido pela 

SUPRAM-CM em 11/12/2015 com Protocolo nº 0231407/2015. Em função do vencimento do 

prazo de análise do processo pelo CBH Rio das Velhas, a CTOC recomendou aprovação pela 

Presidência ad referendum do plenário. 

Quadro 4: Síntese de atividades Câmara Técnica de Outorga e Cobrança 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

26/11/2015 Sede do CBH Rio das 
Velhas 

07/2015 20 01:54:35 

Grupo de 
Trabalho 

02/12/2015 Sede do CBH Rio das 
Velhas 

x 10 01:59:21 
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Reunião 
Ordinária 

21/12/2015 Sede do CBH Rio das 
Velhas 

08/2015 15 00:45:14 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 

Figura 4: Reunião ordinária CTOC– 26/11/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 
Figura 2 Reunião grupo de trabalho CTOC– 02/12/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 
Figura 3: Reunião ordinária CTOC– 21/12/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.4 CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO PROJETOS E CONTROLE - 
CTPC 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Sob demanda. 

Local: Município de Belo Horizonte. 

Reuniões no período: 01 reunião. 

Média de participantes: 12 pessoas 

Nesta reunião a CTPC iniciou o envolvimento na articulação do Conflito no Ribeiro 

Bonito, bacia do Rio Taquaraçu e estabeleceu ser importante participar de todas as reuniões 

a serem agendadas para tratar do tema.  

Estava previsto acontecer uma reunião em dezembro para discutir sobre o 

planejamento para 2016. Porém, não foi possível em função da disponibilidade do 

coordenador da Câmara, Matheus Valle. A mesma será realizada em janeiro. 

Quadro 5: Síntese de atividades CTPC 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

17 de 
novembro 
2015 

Sede CBH Rio das Velhas Ofício CE 11 
/ 2015 

4 02:58:02 

 
Figura 5: Reunião Ordinária CTPC – 17/11/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 6: Reunião Ordinária CTPC– 17/11/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.5 CÂMARA TÉCNICA EDUCAÇÃO, COMUNICAÇÃO E MOBILIZAÇÃO - 
CTECOM 

Mobilizador: Politácito Santos 

Agenda de reuniões: segunda quarta-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas 

Reuniões no período: 01 Reunião Ordinária 

Média de participantes: 17 pessoas. 

A CTECOM objetiva, dentre outras competências, estabelecer diretrizes para 

elaboração, execução e acompanhamento do Plano de Comunicação, Educação Ambiental, 

Mobilização Social e Ações Culturais da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas.  

Desta forma, com o intuito de manter o diálogo e o fluxo de informações, os projetos 

de Educação e Mobilização Social e de Comunicação foram apresentados para os 

conselheiros e convidados. Além de conhecer as ações e programas dos respectivos projetos, 

os conselheiros iniciarão o debate acerca das futuras ações: elaboração de seminários e 

encontro de subcomitês na bacia; momento de capacitação dos conselheiros; elaboração de 

materiais midiáticos. Nesta reunião foram apresentadas as Cartilhas das UTEs que tem por 

objetivo divulgar as informações, ações e programas do PDRH.  

 

Quadro 6: Síntese de atividades CTECOM 

Atividade Data Local Ofício Fotos 

Reunião 
Ordinária 

09 de 
dezembro/ 2015 

Sede do CBH Rio das Velhas Ofício 04 / 2015 13 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 

Figura 7: Reunião Ordinária – 09/12/15 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.6 SUBCOMITÊ ÁGUAS DA MOEDA 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixas, última terça-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Município de Nova Lima. 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária. 

Média de participantes: 14 pessoas. 

As reuniões do SCBH Águas da Moeda, por acontecerem nos últimos dias do mês, 

foram inviabilizadas para o mês de dezembro, uma vez que a data coincidiria com o dia 31. 

No mês de novembro, importantes pautas foram levantadas na reunião, sobretudo na 

transferência de informação da empresa mineradora Vale, quanto suas barragens na área do 

SCBH Águas da Moeda. 

Quadro 7: Síntese de atividades SCBH Águas da Moeda 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

24 de 
novembro 
2015 

Parque Municipal Rego 
dos Carrapatos - Nova 
Lima 

Ofício 14 / 
2015 

00 02:46:32 

      

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 

Figura 8: Reunião ordinária SCBH Águas da Moeda – 30/04/15 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.7 SUBCOMITÊ RIBEIRÃO ARRUDAS 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, última terça-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Município Belo Horizonte. 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária. 

Média de participantes: 15 pessoas. 

Aconteceu apenas uma reunião no período, foram discutidos juntamente à presidência 

do CBH Rio das Velhas e à Peixe Vivo assuntos referentes à continuidade do projeto 

Hidroambiental de nascentes urbanas.  

Quadro 8: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Arrudas 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

17 de 
Dezembro 
2015 

Sede CBH Rio das Velhas 
/ Belo Horizonte 

Ofício 13 / 
2015 

11 02:18:36 

      

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 

Figura 9: Reunião ordinária SCBH Águas da Moeda – 17/12/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.8 SUBCOMITÊ DO RIO BICUDO 

Mobilizador: Politácito Santos 

Agenda de reuniões: Fixas, terceiras quarta-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Corinto ou Morro da Garça 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária e 01 Visita de Campo 

 Média de participantes: 15 pessoas. 

A principal temática discutida pelo SCBH Rio Bicudo foi a execução das demandas de 

projeto aprovadas pelo CBH Rio das Velhas, além da continuação do Plano de Ação do 

Subcomitê. Os Projetos têm por objetivo minimizar as consequências da escassez de água 

em áreas rurais e/ou urbanas. Ademais, o Subcomitê está em processo de reformulação das 

entidades e conselheiros, integrando novos representantes a fim de fortalecer a gestão do 

SCBH Rio Bicudo. Neste contexto, o SCBH realizou 1(uma) Reunião Ordinária e 1(uma) Visita 

de Campo, no entanto, nos dias que antecederam a visita ocorreram intensas chuvas na 

região, inviabilizando este momento. As atividades foram desenvolvidas com o intuito de 

fomentar a participação das comunidades locais na gestão dos recursos hídricos, além de 

minimizar os impactos gerados pela escassez de água. 

Quadro 9: Síntese de atividades SCBH RIO BICUDO 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Visita de 
Campo 

18 de 
novembro 
2015 

Propriedade do Sr. 
Juliano em Morro da 
Garça 

Ofício 08     

Reunião 
Ordinária 

15 de 
dezembro 
2015 

AMEV - Corinto  Ofício 09   06 01:21:22 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 

Figura 10: Reunião Ordinária SCBH Rio Bicudo – Corinto - 15/12/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.9 SUBCOMITÊ RIBEIRÃO CAETÉ-SABARÁ 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, segunda quarta-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Município Caeté ou Sabará 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias. 

Média de participantes: 22 pessoas. 

As reuniões aconteceram em dias diferentes dos propostos normalmente por 

definições do grupo. Média de pessoas, apesar de ter diminuído continua satisfatória. 

Quadro 10: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Caetá-Sabará 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

11de 
novembro de 
2015 

Clube Campestre Juca 
Vieira - Caeté 

Ofício 09 / 
2015 

15 02:35:52 

Reunião 
Ordinária 

10 de 
dezembro 
2015 

Faculdade Milton Campos 
- Nova Lima 

Ofício 08 / 
2015 

5 02:16:18 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 

Figura 11: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Caeté-Sabará – 15/11/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 
Figura 12: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Caeté-Sabará – 10/12/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.10 SUBCOMITÊ CARSTE 

Mobilizadora: Derza Costa Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira quinta-feira do mês, no período da tarde. 

Local: itinerante 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária,  

Média de participantes: 70 pessoas. 

O Subcomitê Carste é composto pelos municípios de Lagoa Santa, Matozinhos, Pedro 

Leopoldo, Confins, Funilândia, Prudente de Morais. Por ter municípios pertencentes a duas 

bacias, que é o caso de lagoa Santa, Pedro Leopoldo e Confins, os conselheiros decidiram 

fazer uma reunião em conjunto com o SCBH Ribeirão a Mata.  

A  pauta proposta foi considerada de interesse dos dois subcomitês: instalação da ETE 

Dr. Lund (a ETE está sendo construída na bacia do Ribeirão da Mata e irá receber o esgoto 

de várias comunidades de Pedro Leopoldo e do município de Confins que pertencem ao 

território do Carste).  

Contamos com a participação expressiva dos conselheiros e da comunidade Dr. Lund. 

Tivemos oportunidade fazer uma discussão com a comunidade sobre a importância da 

captação e tratamento do esgoto para preservação ambiental. Dentro deste contexto, 

podemos avaliar o quanto é importante manter as pessoas interagidas com os 

empreendimentos que são instalados na bacia.  

Constatamos uma comunidade com várias dúvidas sobre a ETE e revoltados com os 

impactos que esta vem causado no distrito Dr. Lund. Com apoio dos subcomitês na 

mobilização e organização da reunião, contamos com a equipe da COPASA que conseguiu 

esclarecer várias dúvidas dos presentes e propor solução para os de médio prazo.   

O subcomitê mediou um conflito que poderia ficar bem mais sério se não houvesse 

este diálogo com a comunidade. Ainda no mês de novembro e início de dezembro, firmamos 

parceria com o aeroporto de Confins com a doação de 10 maquinas fotográfica e foram 

realizadas as visitas às lagoas do Carste, com participação expressiva das 9 escolas dos 6 

municípios, notamos os alunos estão mais interagidos ao projeto rede asas do Carste. 

Quadro 11:  Síntese de atividades SCBH Carste 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

25 /11/2015 Centro comunitário Dr. 
Lund 

Ofício 047 / 
2015 

28 02:18:29 
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Figura 13: Reunião conjunta SCBHs Ribeirão da Mata e Carste 25/11/2015 realizada no município 
de Pedro Leopoldo. 
  

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.11 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira segunda-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Itinerante (Jaboticatubas, Baldim, Santana do Riacho, Santana de Pirapama e 

Presidente Juscelino). 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias. 

Média de participantes: 12 pessoas. 

O Rio Cipó é considerado um dos principais afluentes da Bacia Hidrográfica do Rio 

das Velhas, por se tratar de um rio de classe especial, a preservação e manutenção da 

qualidade e quantidade de sua água é extremamente importante para revitalização do rio.  

A atual escassez hídrica fez com que a vazão de seus tributários diminuísse 

consideravelmente, gerando diversos conflitos na bacia. Pensando nisso, foi apresentado no 

Subcomitê um projeto chamado Plano Estadual de Revitalização Hidroambiental, elaborado 

por um conselheiro, o projeto consiste em diversas ações como: educação ambiental, 

cercamento de nascentes, controle da supressão vegetal, controle dos incêndios, 

recuperação, preservação e conservação das matas ciliares, dentre outros. 

Com o intuito de buscar orientações sobre os caminhos legais para que o projeto 

tramite como lei, foi convidado para as reuniões de novembro e dezembro o gabinete do 

deputado estadual Jean Freire, (integrante da comissão das águas) que se interessou pelo 

projeto, entretanto, o deputado e seus representantes não puderam participar das reuniões. 

 Outro ponto de pauta discutido nesse período refere-se à readequação do Projeto 

Hidroambiental do SCBH Rio Cipó. Com o objetivo de diminuir os custos previstos para a 

contratação de empresa especializada, o Subcomitê propôs articular parceria com EMATER 

que participou da reunião de dezembro, seus representantes interessaram na parceria, 

contudo, é necessário que seja realizada uma discussão junto à gerência e a diretoria para 

sua viabilidade, estas discussões ficaram encaminhadas para o ano de 2016. 

Quadro 12: Síntese de atividades SCBH Rio Cipó 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

16/11/2015 Associação Comunitária 
João Nogueira Duarte 

14/2015 32 01:12:44 

Reunião 
Ordinária 

15/12/2015 Salão Paroquial da Igreja 
de São Bernardo em 
Baldim 

17/2015 10 02:19:39 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 14: Reunião ordinária SCBH Rio Cipó – 16/11/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 
Figura 15: Reunião ordinária SCBH Rio Cipó – 15/12/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.12 SUBCOMITÊ RIO CURIMATAÍ 

Mobilizadora: Derza Costa Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, ultima sexta-feira do mês, no período da manha. 

Local: itinerante 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias,  

Média de participantes: 20  pessoas. 

O Subcomitê do rio Curimataí e formado pelos territórios dos municípios de Joaquim 

Felício, Buenópolis e Augusto de Lima.  

Após realização do I Seminário Aguas da Serra do Cabral, os conselheiros vem 

discutido a importância de preservação da serra para a bacia do rio Curimataí, foi relatado na 

última reunião por uma convidada, em relação ao norte de minas, somente os municípios do 

rio Curimataí não sofreram com a escassez de água. Este depoimento vem reforçar a parceria 

que está sendo negociada entre os municípios, empreendimentos e IEF para a preservação 

das 256 nascentes mapeadas, 51 no município de Buenópolis, 58 em Francisco Dumont, 17 

em Joaquim Felício e 87 em Lassance,  em área de abrangência da Serra do Cabral.  

É um desafio para o subcomitê a realização deste projeto, por contarmos com o 

empenho de cada entidade, mas espera-se que a importância das nascentes a serem 

preservadas e a abundância de agua prevaleça.  

Quadro 13: Síntese de atividades SCBH Rio Curimataí 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 
 
Reunião 
ordinaria 

05   
novembro 
2015 
27 novembro 
2015 
 

Câmara vereadores 
Augusto de Lima 
 
Prefeitura de Joaquim 
Felício 

Ofício 009 / 
2015 
 
Oficio 
010/2015 

11 
 
 
29 

01:46:37 
 
 
02:06:34 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 16: 10ª reunião ordinária SCBH Rio Curimataí 05/11/2015. Realizada no Município de 

Augusto de Lima. 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.13 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO ITABIRITO 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: Fixas, segunda quinta-feira do mês, período da manhã. 

Local: Município de Itabirito. 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias. 

Média de participantes: 12 participantes. 

O SCBH Rio Itabirito foi um dos Subcomitês que mais discutiu sobre escassez e crise 

hídrica no ano de 2015, isso ocorreu pelo fato do município de Itabirito ter recebido dois 

importantes eventos realizados pelo CBH Rio das Velhas: O V encontro de Subcomitês e 

Festivelhas, além do seminário Alto Rio das Velhas: A cultura da escassez.  

No período compreendido entre novembro e dezembro, houve uma ampla avaliação 

sobre a organização e mobilização dos eventos realizados. Destaca-se também a 

apresentação de projetos de recuperação de áreas degradadas e recuperação de voçorocas 

na unidade geológica conhecida como complexo do bação, uma área que sofre com o grande 

número de voçorocas.  

A expedição do projeto Manuelzão na bacia do rio Doce, realizada após o rompimento 

da barragem de fundão em Mariana, foi amplamente discutida pelo Subcomitê, principalmente 

porque o município de Itabirito tem como principal atividade econômica a mineração. A Gerdau 

realizou uma apresentação sobre a barragem de rejeitos dos alemães, localizada no 

município. Os conselheiros realizaram também uma avaliação dos trabalhos da gestão 2013-

2015, considerado como muito positivo, a gestão realizou interessantes discussões, 

mediações de conflitos, além de aprovação de importantes projetos hidroambientais.  

As eleições da nova gestão e a mobilização de novas entidades encerraram as 

discussões do ano com uma nova perspectiva para atuação do Subcomitê para o ano de 

2016. 

Quadro 14: Síntese de atividades SCBH Rio Itabirito 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

12/11/2015 Parque Ecológico de 
Itabirito 

11/2015 32 02:34:02 

Reunião 
Ordinária 

10/12/2015 Parque Ecológico de 
Itabirito 

12/2015 21 02:04:20 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 17: Reunião ordinária SCBH Rio Itabirito – 12/11/2015 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 
Figura 2: Reunião ordinária SCBH Rio Itabirito – 10/12/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 



   

30 

 

3.14 SUBCOMITÊ JEQUITIBÁ 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira quarta-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Município de  Sete Lagoas 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias. 

Média de participantes: 24 pessoas. 

As reuniões do Subcomitê Jequitibá aconteceram dentro do esperado, mensalmente 

como previsto.  

Quadro 15: Síntese de atividades SCBH Jequitibá 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

24 de 
Novembro 
2015 

Unifem/Sete Lagoas Ofício 13 / 
2015 

21 01:45:34 

Reunião 
Ordinária 

15 de 
Dezembro 
2015 

Unifem/Sete Lagoas Ofício 14 / 
2015 

00 03:02:33 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 

Figura 18: Reunião ordinária SCBH Jequitibá – 24/11/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.15 SUBCOMITÊ RIBEIRÃO DA MATA 

Mobilizadora: Derza Costa Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, última quarta-feira do mês, no período da tarde. 

Local: itinerante 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária,  

Média de participantes: 70 pessoas. 

O Subcomitê Ribeirão da Mata é composto pelos municípios de Lagoa Santa, 

Matozinhos, Pedro Leopoldo, Confins, Vespasiano, Ribeirão das Neves, Capim Branco, São 

José da lapa, Esmeraldas, Santa Luzia.  

Por ter municípios pertencentes a duas UTEs (Ribeirão da Mata e Carste), que é o 

caso de lagoa Santa, Pedro Leopoldo e confins, os conselheiros decidiram fazer reunião em 

conjunto com o SCBH Carste. 

A  pauta proposta foi considerada de interesse dos dois subcomitês: instalação da ETE 

Dr. Lund - a ETE está sendo construída na bacia do Ribeirão da Mata e irá receber os esgotos 

de várias comunidades de Pedro Leopoldo e do município de Confins. 

Desde de 2009 o SCBH Ribeiro da Mata vem trabalhando junto a COPASA na  

adequação  do sistema de tratamento de esgoto da bacia do Ribeirão da Mata, contribuindo 

para elaboração de programa de saneamento ambiental para atender os 10 municípios da 

bacia e em 2011 na organização de visitas técnicas nas ETEs construídas e as que estão em 

fase de construção objetivando o acompanhamento da efetividade do projeto. 

O subcomitê, por ser parceiro da COPASA, e ter conhecimento andamento das obras 

conseguiu conduzir as discursões entre a COPASA e comunidade, gerado com a construção 

da ETE Dr. Lund, pelos impactos que vem causado a população do distrito.  

Quadro 16: Síntese de atividades SCBH Ribeirão da Mata 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

25   
novembro 
2015 

Centro comunitário Dr. 
Lund 

Ofício 024 / 
2015 

28 02:18:29 

      

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 19: 61ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata 25/11/2015 – realizada no município de 
Pedro Leopoldo. 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.16 SUBCOMITÊ RIBRIRÃO ONÇA 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira terça-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Município de Belo Horizonte. 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária. 

Média de participantes: 15 pessoas. 

No mês de dezembro não houve reunião do Subcomitê por que a data específica para 

as reuniões coincidiram com a semana em que se comemora o natal. O subcomitê Ribeirão 

Onça exige cuidados e atenção diferenciados, pela mobilização da sociedade civil que se 

apresenta em seu corpo de conselheiros e pela singular característica do Rio das Velhas na 

região Metropolitana de Belo Horizonte. 

Quadro 17: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Onça 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

26 de 
novembro 
2015 

Sede Propam – Belo 
Horizonte 

Ofício 12 / 
2015 

08 01:28:00 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 

Figura 20: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Onça – 26/11/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.17 SUBCOMITÊ RIO PARAÚNA 

Mobilizador: Politácito Santos 

Agenda de reuniões: Fixas, segunda terças-feira do mês, no período da manhã. 

Local: Itinerante 

Reuniões no período: 03 oficinas do Projetohidroambiental (Plano de Ação) 

Média de participantes: 30 pessoas. 

Conforme o monitoramento anual apresentado pelo IGAM – Instituto Mineiro de 

Gestão das Águas, o Rio Paraúna corresponde um dos mais importantes afluentes do Rio das 

Velhas em sua margem direita, sendo crucial no processo de depuração das águas no baixo 

curso. O SCBH Rio Paraúna, vinculado ao CBH Rio das Velhas, finalizou o Projeto 

hidroambiental que teve por objetivo elaborar o diagnóstico ambiental e mapeamento de áreas 

impactadas na bacia do Rio Paraúna.  

Neste contexto, foram executadas 3 (três) oficinas de trabalho a fim de divulgar, para 

a comunidade, o Plano de Ação, bem como as ações desenvolvidas pelo subcomitê. Essas 

oficinas ocorreram em três localidades distintas: Distrito de Pedro Pereira em Gouveia-MG; 

Distrito de Capitão Felizardo em Conc. Do Mato Dentro-MG e Presidente Juscelino-MG. 

Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos, escassez de água em áreas rurais e/ou 

urbanas, também foram temáticas que subsidiaram os debates nas reuniões do SCBH Rio 

Paraúna. Os encontros foram importantes para consolidar a gestão descentralizada dos 

recursos hídricos na bacia do Rio das Velhas, sobretudo na atual conjuntura de escassez de 

água.   

Quadro 18: Síntese de atividades SCBH RIO PARAÚNA 

Atividade Data Local Ofício Fotos 

Oficinas de 
Trabalho - 
Projetohidroam
biental 

02, 03 e 04 de 
dezembro/ 2015 

Distrito de Pedro Pereira em 
Gouveia-MG; Distrito de 
Capitão Felizardo em Conc. Do 
Mato Dentro-MG e Presidente 
Juscelino-MG 

Ofício 05 / 2015 12 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 21: Oficina 1 -  Distrito de Pedro Pereira em Gouveia-MG – 02/12/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 
Figura 22: Oficina 2 -  Distrito de Capitão Felizardo em Conc. Do Mato Dentro-MG – 03/12/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 
Figura 23: Oficina 3 -  Presidente Juscelino-MG – 04/12/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.18 . SUBCOMITÊ RIO TAQUARAÇU 

Mobilizadora: Derza Costa Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, segunda sexta-feira do mês, no período da manha. 

Local: itinerante 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária,  

Média de participantes: 11  pessoas. 

O Subcomitê rio Taquaraçu é composto pelos territórios dos municípios de Taquaraçu 

de Minas, Nova União, Caeté, Santa Luzia e Jaboticatubas, temos uma participação ativa das 

entidades dos 3  primeiros municípios, sendo que Santa Luzia e Jaboticatubas participam dos 

subcomitês Ribeirão da Mata, Poderoso Vermelho e do Rio Cipó.  

O subcomitê rio Taquaraçu vem atuando na finalização do projeto Hidroambiental, 

participando das visitas de vistoria e avaliando os trabalhos de mobilização desenvolvidos nas 

escolas inseridas próximas das áreas de intervenção de cercamento e plantio de matas 

ciliares. Paralelo a estas ações, os conselheiros estão trabalhando na elaboração de projeto 

para atender o edital do FNMA, propondo novas áreas de intervenção para continuidade da 

proposta de criação de corredores ecológicos interligando as APAs do Morro Pedreira, Serra 

da Piedade, parque nacional da Serra do Cipó a unidade de conservação de vida silvestre de 

Macaúbas.   

Na reunião realizada no dia 13/11/2016 foi apresentado o projeto Hidroambiental para 

a recuperação de áreas de preservação permanente da bacia o rio Taquaraçu voltada a 

produção de água para abastecimento público, houve aprovação de todos os conselheiros 

presentes. Também foi discutida a importância do subcomitê interagir mais com os 

licenciamentos municipais, por identificar a ausência de técnicos qualificados para analisar e 

aprovar estes empreendimentos. Ficou acordado do conselho colocar como ponto de pauta 

para as próximas reuniões apresentação de cada município, quanto a gestão de análise e 

aprovação de intervenções ambientais. Para 2016 está previsto a eleição para renovação das 

entidades e escolha de manter ou eleger novos coordenadores. 

Quadro 19: Síntese de atividades SCBH Rio Taquaraçu 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

13   
novembro 
2015 

Centro comunitário 
Município de Nova União 

Ofício 016 / 
2015 

15 03:15:00 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 



   

37 

 

Figura 24: 52ª reunião ordinária SCBH Rio Taquaraçu 13/11/2015 – realizada no município de 
Nova União. 

  
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.19 SUBCOMITÊ NASCENTES 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: Fixas, primeira sexta-feira do mês, no período da manhã. 

Local: Município de Ouro Preto. 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária, 01 reunião extraordinária e 01 visita 

técnica. 

Média de participantes: 18 pessoas. 

As atividades referentes aos meses de novembro e dezembro do SCBH Nascentes 

foram bastante pautadas no Plano de Manejo do Parque Natural Municipal Cachoeira das 

Andorinhas. Em novembro foi realizada uma reunião extraordinária entre os coordenadores 

do Subcomitê com representantes da AGB Peixe Vivo para apresentação e últimos acertos 

do Termo de Referência.  

Na reunião de dezembro, além do referido plano de manejo, houve continuidade das 

discussões de técnicas alternativas no que tange à recuperação de áreas degradadas. Com 

apresentação de teses de mestrado de biólogos da UFOP, discutiram-se as possibilidades de 

utilização de espécies nativas para recuperação de mata ciliares e áreas impactadas por 

ações antrópicas.  

A expedição do projeto Manuelzão na bacia do rio Doce também foi destaque. No dia 

14 de dezembro, foi realizada uma visita técnica das empresas interessadas em participar do 

processo licitatório para elaboração do Plano de Manejo do Parque Natural Municipal 

Cachoeira das Andorinhas, as empresas puderam esclarecer algumas dúvidas iniciais com a 

AGB Peixe Vivo, além de conhecer a área de estudo, considerada área de cabeceira do rio 

das Velhas com importantes nascentes.  

A visita técnica foi conduzida por representantes do Subcomitê que trabalham na 

prefeitura municipal de Ouro Preto e do IEF, gestores do parque e da APA das Andorinhas 

respectivamente. O SCBH Nascentes esteve bastante atuante desde o início da construção 

do processo e espera atuar em parceria com a empresa vencedora na elaboração do plano 

de manejo.  

Quadro 20: Síntese de atividades SCBH Nascentes 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Extraordinári
a 

06/11/2015 Parque Natural Municipal 
Cachoeira das Andorinhas 

 x 28 01:26:29 

Reunião 
Ordinária 

04/12/2015 Fundação Gorceix 15/2015 46 02:47:54 
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Visita 
Técnica 

14/12/2015 Parque Natural Municipal 
Cachoeira das Andorinhas 

x 26 02:24:26 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 

Figura 25: Reunião Extraordinária SCBH Nascentes – 06/11/2015 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 
Figura 3: Visita técnica empresas Parque das Cachoeira das Andorinhas – 14/12/2015 

 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.20 SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

Mobilizadora: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira sexta-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Município de Várzea da Palma. 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias. 

Média de participantes: 17 pessoas. 

Reuniões comumente ocorrem em Várzea da Palma, com número de conselheiros e 

convidados na reunião de Novembro acima da média habitual.  

Quadro 21: Síntese de atividades SCBH Guaicuí 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

20 de 
Novembro 
2015 

UIATEC – Várzea da 
Palma 

Ofício 21/ 
2015 

2 00:03:14 

Reunião 
Ordinária 

18 de 
Dezembro 
2015 

UIATEC – Várzea da 
Palma 

Ofício 23 / 
2015 

26 01:51:00 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 

Figura 26: Reunião ordinária SCBH Guaicuí – 20/11/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 
Figura 2: Reunião ordinária SCBH Guaicuí – 20/11/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.21 SUBCOMITÊ PODEROSO VERMELHO 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, primeira terça-feira do mês, no período da manhã. 

Local: Município de Santa Luzia. 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias. 

Média de participantes: 19 pessoas. 

Feito uma avaliação sobre o ano, na última reunião do subcomitê, entendeu-se que as 

reuniões foram produtivas, contudo o ano foi de grandes percalços para o meio ambiente e o 

corpo hídrico do estado. 

Quadro 22: Síntese de atividades SCBH Poderoso Vermelho 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

03de 
novembro de 
2015 

Hotel Floresta Mágica – 
Santa Luzia 

Ofício 09/ 
2015 

08 02:35:52 

Reunião 
Ordinária 

01 de 
dezembro de 
2015 

Hotel Floresta Mágica – 
Santa Luzia 

Ofício 10 / 
2015 

29 02:16:18 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 

Figura 27: Reunião ordinária SCBH Poderoso Vermelho – 03/11/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 
Figura 28: Reunião ordinária SCBH Poderoso Vermelho – 01/12/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.22 SUBCOMITÊ SANTO ANTÔNIO/MAQUINÉ 

Mobilizador: Politácito Santos 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira terças-feira do mês, no período da manhã. 

Local: Curvelo 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias 

Média de participantes: 15 pessoas. 

O Subcomitê Santo Antônio/Maquiné fomentou a parceria entre o CEFET-Curvelo e a 

EMATER-Curvelo, cujo objetivo é produzir um diagnóstico das principais áreas impactadas, 

sendo uma importante ferramenta na gestão da UTE Santo Antônio/Maquiné. Neste contexto, 

foi entregue ao subcomitê o estudo intitulado “Fragilidades das bacias dos ribeirões Santo 

Antônio e Maquiné”, o qual verificou o alto grau de degradação e fragilidade da bacia do 

Córrego Santa Maria, afluente do ribeirão Santo Antônio.  

Esse estudo subsidiará as decisões referentes à execução do Projeto hidroambiental, 

bem como a articulação de parcerias institucionais em prol da implantação de programas de 

revitalização da bacia hidrográfica. As reuniões do subcomitê foram caracterizadas pelo 

debate acerca de escassez de água em áreas rurais e urbanas, e uso e ocupação do solo 

inadequado.  

Quadro 23: Síntese de atividades SCBH Santo Antônio/Maquiné 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

17 de 
novembro 
2015 

CDL - Curvelo Ofício 07 / 
2015 

04 01:38:57 

Reunião 
Ordinária 

15 de 
dezembro 
2015 

CDL - Curvelo Ofício 08 / 
2015 

10 01:23:51 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 

Figura 29: Reunião ordinária SCBH Santo Antônio/Maquiné – 17/11/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 30: Reunião ordinária SCBH Santo Antônio/Maquiné – 15/12/15 
 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.23 SUBCOMITÊ ÁGUAS DO GANDARELA 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: Fixas, primeira quinta-feira do mês, no período da manhã. 

Local: Município de Raposos. 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária. 

Média de participantes: 24 pessoas. 

No dia 03 de dezembro de 2015 foi realizada a primeira Reunião Ordinária do SCBH 

Águas do Gandarela, que ocorreu na Casa de Gentil no município de Raposos. Na primeira 

reunião após sua eleição de criação, o Subcomitê realizou importantes discussões, com 

destaque para apresentação da Casa de Gentil, uma entidade que valoriza a cultura do 

congado, trabalhando com diversas atividades culturais junto à comunidade de várzea do 

sítio, ás margens do Ribeirão do Prata, importante afluente do rio das Velhas.  

Uma intervenção irregular no canal fluvial do rio das Velhas foi destaque na reunião, 

sob a justificativa de um projeto para desassoreamento, foi relatado na reunião que na 

realidade a intervenção trata-se de autorização para lavra de ouro. Outra discussão foi à 

expedição realizada pelo projeto Manuelzão à bacia do rio Doce, após o rompimento da 

barragem de fundão no município de Mariana, discussões técnicas sobre o assunto 

permearam o conteúdo do debate.  

As ações do CBH Rio das Velhas junto aos órgãos fiscalizadores de barragens de 

rejeitos e as discussões sobre os possíveis impactos do projeto Apolo, finalizaram a reunião 

que obteve diversos encaminhamentos para o ano de 2016. 

Quadro 24: Síntese de atividades SCBH Águas do Gandarela 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

03/12/2015 Casa de Gentil 01/2015 19 02:57:43 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 31: Reunião ordinária SCBH Águas do Gandarela – 03/12/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 
Figura 2: Reunião ordinária SCBH Águas do Gandarela – 03/12/15 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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4. CONSIDERAÇÕES FINAIS 

O Plenário do CBH Rio das Velhas reuniu-se uma vez no período, cumprindo sua 

agenda anial. Nas reuniões plenárias foram apresentadas demandas e encaminhamentos de 

respostas iniciados em reuniões anteriores ou em outras instâncias do Comitê do Rio das 

Velhas, como as Câmaras Técnicas e os Subcomitês. 

As Câmaras Técnicas do Comitê do Rio das Velhas, no período de tempo relatado, 

reuniram-se ordinariamente e extraordinariamente. 

Os Subcomitês de Bacia Hidrográfica reuniram-se ordinariamente e 

extraordinariamente, além de realizarem diversas atividades extraordinárias, como visitas 

técnicas e ações de mobilização. As reuniões dos Subcomitês mantiveram quórum e 

participação considerados satisfatórios. Destaque para a criação e atividades do Subcomitê 

Águas do Gandarela. 

Considera-se que as atividades dos subcomitês, das Câmaras Técnicas e do Comitê 

do Rio das Velhas se desenvolveram de forma satisfatória e de forma a efetivar os preceitos 

da descentralização propostas pela política de recursos hídricos. 
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ANEXO ÚNICO 

REGISTRO DE ATIVIDADES 

 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PLENÁRIO DO COMITÊ DO RIO DAS VELHAS 
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CONVOCAÇÃO 87ª REUNIÃO ORDINÁRIA - CBH RIO DAS VELHAS 

 

DATA: 16 de dezembro de 2015 (quarta-feira) 

LOCAL: Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais (FAEMG) 

ENDEREÇO: Avenida Carandaí, nº 1.115 - 5° andar - Bairro Funcionários - Belo Horizonte/ MG 

HORÁRIO: 13h30 às 17h30 

PAUTA 

13h30 - Recepção e credenciamento 

13h50 - Abertura e verificação de quórum 

14h00 - Informes: 

. Expedição do Projeto Manuelzão na Bacia Hidrográfica do Rio Doce. 

. Projeto de Lei 2.946/2015 - Reestruturação do SISEMA. 

. Cerimônia de entrega à sociedade do Projeto Catalogador de Nascentes da Bacia Hidrográfica da Lagoa 

da Pampulha e assinatura do Protocolo de Intenções de Cooperação Para a Proteção de Nascentes.  

. Fechamento do Projeto Hidroambiental da Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu. 

14h40 - Aprovação das minutas de ata: 85º reunião em 28/08/2015 e 86ª reunião em 28/10/2015 

(anexo) 

15h00 - Análise da minuta de Deliberação que cria o Subcomitê na UTE Águas do Gandarela (anexo) 

15h20 - Análise da minuta de Deliberação que cria o Grupo Gestor de Vazão do Alto Rio das Velhas 

(anexo) 

15h40 - Análise da minuta de Deliberação que Aprova o remanejamento das rubricas do PPA 

16h00 - Apresentação das atividades desenvolvidas pela Equipe de Mobilização FUNDEP (Projeto: 

prestação de serviços de Educação Ambiental e Mobilização Social na Bacia Hidrográfica do Rio das 

Velhas) 

16h20 - Apresentação das atividades desenvolvidas pelas Câmaras Técnicas do CBH Rio das Velhas 

16h50 - Discussão do cronograma de atividades do CBH Rio das Velhas para 2016 (anexo) 

17h10 - Assuntos gerais 

17h30 - Encerramento 

Gentileza confirmar presença pelo e-mail: cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

 

 

Marcus Vinicius Polignano 
Presidente do CBH Rio das Velhas 

mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br
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PROPOSTA DE CRONOGRAMA DE REUNIÕES 

CBH RIO DAS VELHAS – 2016 

 

ATIVIDADE DATA 

88° REUNIÃO ORDINÁRIA CBH RIO DAS VELHAS 10/02/2016 

89° REUNIÃO ORDINÁRIA CBH RIO DAS VELHAS 13/04/2016 

90° REUNIÃO ORDINÁRIA CBH RIO DAS VELHAS 08/06/2016 

SEMANA DO RIO DAS VELHAS 27/06/2016 a 01/07/2016 

91° REUNIÃO ORDINÁRIA CBH RIO DAS VELHAS 10/08/2016 

92° REUNIÃO ORDINÁRIA CBH RIO DAS VELHAS 19/10/2016 

93° REUNIÃO ORDINÁRIA CBH RIO DAS VELHAS 07/12/2016 
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DELIBERAÇÃO CBHVELHAS Nº xx, de xx de dezembro de 2015 
 

 
Dispõe sobre a criação do Grupo Gestor 
de Vazão do Alto rio das Velhas  

 
O Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, 
constituído pelo Decreto Estadual nº 39.692, de 29 de junho de 1998, no uso de 
suas atribuições e; 
 
Considerando que a Lei Federal nº 9.433, de 08 de janeiro de 1997 e a Lei Estadual 
nº 13.199, de 29 de janeiro de 1999 instituem que a gestão dos recursos hídricos 
deve ser descentralizada e contar com a participação do poder público, dos usuários 
e das comunidades, e ainda, determina como competência do Comitê promover o 
debate das questões relacionadas com os recursos hídricos e articular a atuação de 
órgãos e entidades intervenientes; 
 
Considerando a Deliberação Normativa CERH/MG nº 49, de 25 de março de 2015, 
que estabelece diretrizes e critérios gerais para a definição de situação crítica de 
escassez hídrica e estado de restrição de uso de recursos hídricos superficiais nas 
porções hidrográficas no Estado de Minas Gerais; 
 
Considerando a necessidade de monitorar as vazões do Alto rio das Velhas, tendo 
como Unidade Territorial de Gestão a área a montante da captação de Bela Fama; 
  
Considerando a manifestação da Plenária do CBH Rio das Velhas, na 86ª Reunião 
Ordinária, de 28 de outubro de 2015, pela instituição e instalação do Grupo Gestor 
de Vazão do Alto rio das Velhas; 
 
DELIBERA: 
 
Art.1º Fica instituído o Grupo Gestor de Vazão com a finalidade de monitorar e 
estabelecer mecanismos de controle das vazões do Alto rio das Velhas, bem como 
as defluências dos reservatórios de águas localizados na Unidade Territorial de 
Gestão, visando a regularização das vazões, objetivando o direito de acesso de 
todos aos recursos hídricos, com prioridade para o abastecimento público e a 
manutenção dos ecossistemas. 
 
Parágrafo Único - O Grupo Gestor de Vazão deverá, em articulação com os usuários 
de trecho do alto rio das velhas, elaborar uma proposta de pactuação de alocação 
das águas para atendimento às finalidades desta deliberação. 
 
Art.2º O Grupo Gestor de Vazão será composto por quatro (4) representantes de 
usuários, quatro (4) representantes dos subcomitês do alto rio das velhas e dois (2) 
representantes da diretoria do CBH Rio das Velhas, bem como um (1) representante 
do órgão gestor de recursos hídricos do Estado de Minas Gerais. 
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Paragrafo Único: As decisões e pactuações decorrentes do trabalho deste Grupo 
Gestor serão submetidas para apreciação da Plenária. 

 
 
Art.3º. Esta Deliberação entra em vigor na data de sua aprovação pelo Plenário do 
Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 
 
 

Belo Horizonte, xx de dezembro de 2015. 
 
 

 
    Marcos Vinícius Polignano                                      Valter Vilela Cunha 
Presidente do CBH Rio das Velhas                        Secretário do CBH Rio das Velhas 
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Belo Horizonte/MG, 17 de novembro de 2015 

 

Ofício Circular 07/2015/CTIL  

                    

Prezados, 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica Institucional e Legal 

do CBH Rio das Velhas (CTIL/CBH Rio das Velhas), CONVOCO os membros da CTIL 

para reunião ordinária no dia 25 de novembro (quarta-feira), às 14 horas na sede 

do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 150, 10° andar, Centro - Belo 

Horizonte. 

 

Pauta: 

 

1. Credenciamento e recepção 

2. Abertura e verificação de quórum 

3. Aprovação da ata da reunião CTIL realizada em 07 de julho de 2015 (anexo) 

4. Informes: - Seminário “Água, Agricultura Familiar, Rio das Velhas - Crise e Gestão” - 

CBH Rio das Velhas / FETAEMG / EMATER; - Reunião da Diretoria Ampliada - Demanda 

e disponibilidade hídrica na região do Alto Rio das Velhas - Articulação Alto Rio das 

Velhas 

5. Elaboração da minuta de Deliberação de criação do Subcomitê Águas do Gandarela 

(anexo) 

6. Elaboração da minuta de Deliberação que dispõe sobre a criação do Grupo Gestor 

de Vazão do Alto rio das Velhas 

7. Assuntos gerais e encaminhamentos 

8. Encerramento 

 

Gentileza confirmar presença pelo telefone (31) 3222.8350 ou pelo e-mail: 

amanda.amorim@agbpeixevivo.org.br  

 

 

Marcus Vinícius Polignano 

Presidente da CTIL 









 

 1 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 
CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL - CTIL 

MINUTA - ATA DA REUNIÃO DE 25/11/2015 
 

Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 
 

 

Aos 25 (vinte e cinco) dias do mês de novembro de 2015, às 14h00min, reuniram-se os 1 

conselheiros da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL, na sala de reuniões do CBH Rio das 2 

Velhas, localizada na Rua dos Carijós, nº 150, Centro, Belo Horizonte - MG. Participaram os 3 

seguintes conselheiros titulares: Marcus Vinícius Polignano - Instituto Guaicuy; Breno Esteves 4 

Lasmar - IGAM; Participaram também: Odorico P. Araújo – FIEMG; Politácito santos - Equipe de 5 

Mobilização CBH Rio das Velhas; Dimas Correa – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; Túlio 6 

Mol – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; Amanda Amorim - AGB Peixe Vivo; Luiza C. 7 

Baggio – Equipe de Comunicação CBH Rio das Velhas. O Presidente da CTIL, Sr. Marcus Vinícius 8 

Polignano, inicia a reunião dando as boas vindas a todos. A Minuta de Ata será aprovada na 9 

próxima reunião ordinária. Informes: Marcus Polignano relata que em função da baixa vazão do 10 

Rio das Velhas, acentuada em períodos de estiagem, a diretoria ampliada convidou os principais 11 

usuários do sistema velhas para debater soluções, a fim de elaborar um processo de regularização 12 

de vazão em nível suportável. Nesse encontro ficou acordado que, mesmo possuindo autorização 13 

de 8.7m/s, a COPASA não poderá retirar acima 6.5m/s. Além de impactar os ambientes hídricos do 14 

alto curso, a baixa vazão tem comprometido os ecossistemas situados no baixo Rio das Velhas, 15 

intensificando a proliferação de cianobactérias.  Marcus Polignano expõe a necessidade de manter 16 

patamares acima de 12m/s, para tanto, é necessário articular os principais usuários de água do 17 

alto rio das velhas. Neste contexto, a Plenária deliberou a criação do grupo gestor, o qual objetiva 18 

controlar as vazões do Alto rio das Velhas e as defluências dos reservatórios, criando um sistema 19 

de entrada e saída de água. Breno Lasmar relata a necessidade de construir um sistema de 20 

monitoramento impecável, eficaz, para contribuir para gestão de vazão. Elaboração da minuta de 21 

Deliberação que dispõe sobre a criação do Grupo Gestor de Vazão do Alto rio das Velhas. Breno 22 

Lasmar recomenda descrever o objetivo e a finalidade do Grupo Gestor de Vazão. Assim, o art.1 23 

esclarece que “fica instituído o Grupo Gestor de Vazão com a finalidade de monitorar e 24 

estabelecer mecanismos de controle das vazões do Alto rio das Velhas, bem como as defluências 25 

dos reservatórios de águas localizados na Unidade Territorial de Gestão, a fim de regularizar as 26 

vazões objetivando o direito de acesso de todos aos recursos hídricos, com prioridade para o 27 

abastecimento público e a manutenção dos ecossistemas”. Breno Lasmar destaca a importância 28 

de atender os usos múltiplos e sugere inserir no corpo do texto a DN CERH/MG nº 49, de 25 de 29 

março de 2015, que estabelece diretrizes e critérios gerais para a definição de situação crítica de 30 

escassez hídrica. Odorico P. Araújo relata que o Grupo Gestor deverá elaborar uma proposta de 31 

pactuação de alocação das águas para atendimento as finalidades, em articulação com as 32 

entidades presentes. Marcus Polignano expõe a necessidade de monitorar as vazões, 33 

estabelecendo mecanismo de controle, além de criar metas de vazão definidas para cada 34 

entidade. Odorico P. Araújo relata que seria importante formalizar a entrada de conselheiros dos 35 

subcomitês no grupo, uma vez que são atores locais conhecedores da realidade, além de 36 

fortalecer a gestão do Comitê. Breno Lasmar recomenda que o Grupo Gestor seja um órgão 37 

independente da CTOC no que diz respeito à construção das propostas e ao seu desenvolvimento, 38 
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MINUTA - ATA DA REUNIÃO DE 25/11/2015 
 

Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 
 

 

porém, o grupo poderá dialogar com a CTOC acerca dos trabalhos desenvolvidos.  Marcus 39 

Polignano destaca que a intenção é construir um grupo sucinto, operacional, que possa, em 40 

termos gerais, contribuir efetivamente para controlar a vazão no alto Rio das Velhas. Os presentes 41 

propõem que o grupo seja composto por quatro (4) representantes de usuários, quatro (4) 42 

representantes dos subcomitês do alto rio das velhas e dois (2) representantes da diretoria do CBH 43 

Rio das Velhas, bem como um (1) representante do órgão gestor de recursos hídricos do Estado de 44 

Minas Gerais. A diretoria do CBH Rio das Velhas será responsável pela coordenadoria do grupo, 45 

além disso, as decisões e pactuações decorrentes do trabalho deste Grupo Gestor serão 46 

submetidas para apreciação da Plenária. Elaboração da minuta de Deliberação de criação do 47 

Subcomitê Águas do Gandarela. A proposta de Deliberação de Criação do Subcomitê Santo 48 

Antônio/Maquiné foi aprovada por unanimidade e será levada posteriormente à próxima Plenária 49 

do Comitê para que seja oficialmente criado. Encerrando os itens de pauta, o presidente Marcus 50 

Vinícius Polignano encerra a reunião da qual se lavrou a presente ata. 51 

 52 

Marcus Vinícius Polignano 53 

Presidente da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 54 
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Ofício nº 007/2015 

Belo Horizonte, 18 de Novembro de 2015 

 

Prezados, 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, CONVOCO os 

membros da CTOC para Reunião Ordinária dia 26 de novembro de 2015 (quinta-

feira), às 14h00, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos Carijós, 

n°150, 10° Andar, Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

 

Pauta: 

 

14h00 - Recepção dos Conselheiros  

14h10 - Abertura e verificação de quorum 

14h15 - Aprovação da ata da reunião CTOC do dia 22/09/15  

14h30 - Situação das barragens de rejeitos no Alto Rio das Velhas  

15h30 - Encaminhamento da Diretoria Ampliada do CBH Rio das Velhas: 

planejamento estratégico de gestão integrada para o Alto Rio das Velhas (IGAM, 

CEMIG-Rio de Pedras, CTOC e COPASA). 

16h30 - Encerramento 

 

 

Favor confirmar presença com Amanda Amorim pelo telefone (31) 3207.8525 ou  

pelo e-mail: amanda.amorim@agbpeixevivo.org.br. 

 

 

 

Valéria Caldas Barbosa 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 26 DE NOVEMBRO DE 2015 

 

Aos 26 (vinte e seis) dias do mês de novembro de 2015, às 14h00, reuniram-se Conselheiros e 1 

Convidados da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC do Comitê da Bacia Hidrográfica do 2 

Rio das Velhas - CBH Rio das Velhas, na sede do comitê localizada na Rua dos Carijós, n°150, 10º 3 

andar, Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. Participaram os seguintes membros da CTOC: Camila 4 

Vasconcelos Corrêa - ARSAE; Vanessa Cristina de Sena Pessoa - ARSAE; Heloísa Cristina França 5 

Cavallieri Pedrosa - Prefeitura Municipal de Itabirito; Tarcísio de Paula Cardoso - ACOMCHAMA; 6 

Cecília Rute de Andrade Silva - CONVIVERDE; Valéria Caldas Barbosa - COPASA; Luiz Cláudio de 7 

Castro Figueiredo - FIEMG e representando o IGAM - Lucas Martins Sathler Berbert. Participaram os 8 

seguintes convidados: Mayalu Mello - UNA; Lívia Nogueira - Vale; Rafael Batista Gontijo - SUPRAM/ 9 

SEMAD; Hamilton Rodrigues dos Santos - COPASA; Marcus Vinícius Polignano - Instituto Guaicuy; 10 

Amanda Amorim e Ana Cristina da Silveira - AGB Peixe Vivo; Fernanda Oliveira, Jeam Alcântara e 11 

Izabel Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas; Ohana Padilha - Equipe de 12 

Comunicação do CBH Rio das Velhas - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. Valéria Caldas 13 

Barbosa inicia a reunião agradecendo a presença de todos. Sobre a aprovação da ata, o documento é 14 

discutido e aprovado sem alterações. Cecília Andrade informa que não recebeu a convocação para a 15 

reunião da CTOC e solicita que nas próximas mobilizações os e-mails sejam verificados e confirmados 16 

após o envio da convocação. Como a proposta de pauta foi sugerida pela presidência do CBH Rio das 17 

Velhas, Valéria Barbosa solicita que o Presidente do Comitê, Sr. Marcus Vinícius Polignano, inicie a 18 

reunião. Polignano explica que solicitou a convocação da reunião ordinária da CTOC com o objetivo de 19 

discutir o rompimento da barragem de rejeitos da empresa Samarco, que afetou fortemente a Bacia 20 

Hidrográfica do rio Doce. Nos últimos anos, o CBH Rio das Velhas e a CTOC vem discutindo 21 

sistematicamente a problemática envolvendo os barramentos, principalmente na região conhecida 22 

como Alto Rio das Velhas. Somente nos últimos 14 anos, foram 05 rompimentos de barragens, cada 23 

um com intensidades diferentes, mas todos bastantes preocupantes. O CBH Rio das Velhas, apesar de 24 

não ter competência legal e técnica para realizar a fiscalização desses barramentos, possui a 25 

competência de autorizar as outorgas de grande porte e por isso é co-partícipe dessa gestão. A partir 26 

do caso de Mariana é preciso que o CBH Rio das Velhas reavalie as outorgas emitidas na bacia do rio 27 

das Velhas. O que preocupa no caso de Mariana é que a empresa possuía todos os licenciamentos e 28 

autorizações ambientais, o que evidencia falhas no sistema. Solicita que a SUPRAM/SEMAD 29 

posicione-se sobre a situação da empresa Herculano Mineração que no dia 10 de setembro de 2014 30 

também teve uma de suas barragens rompidas. Polignano relata que CBH Rio das Velhas recebeu 31 

uma denúncia que sedimentos da barragem da Herculano Mineração são lançados no Ribeirão Mata 32 

Porcos, considerado um dos principais afluentes do Rio Itabirito. Este é um passivo ambiental que 33 

precisa ser acompanhado pelos órgãos ambientais competentes. Com o objetivo de identificar o 34 
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número e a situação dos barramentos na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, o geoprocessamento 35 

elaborou um mapa com informações obtidas com o DNPM (Departamento Nacional de Produção 36 

Mineral). Izabel Nogueira explica que atualmente existem 46 barramentos minerários localizados no 37 

Alto Rio das Velhas. Polignano afirma que atualmente a preocupação refere-se à segurança desses 38 

barramentos. Valéria Barbosa informa que a FEAM (Fundação Estadual de Meio Ambiente) 39 

encaminhou para o CBH Rio das Velhas um mapa de localização desses barramentos bem como uma 40 

planilha detalhando classe, nome do barramento, empresa responsável, município, parecer do auditor 41 

independente, dentre outras informações. Sobre as barragens da empresa Herculano Mineração, 42 

destaca que o auditor não concluiu a estabilidade, por falta de dados ou documentos técnicos. 43 

Questiona a responsabilidade do Estado frente à essas irregularidades. Luiz Cláudio explica que as 44 

empresas BHP Billiton e Vale são proprietárias da Samarco. Ressalta que apesar de serem acionistas, 45 

as gestões são separadas. Deste modo, a SAMARCO possui gestão e patrimônio independente. Os 46 

estudos e levantamentos sobre a causa do rompimento ainda estão sendo realizados. Sobre os 47 

levantamentos realizados pelo CBH Rio das Velhas, informa que a VALE está pronta para realizar uma 48 

apresentação sobre a situação de suas barragens na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 49 

Atualmente são 26 barragens da VALE localizadas no Alto Rio das Velhas, dentre elas: rejeitos, 50 

captação de água, sedimento e regularização de vazão. Barragens de disposição de rejeitos são 12. 51 

Todas possuem plano de segurança de barragem, dependendo da exigência/regulamentação tem o 52 

PAEBM (Plano de Ação Emergencial de Barragem de Mineração). Polignano explica que é necessário 53 

realizar um diagnóstico preliminar da situação das barragens na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 54 

Avalia que a CTOC deve solicitar informações precisas sobre a segurança das 46 barragens listadas 55 

pelo DNPM. Nesta perspectiva, quais são as situações mais críticas? Questiona se a SEMAD possui 56 

informações que respondem essas perguntas. Lucas Berbert explica que o IGAM não possui 57 

informações sobre segurança das barragens de rejeitos. Rafael Gontijo explica que licenciamento e 58 

outorga são legislações diferentes. Explica que a SUPRAM não tem acesso ao projeto estrutural das 59 

barragens e por isso não possui responsabilidade e competência para avaliar a estabilidade dos 60 

barramentos. Valéria Barbosa questiona se essa responsabilidade compete ao licenciamento 61 

ambiental. Rafael afirma que sim.  Valéria explica que antes do rompimento da barragem de rejeitos da 62 

empresa Rio Verde, não existia fiscalização, auditoria e fiscalização. Avalia que a SUPRAM poderia 63 

apresentar como são realizadas as vistorias, classificação e auditoria desses empreendimentos. 64 

Polignano destaca que a SAMARCO possuía todos os controles apresentados e mesmo assim houve o 65 

rompimento de uma de suas barragens. Avalia que nestes casos existem problemas no licenciamento, 66 

monitoramento, fiscalização e projeto estrutural, senão não romperia. Nas listagens da FEAM, existem 67 

barramentos que não apresentam auditoria garantida, como é o caso da Herculano Mineração. Como 68 
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encaminhamento, sugere que a CTOC solicite ao Ministério Público um posicionamento sobre a 69 

empresa Herculano Mineração. Informações que o CBH Rio das Velhas obteve nos últimos dias é que 70 

ainda existem sedimentos sendo lançados nos afluentes do Rio das Velhas. Sugere que o DNPM 71 

também seja notificado. Cópia do ofício para SUPRAM, SEMAD, IGAM. Hamilton Santos explica que 72 

hoje a maior preocupação da COPASA é a situação da barragem de rejeitos da empresa Mundo 73 

Mineração. Conforme a planilha da FEAM, o auditor não concluiu sobre a situação da estabilidade por 74 

falta de dados ou documentos técnicos. Essa preocupação justifica-se porque é barramento de minério 75 

de ouro e que está localizado à montante da captação de Bela Fama. Hamilton explica que esta 76 

mineração encontra-se fechada e que atualmente a COPASA não consegue acessar suas 77 

dependências internas. Polignano sugere também que a CTOC solicite um posicionamento formal das 78 

empresas sobre a garantia de estabilidade dos barramentos, a composição e volume dos sedimentos e 79 

o plano de contingenciamento quando houver comunidades à jusante. O CBH das Velhas pode 80 

providenciar um checklist para que todas as empresas apresentem a situação dos seus barramentos. 81 

Ronald Guerra explica que conhece bem a empresa SAMARCO porque parte do seu empreendimento 82 

está localizado no município de Ouro Preto. Durante o período no qual foi secretário municipal de meio 83 

ambiente de Ouro Preto, acompanhou todo o processo de licenciamento ambiental do Complexo 84 

Germano. Em novembro de 2014, o Conselho de Meio Ambiente de Ouro Preto realizou uma visita 85 

técnica com a Diretoria da SAMARCO com o objetivo de conhecer o licenciamento do empreendimento 86 

que geralmente é apresentado fragmentado. Na época dúvidas e questionamentos sobre a estabilidade 87 

da Barragem do Fundão foram apresentados.  Nesta visita técnica, a empresa afirmou que é auditada 88 

regularmente, que todas as suas obras de intervenção são realizadas periodicamente, que cumpre 89 

todos os requisitos, que consultorias internacionais são contratadas para a realização de intervenções 90 

nos diques das barragens e que deste modo "não existe a menor possibilidade de rompimento". Para 91 

Ronald Guerra, mesmo sendo uma empresa séria, o rompimento aconteceu e destaca que esse não é 92 

um caso isolado. Ressalta que em outros momentos apresentou para o CBH Rio das Velhas a 93 

necessidade de realizar uma análise e estudo sistêmico dos empreendimentos localizados no Alto Rio 94 

das Velhas. Além de novos barramentos, destaca os alteamentos. Não se posiciona contra a 95 

mineração, mas questiona o modelo minerário vigente no país. Em 2014, a CTOC e o CBH Rio das 96 

Velhas realizaram recomendações referentes ao processo de outorga da Barragem Maravilhas III e, em 97 

sua opinião, elas não foram incorporadas sistematicamente no licenciamento. As recomendações 98 

encontram-se apenas no papel. Questiona a dissociação do processo de outorga com o licenciamento. 99 

Propõe que o CBH Rio das Velhas reveja e discuta este modelo. Nos próximos meses provavelmente 100 

outro barramento será encaminhado para avaliação do Comitê. O empreendimento localizado no 101 

município de Rio Acima prevê a construção da Barragem Fazenda Velha. Em outro momento propôs 102 
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que a VALE apresentasse todos os seus empreendimentos na microbacia do Córrego Fazenda Velha, 103 

sugestão negada pelos membros da CTOC. Tarcísio Cardoso avalia que os comitês de bacia precisam 104 

rever suas outorgas considerando os últimos rompimentos de barragens. Valéria Barbosa sugere que a 105 

CTOC agende uma reunião com o objetivo de providenciar os encaminhamentos propostos.  Polignano 106 

afirma que as barragens que não estão auditadas apresentam risco imediato e por isso precisam ser 107 

fiscalizadas urgentemente. Heloísa França explica que o rompimento da barragem da empresa 108 

Herculano Mineração é uma preocupação para o SAAE Itabirito. A qualidade da água do Rio Itabirito 109 

continua com a mesma qualidade desde a época do acidente. O que acontece em Governador 110 

Valadares já é uma realidade no município de Itabirito. Polignano sugere que o SAAE Itabirito colabore 111 

com a elaboração do ofício que será encaminhado para o Ministério Público e o DNPM. Ronald Guerra 112 

ressalta que além de todos os encaminhamentos apresentados, é importante existir uma revisão dos 113 

critérios de regulação e controle.  Ao final da reunião, Valéria Barbosa informa o período de férias e 114 

solicita que outro Conselheiro assuma os trabalhos até o seu retorno. Tarcísio Cardoso assume a 115 

coordenação dos trabalhos da CTOC. Solicita que a AGB Peixe Vivo e a Equipe de Mobilização 116 

colaborem com os encaminhamentos. A reunião do Grupo de Trabalho ficou agendada para o dia 02 117 

de dezembro de 2015, às 8h30, na sede do CBH Rio das Velhas. Tarcísio Cardoso solicita a presença 118 

do Diretor Técnico da AGB Peixe Vivo nesta reunião. Sobre o encaminhamento da Diretoria Ampliada 119 

do CBH Rio das Velhas: planejamento estratégico de gestão integrada para o Alto Rio das Velhas 120 

(IGAM, CEMIG, CTOC e COPASA), Valéria Barbosa solicita que a Diretoria Ampliada convoque a 121 

CTOC quando for discutir crise hídrica. Encaminhamentos: Solicitar ao Ministério Público e DNPM 122 

esclarecimentos sobre a empresa Herculano Mineração que, segundo denúncias encaminhadas ao 123 

CBH Rio das Velhas, ainda está lançando sedimentos nos cursos d'água, oriundos da barragem que 124 

rompeu em setembro de 2014. Além disso, as barragens que não estão auditadas apresentam risco 125 

imediato e por isso precisam ser fiscalizadas urgentemente. Responsável: Tarcísio Cardoso, Cecília 126 

Rute e Ronald Guerra. Elaborar um checklist para que as empresas responsáveis pelos 46 127 

barramentos localizados no Alto Rio das Velhas apresentem informações sobre a estabilidade de suas 128 

barragens, plano de contingenciamento, composição e volume dos sedimentos. Responsável: Tarcísio 129 

Cardoso, Cecília Rute, Ronald Guerra e AGB Peixe Vivo. Após a decisão da CTOC, a VALE 130 

apresentará a situação dos seus barramentos localizados na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 131 

Responsável: Luiz Cláudio. Coordenação da CTOC até o retorno da Presidente Valéria Caldas: 132 

Tarcísio Cardoso. Nada mais havendo a tratar, a presidente da CTOC, encerrou a reunião na qual se 133 

lavrou a presente ata. 134 

Valéria Caldas Barbosa 135 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 136 
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Ofício 008/2015 

Belo Horizonte, 14 de dezembro de 2015 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 21 de dezembro de 2015 (segunda-

feira), com início às 08h30, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua 

dos Carijós, n°150, 10° Andar – Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

 

Pauta: 

 

08h30 às 08h45 – Chegada e recepção dos Conselheiros(as) e Convidados(as); 

08h45 às 09h00 – Discussão e aprovação da ata: reunião realizada no dia 26/11/15; 

09h00 às 11h00 – Apresentação e discussão do Processo de Outorga N° 

2128/2014, referente ao aproveitamento de potencial hidrelétrico. Requerente: 

Horizonte Têxtil LTDA; 

11h00 às 12h00 - Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3207 8525 ou por meio 

do endereço eletrônico amanda.amorim@agbpeixevivo.org.br. 

 

Atenciosamente, 

 

 

Tarcísio de Paula Cardoso 

1° Secretário da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

Minuta - ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 26 DE NOVEMBRO DE 2015 

 

Aos 21 (vinte e um) dias do mês de dezembro de 2015, às 8h30, reuniram-se Conselheiros (as) e 1 

Convidados (as) da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC do Comitê da Bacia Hidrográfica 2 

do Rio das Velhas - CBH Rio das Velhas, na sede do comitê localizada na Rua dos Carijós, n°150, 10º 3 

andar, Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. Participaram os seguintes membros da CTOC: Thiago 4 

Figueiredo Santana – IGAM; Vanessa Cristina de Sena Pessoa - ARSAE; Heloísa Cristina França 5 

Cavallieri Pedrosa - Prefeitura Municipal de Itabirito; Tarcísio de Paula Cardoso - ACOMCHAMA; 6 

Cecília Rute de Andrade Silva - CONVIVERDE; Renato Júnior Constâncio - CEMIG; Luiz Cláudio de 7 

Castro Figueiredo - FIEMG e Carlos Alberto Oliveira - FAEMG. Participaram os seguintes 8 

convidados: Jorge Lessa, Gustavo Lessa, Leandro Fonseca, Bruno Augusto Lorenzato Novais, 9 

Fernando Andrade – Horizonte Têxtil; Iara Amaral – SUPRAM; Lívia Nogueira – Vale; Rúbia Mansur e 10 

Amanda Amorim – AGB Peixe Vivo; Fernanda Oliveira, Jeam Maciel, Izabella Resende, Thiago 11 

Rodrigues, Izabel Nogueira – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; Ohana Padilha – Equipe de 12 

Comunicação CBH Rio das Velhas. Tarcísio Cardoso explica que a coordenadora da Câmara Técnica 13 

de Outorga e Cobrança (CTOC), Valéria Barbosa, está de férias e, sendo assim, na sua ausência, o 14 

mesmo irá iniciar e conduzir a reunião. A ata da reunião realizada no dia 26 de novembro é aprovada 15 

com pequenas alterações. Fernanda Oliveira informa que a Equipe de Mobilização do CBH Rio das 16 

Velhas será responsável pela elaboração das atas da CTOC. Sobre o Processo de Outorga em pauta, 17 

referente ao aproveitamento de potencial hidrelétrico, requerida pela empresa Horizonte Têxtil, Tarcísio 18 

Cardoso solicita que a representante da AGB Peixe Vivo, Rúbia Mansur, inicie com as informações 19 

pertinentes à questão. Rúbia Mansur justifica a ausência do Diretor Técnico Alberto Simon que está em 20 

viagem e informa que na próxima semana o mesmo realizará um estudo aprofundado do processo, já 21 

com conhecimento da apresentação sobre o empreendimento realizada na presente reunião, para que, 22 

se a CTOC considerar necessário, seja emitido um parecer da AGB Peixe Vivo. Nesse sentido, Rúbia 23 

Mansur se dispõe a anotar quaisquer observações para ser encaminhadas ao Diretor Técnico da 24 

Agência. A pedido também do Tarcísio Cardoso, Fernanda Oliveira, Equipe de Mobilização, informa 25 

que foi realizada reunião ordinária do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó (SCBH Rio Cipó) 26 

no dia 15 de dezembro em Baldim e nesta oportunidade foi comunicado que haveria a presente reunião 27 

da CTOC, no qual a Horizonte Têxtil realizará uma apresentação sobre o processo de outorga 28 

pleiteado, além de possíveis esclarecimentos sobre o empreendimento. Afirma que o Bruno Lorenzato, 29 

Engenheiro da Horizonte Têxtil, esteve presente na reunião do SCBH Rio Cipó  e houveram poucos 30 

questionamentos do Subcomitê. A convocação desta reunião da CTOC, assim como o parecer técnico 31 

da SUPRAM, foi enviada por e-mail aos conselheiros do SCBH Rio Cipó, mas não houve indicação ou 32 

confirmação de presença para participar desta reunião. Bruno Lorenzato, Horizonte Têxtil, realiza a 33 

apresentação e afirma que as informações ali contidas se tratam de um resumo da documentação que 34 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

Minuta - ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 26 DE NOVEMBRO DE 2015 

 

já foi enviada aos conselheiros. Segundo Bruno Lorenzato, o empreendimento já havia sido outorgado, 35 

entretanto por perderem o prazo de regularização não houve renovação, sendo necessário novo 36 

procedimento administrativo para concessão da outorga. Ressalta que a Pequena Central Hidrelétrica - 37 

PCH Coronel Américo Teixeira foi implantada na década de 1950 e não existe a intenção de alterações 38 

em seu projeto para ampliação ou repotenciação. Explica que o empreendimento está localizado no 39 

Município de Santana do Riacho, apresentando o mapa da área e drenagem, assim como o mapa da 40 

tubulação de condução. Em resposta ao conselheiro Luiz Cláudio Figueiredo, se há trecho de vazão 41 

reduzida neste tipo de empreendimento, esclarece que na operação de monitoramento além da 42 

estação instalada a montante e a jusante, há a estação instalada no Trecho de Vazão Reduzida – TVR. 43 

O conselheiro Luiz Cláudio Figueiredo pergunta ainda se a geração de energia é para consumo 44 

próprio. Bruno Lorenzato responde que é basicamente para consumo da própria empresa e diz que 45 

tem autorização para vender a energia excedente,porém não é intenção da empresa e afirma que até o 46 

momento essa venda não aconteceu. Thiago Santana, representante do IGAM, pergunta à Iara Amaral, 47 

técnica da SUPRAM, se tem outros usos de água no trecho de vazão reduzida. A mesma afirma não 48 

ter outros usos no trecho citado e a montante, não há conflito de usos da água na área, e por se tratar 49 

de um empreendimento antigo, o impacto dessa vazão já está consolidado. Explica, por meio da 50 

imagem de satélite exposta na apresentação do empreendedor, que a vazão a jusante é constante. A 51 

partir da exposição e esclarecimentos, os conselheiros definem não ser necessário, para efeito de 52 

processo de outorga, ir até o local realizar uma visita técnica. No entanto, após análise da Diretoria 53 

Técnica da AGB Peixe Vivo, se houver algum questionamento, a visita poderá acontecer. Tarcísio 54 

Cardoso solicita à Fernanda Oliveira que, durante este período em que o parecer será elaborado, caso 55 

o SCBH Rio Cipó tenha algum questionamento, a CTOC seja acionada. Fernanda Oliveira afirma que o 56 

processo estará em constante acompanhamento pelo Subcomitê e ressalta que o CBH Rio das Velhas 57 

poderá responder sobre o processo de outorga até o dia 02 de fevereiro. Porém a Plenária do Comitê 58 

está agendada para o dia 17 de fevereiro, sendo então necessário entrar em contato com o Presidente 59 

do CBH Rio das Velhas, Marcus Vinícius Polignano, para se houver acordo, ocorrer decisão ad 60 

referendum. Tarcísio Cardoso solicita aos representantes da empresa Horizonte Têxtil que estejam 61 

presentes na Plenária do CBH Rio das Velhas, mesmo se for o caso de decisão ad referendum, pois 62 

será o momento o momento de validação do Plenário e, nesse sentido, é importante estarem 63 

disponíveis para o caso de qualquer dúvida. Thiago Santana destaca que, caso surja algum imprevisto, 64 

o Comitê pode convocar uma reunião extraordinária em janeiro. Quanto o recebimento da convocação, 65 

Iara Amaral e Thiago Santana, comunicam que não recebera o e-mail. Fernanda Oliveira justifica que 66 

como o mailling utilizado é o institucional, por causa do tamanho dos anexos enviados pode ocorrer 67 

algum erro imprevisto. Sendo assim alguns conselheiros informam o e-mail pessoal. Thiago Santana 68 
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sugere que para serem evitados problemas com documentos anexos, todo o material seja 69 

disponibilizado no site do CBH Rio das Velhas e ao enviar convocação seja informado o link de acesso, 70 

como acontece no Conselho Estadual de Recursos Hídricos (CERH). Encaminhamentos: Aguardar o 71 

parecer da AGB Peixe Vivo e informar o Presidente do CBH Rio das Velhas, Marcus Vinicius 72 

Polignano, sobre o processo de outorga para avaliação da decisão ad referendum ou necessidade de 73 

ser realizar reunião extraordinária do CBH Rio das Velhas, assim como outros possíveis 74 

encaminhamentos. Nada mais havendo a tratar, Tarcísio Cardoso, encerrou a reunião na qual se 75 

lavrou a presente ata. 76 

 77 

Tarcísio de Paula Cardoso 78 

Primeiro Secretário da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 79 
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Ofício 11/2015/CTPC 

Belo Horizonte, 10 de novembro de 2015. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 17 de novembro (terça feira), com início às 9 

horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° 

andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta: 

1. 9h: Aprovação da ata das reuniões realizadas nos dias 14 e 15 de agosto (favor 

fazer leitura prévia); 

2. 9h20:    Informes: 

2.1. Seminário "Água, Agricultura Familiar, Rio das Velhas - Crise e Gestão” 

2.2. Seminário das Águas da Serra do Cabral; 

2.3. Seminário Alto Rio das Velhas: a cultura da escassez; 

2.4. Reunião da Diretoria Ampliada – Articulação Alto Rio das Velhas; 

2.5. Planos Municipais de Saneamento Básico, financiados pelo recurso da 

cobrança pelo uso da água;  

2.6. Projeto Hidroambiental da Bacia do Rio Taquaraçu.  

3. 10h20: Biomonitoramento na Bacia do Rio das Velhas;  

4. 10h50: Momento do Subcomitê – Apresentação da articulação do Conflito pela água 

em Ribeiro Bonito-Subcomitê Rio Taquaraçu;  

5. 11h10: Apresentação da proposta de Planejamento da CTPC para ser pautada na 

próxima reunião ordinária. 

6. 11h30: Discussões e encerramento 

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante poderão ser 

feitas por meio do endereço eletrônico amanda.amorim@agbpeixevivo.org.br  ou pelo 

telefone (31) 3222-8350. 

 

Cordialmente, 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

 

mailto:amanda.amorim@agbpeixevivo.org.br
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO PROJETOS E CONTROLE - CTPC 

 Minuta ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 17 DE NOVEMBRO DE 2015 

Aprovada na reunião do dia XXX 

 
Data: 17/11/2015 (terça feira)  1 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas – Rua dos Carijós, n°150, 10° andar. 2 

Início: 09h00 Término: 12h00  3 

MEMBROS DA CTPC PRESENTES: 4 

Matheus Valle Carvalho e Oliveira – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de 5 

Água e de Esgotamento Sanitário – ARSAE MG; 6 

Leandro Vaz Pereira – Prefeitura Municipal de Corinto; 7 

Lívia Mara de Oliveira Nogueira – Vale; 8 

José de Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios – ADAO; 9 

José Antônio da Cunha Melo – Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental 10 

– ABES; 11 

CONVIDADOS: 12 

Patrícia Sena – AGB Peixe Vivo; 13 

Carlos Bernardo Alves – FUNDEP/UFMG; 14 

Ademir Martins Bento – SCBH Caeté/Sabará; 15 

Diêmerson Porto – SCBH Rio Taquaraçu 16 

Ohana Padilha - Comunicação CBH Rio das Velhas; 17 

Izabel Nogueira - Equipe Mobilização CBH Rio das Velhas; 18 

Derza Nogueira - Equipe Mobilização CBH Rio das Velhas; 19 

RELATORIA: 20 

Izabella Resende – Equipe Mobilização CBH Rio das Velhas. 21 

ASSUNTOS DISCUTIDOS:  22 

Matheus Valle, Coordenador da CTPC, inicia a reunião agradecendo a presença de todos e 23 

propõe que o ponto de pauta “Biomonitoramento na Bacia do Rio das Velhas” seja 24 

adiantado, uma vez que Carlos Bernardo Alves, responsável por apresentar o projeto, está 25 

com o tempo limitado em função de outros compromissos. 26 

1) Biomonitoramento na Bacia do Rio das Velhas: Patrícia Sena, AGB Peixe Vivo, 27 

explica que o projeto foi contratado com extensão de 2 anos, sendo até Fevereiro de 2017, 28 
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e atualmente foi entregue o 4° produto. Carlos Bernardo Alves apresenta o histórico de 29 

parcerias já desenvolvidas para fomentar o Biomonitoramento, a metodologia e aplicação 30 

na bacia do Rio das Velhas. Expõe as dificuldades iniciais na execução deste projeto em 31 

relação à burocracia, quanto tempo necessário para a entrega de relatório e o posterior 32 

pagamento. Explica que o objetivo deste projeto contratado é analisar os efeitos da biota 33 

aquática em relação ao tratamento de esgoto realizado pela Estação de Tratamento de 34 

Esgoto (ETE) Arrudas e Onça, verificar a riqueza da diversidade ecológica, realizar o 35 

monitoramento ecossistêmico por meio da análise de esotódos estáveis, fortalecer o 36 

monitoramento participativo a partir de atividades com escolas, “Amigos do Rio” e 37 

Subcomitês de bacias hidrográficas (SCBH). Informa que está previsto para o 38 

monitoramento oito (8) pontos na calha do Rio das Velhas, sendo que estão localizados 39 

nos municípios de Ouro Preto, Nova Lima, Santa Luzia, Lagoa Santa, Curvelo, Corinto, 40 

Lassance e Várzea da Palma. Além disso, afirma que os seguintes afluentes estão sendo 41 

monitorados: Ribeirão da Mata, Rio Taquaraçu, Rio Jaboticatubas, Rio Cipó (próximo ao 42 

Parque Nacional e em Presidente Juscelino), Ribeirão Jequitibá, Ribeirão Onça, Rio Bicudo, 43 

Rio Pardo Pequeno, Rio Pardo Grande e Rio Curimataí. Diz que até o momento foi 44 

realizado o primeiro (1°) treinamento com os “Amigos do Rio”, três (3) oficinas com os 45 

SCBHs e comunidades, sendo a próxima prevista para dezembro, duas (2) coletas em 46 

afluentes e uma (1) na calha, oitenta e quatro (84) espécies de peixes registradas, duas 47 

mil e trezentas (2.300) amostras de isótopos estáveis coletadas. José Procópio de Castro 48 

aborda sobre a proposta de ser construído um aquário fundamentado nos estudos do 49 

Biomonitoramento. Diz ainda sobre a necessidade de serem fomentados e divulgados pelo 50 

CBH Rio das Velhas artigos científicos com essas e outras temáticas. Como coordenador 51 

da Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização (CTECOM), José Procópio, 52 

coloca a possibilidade de tais publicações serem divulgadas por meio da Revista do CBH 53 

Rio das Velhas.  54 

Encaminhamentos:  55 
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 Sugerir à Diretoria do CBH Rio das Velhas pautar o projeto “Biomonitoramento na 56 

Bacia do Rio das Velhas” na Plenária de 2016. 57 

2) Momento do Subcomitê – Apresentação da articulação do Conflito pela Água no 58 

Ribeiro Bonito-SCBH Rio Taquaraçu: Matheus Valle contextualiza que depois que foram 59 

realizadas as discussões sobre as demandas espontâneas, teve a ideia de haver nas 60 

reuniões da CTPC um espaço permanente de diálogo entre os Subcomitês e a Câmara. 61 

Sendo assim, este “Momento do Subcomitê” será iniciado com a discussão sobre o Ribeiro 62 

Bonito, única área que o IGAM declarou conflito na bacia do Rio das Velhas, desde 2007, 63 

no qual por meio da atuação do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Taquaraçu (SCBH Rio 64 

Taquaraçu) envolveu o CBH Rio das Velhas em uma articulação a ser explicada pelos 65 

representantes do Subcomitê presentes. Ademir Martins Bento, membro do SCBH Rio 66 

Taquaraçu e coordenador do Subcomitê da Bacia Hidrográfica (SCBH) Caeté / Sabará, diz 67 

que a captação é realizada na bacia do Rio Taquaraçu e a transposição é realizada para a 68 

bacia do Rio Caeté / Sabará, onde há a Estação de Tratamento do SAAE de Caeté. Informa 69 

que já houve um grupo de estudantes que verificaram todas as contribuições dos 70 

afluentes do Ribeiro Bonito e, nesse contexto, foi identificado que havia vários pontos de 71 

captação sem outorga, sendo estes os horticultores. Relata que 2007 tiveram negociações 72 

para outorga coletiva, mas passado o período de seca, a situação foi protelada pelo IGAM. 73 

Posteriormente a situação da seca foi piorando a cada ano, sendo caracterizado 74 

atualmente por uma vazão muito aquém do outorgado, conforme medição realizada em 75 

agosto, e ainda em setembro foi identificado a vazão por volta de 20 L/S. Sendo assim, 76 

informa que a alternativa considerada por várias entidades e pessoas nesta situação é o 77 

poço artesiano, mas afirma ser contrário à esta prática. Defende que diante do exposto, 78 

para abastecimento humano existe uma proposta de ser priorizado do Ribeirão da Prata. 79 

Porém ressalta o conflito com a mineradora Vale, por se tratar de uma área prevista para 80 

ser inserida no empreendimento da Mina Apolo. Derza Nogueira, Equipe de Mobilização, 81 

descreve que diante do histórico de discussões no SCBH Rio Taquaraçu, foi realizado no 82 

dia 04 de agosto uma reunião junto ao CBH Rio das Velhas, IGAM e usuários de água para 83 
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tratar do conflito em questão. Nesta reunião foi definido um termo de cooperação entre os 84 

envolvidos, chamado de “Pactos pelas Águas do Ribeiro Bonito”. Ainda sobre esta 85 

articulação, relata que no dia 17 de setembro ocorreu outra reunião para avaliar o 86 

desenvolvimento das atividades definidas pelo Pacto estabelecido e as ações para a 87 

outorga coletiva. Matheus Valle questiona como o Plano Municipal de Saneamento está 88 

sendo abordado e qual o papel do Comitê nesse contexto. José Antônio da Cunha Melo, 89 

destaca a importância de haver um estudo técnico para verificar o crescimento da 90 

demanda de abastecimento de água e propõe que o SAAE, a partir das orientações 91 

dispostas no Plano Municipal de Saneamento de Caeté, realize um projeto de 92 

abastecimento de água, a nível de produção. Rodrigo Lemos, informa que nas reuniões 93 

realizadas entre CBH Rio das Velhas, IGAM e SAAE foram discutidas alternativas 94 

locacionais para captação de água. Acrescenta ainda duas considerações: 95 

dimensionamento da vazão em curso d’água e os pequenos produtores que não têm 96 

outorga e foram proibidos de retirar água no período de escassez. Diêmerson Neves 97 

Porto, conselheiro do SCBH Rio Taquaraçu e representante do SAAE, diz que a situação 98 

em Caeté esteve caótica, sendo que houveram pessoas que passaram 40 dias sem receber 99 

água. Afirma que o SAAE pagou profissionais para instalar horímetros em todas as 100 

bombas dos horticultores e todos os dias haviam medições nas hortas, porém os 101 

equipamentos foram depredados. Confirma que foi realizado estudo sobre água 102 

subterrânea e foi identificado que por meio de poços artesianos é possível captar 40 L/S. 103 

Derza Nogueira diz que a Diretoria de Fiscalização do IGAM visitou cada produtor e a 104 

partir de cada realidade de produção foi dado a orientação sobre a outorga. O resultado é 105 

que por volta de cinco (5) produtores entraram com a solicitação de outorga, faltando 106 

próximo de cinco (5) outros produtores iniciarem o processo para ser possível a outorga 107 

coletiva, que foi determinada para o prazo de até 13 de novembro, conforme negociações 108 

realizadas. Matheus Valle concorda que deve haver respaldo técnico para ser 109 

encaminhadas soluções e acrescenta que deve ser realizado também um levantamento de 110 

toda a documentação, inclusive o Plano Municipal de Saneamento Básico de Caeté, para 111 
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verificação de alternativas. Derza Nogueira acrescenta que o IGAM irá realizar o 112 

levantamento das outorgas insignificantes. Matheus Valle informa que além de 113 

coordenador da CTPC, é representante da Agencia Reguladora de Serviços de 114 

Abastecimento de Agua e de Esgotamento Sanitário (ARSAE), sabe que o SAAE tem um 115 

convênio com o Consórcio Intermunicipal de Saneamento Básico Região Central – CISAB, 116 

e diz ser importante ter uma estratégia do ponto de vista regulatório. Derza Nogueira diz 117 

que a Promotora de Caeté também está encaminhando ações, sendo assim, considera 118 

necessário haver uma reunião de alinhamento entre o CBH Rio das Velhas, Promotoria de 119 

Justiça, Diretoria de Fiscalização do IGAM e usuários. Todos os (as) conselheiros (as) da 120 

CTPC concordam o encaminhamento sugerido por Derza. Matheus inicia a leitura das 121 

ações e responsabilidades estabelecida pelo “Pactos pelas Águas do Ribeiro Bonito” e 122 

afirma que, como já dito na reunião, é importante o SAAE fazer o levantamento das 123 

informações envolvendo o PMSB de Caeté. Diz também que a CTPC poderá enviar um 124 

ofício ao IGAM para reafirmar a necessidade da continuidade da atuação da Diretoria de 125 

Fiscalização e, nesse sentido, a participação do IGAM nesta próxima reunião. 126 

Encaminhamentos:  127 

 CTPC realizar reunião para alinhar informações junto a Promotoria de Justiça, Diretoria 128 

de Fiscalização do IGAM e usuários. 129 

 Enviar ofício reafirmando a necessidade da continuidade da atuação da Diretoria de 130 

Fiscalização e, nesse sentido, a participação do IGAM nesta próxima reunião. 131 

 SAAE realizar levantamento das informações do Plano Municipal de Saneamento de 132 

Caeté, com objetivo de identificar no Planejamento a necessidade de um estudo técnico 133 

para verificar o crescimento da demanda de abastecimento de água, a nível de produção. 134 

3) Apresentação da proposta de Planejamento da CTPC para ser pautada na próxima 135 

reunião ordinária: Matheus Valle, diz que em função do tempo, não será possível realizar na 136 

presente reunião a apresentação que planejou sobre as principais discussões pautadas em 2015, 137 

com intuito de preparar a próxima reunião a ser agendada apenas para discutir o planejamento 138 

2016. José Procópio de Castro informa que não terá disponibilidade de participar em dias que 139 
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será marcado reuniões do Conselho Estadual de Recursos Hídricos (CERH) e em dezembro 140 

terá duas (2) semanas de férias. Matheus Valle propõe de a reunião ser realizada na primeira 141 

(1°) ou segunda (2)° semana de dezembro.  142 

Encaminhamentos: 143 

 Enviar apresentação sobre as principais questões pautadas em 2015 pela CTPC para 144 

conhecimento e acréscimo de sugestão de todos os conselheiros. 145 

Não havendo mais nada a discutir e declarar, o Coordenador da CTPC, Matheus Valle, 146 

agradece a participação de todos e encerra a reunião ordinária. 147 
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Ofício CTECOM 04/2015  

 

Belo Horizonte, 27 de novembro de 2015 

REF.: Reunião Ordinária – CTECOM 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

O Presidente da Câmara Técnica Educação, Comunicação e Mobilização do Comitê da 

Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas – CTECOM/CBH Rio das Velhas, Sr. José de Castro 

Procópio, convoca os membros da Câmara Técnica para a reunião Ordinária que será 

realizada no dia 09 de dezembro, quarta feira, com início às 14h00, na sede do CBH Rio das 

Velhas, Rua dos Carijós, n° 150, 10° andar - Centro, Belo Horizonte. 

Pauta:  

14h00 – Abertura e verificação de quórum. 

14h10 - Informes: (I) Seminários: das Águas da Serra do Cabral; Alto Rio das Velhas: a 

cultura da escassez; Água, Agricultura Familiar, Rio das Velhas - Crise e Gestão - CBH Rio 

das Velhas / FETAEMG / EMATER; (II) Reunião da Diretoria Ampliada – Articulação Alto Rio 

das Velhas; (III) Avaliação de cartilhas – Projeto Hidroambiental do SCBH Rio Taquaraçu (iv) 

Novos conselheiros; 

14h20 - Aprovação de ata – reunião de 23/09/15  

14h30 - Apresentação das atividades desenvolvidas pela Equipe de Mobilização - FUNDEP - 

(Projeto: Prestação de serviços de Educação e de Mobilização Social na Bacia Hidrográfica 

do Rio das Velhas); 

15h00 - Apresentação das atividades desenvolvidas pela Comunicação - 

TANTOEXPRESSO (Projeto: Planejamento e elaboração de programa continuado de 

comunicação e relacionamento, prestação de serviços de consultoria e assessoria de 

imprensa, comunicação técnica em recursos hídricos e criação e produção editorial de 

publicações impressas, comunicação on-line e ações de divulgação presenciais para o 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas); 

15h30 - Apresentação do Modelo de Cartilha das Unidades Territoriais Estratégicas da bacia 

Hidrográfica do Rio das Velhas (Comunicação/TANTOEXPRESSO); 

16h30 - Assuntos gerais, encaminhamentos e encerramento. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 32078525 ou por meio do endereço eletrônico 

amanda.amorim@agbpeixevivo.org.br 

Atenciosamente, 

José de Castro Procópio 

Presidente da Câmara Técnica de 

Educação Comunicação e Mobilização - CTECOM 
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MINUTA - ATA DA REUNIÃO DE 09/12/2015 
 
 
 

 Aos 09 (nove) dias do mês de dezembro de 2015, às 14h00min, reuniram-se os conselheiros da 1 
Câmara Técnica Educação, comunicação e mobilização - CTECOM, na sala de reuniões do CBH Rio 2 
das Velhas, localizada na Rua dos Carijós, nº 150, Centro, Belo Horizonte - MG. Participaram os 3 
seguintes conselheiros(as): Caroline Correia – IGAM; Débora Lentúlia - Projeto Metamorfose; 4 
Marcos Eugênio Sampaio – EMATER MG; Fabíola de Pena Forte Nonato- Prefeitura Municipal de 5 
Itabirito; José de Castro Procópio – ADAO; Participaram também: Dimas Corrêa – Equipe de 6 
Mobilização do CBH Rio das Velhas; Izabella Resende - Equipe de Mobilização do CBH Rio das 7 
Velhas; Izabel G. Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas; Natália F. N. Lara - 8 
TantoExpresso; Luiza Baggio - TantoExpresso; Marcelo Silveira – TantoExpresso; Amanda de 9 
Amorim Alves – AGB Peixe Vivo; Rodrigo de Angelis – TantoExpresso; Politácito Santos – Equipe de 10 
mobilização do CBH Rio das Velhas. O Presidente da CTECOM, Sr. José de Castro Procópio, 11 
agradece a presença de todos e apresenta a pauta da reunião: 1-Aprovação da ata de 23/09 de 12 
2015; 2-Informes: (i) Seminários: das Águas da Serra do Cabral; Alto Rio das Velhas: a cultura da 13 
escassez; Água, Agricultura Familiar, Rio das Velhas - Crise e Gestão - CBH Rio das Velhas / 14 
FETAEMG / EMATER; (ii) Reunião da Diretoria Ampliada – Articulação Alto Rio das Velhas; (iii) 15 
Avaliação de cartilhas – Projeto Hidroambiental do SCBH Rio Taquaraçu (iv) Novos conselheiros; 16 
3. Apresentação das atividades desenvolvidas pela Equipe de Mobilização - FUNDEP - (Projeto: 17 
Prestação de serviços de Educação e de Mobilização Social na Bacia Hidrográfica do Rio das 18 
Velhas); 4. Apresentação das atividades desenvolvidas pela Comunicação - TANTOEXPRESSO 19 
(Projeto: Planejamento e elaboração de programa continuado de comunicação e 20 
relacionamento, prestação de serviços de consultoria e assessoria de imprensa, comunicação 21 
técnica em recursos hídricos e criação e produção editorial de publicações impressas, 22 
comunicação on-line e ações de divulgação presenciais para o Comitê da Bacia Hidrográfica do 23 
Rio das Velhas); 5. Apresentação do Modelo de Cartilha das Unidades Territoriais Estratégicas da 24 
bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (Comunicação/TANTOEXPRESSO); 6. Assuntos gerais e 25 
encaminhamentos. 26 
1-Aprovação da ata de 23/09 de 2015: Não houve aprovação da minuta de ATA por falta de 27 

quórum. 2-Informes: (i) Politácito Santos relata sobre o Seminário “Alto Rio das Velhas: a cultura 28 

da escassez”, organizado e articulado pelos subcomitês Àguas da Moeda, Rio Itabirito e 29 

Nascentes; além da UTE Águas do Gandarela. O seminário “Água, Agricultura Familiar, Rio das 30 

Velhas - Crise e Gestão - CBH Rio das Velhas / FETAEMG / EMATER” mobilizou dezenas de 31 

profissionais com o intuito de estreitar as relações entre os Sindicatos Rurais, Técnicos da Emater 32 

e os Subcomitês, além de divulgar o Plano Diretor de Recursos Hídricos. (ii) “Reunião da Diretoria 33 

Ampliada – Articulação Alto Rio das Velhas” foi o momento de intenso debate em prol da criação 34 

do Grupo Gestor de Vazão do Alto Rio das Velhas, a fim de gerenciar o controle da vazão do alto 35 

curso, minimizando os resultados da estiagem. (iii) Avaliação de cartilhas – Projeto 36 

Hidroambiental do SCBH Rio Taquaraçu. A reunião realizada no dia 03 de novembro de 2015 teve 37 

por objetivo avaliar as cartilhas do Concurso do Projeto Hidroambiental, intitulado “Recomposição 38 
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 de Matas Ciliares e Manutenção Florestal na Bacia do Rio Taquaraçu”, seleção realizada pelas 39 

conselheiras: Débora Lentúlia – PROMETA e Lilla Ayres– ARCA AMASERRA. 40 

(iv) Novos Conselheiros. José de Castro Procópio informa que houve a entrada de novos 41 

conselheiros, assim, o coordenador deseja a todos um ótimo trabalho na CTECOM. José Procópio 42 

relata a possibilidade de formalizar um novo representante para assumir a função de secretário(a) 43 

da CTECOM, pois a Sra. Inês Tourino Teixeira, por razões particulares, não está acompanhando os 44 

trabalhos desta câmara, e que Fabíola de Pena Forte poderia assumir esta função. José de Castro 45 

propõe que essa recomposição seja ponto de pauta na próxima reunião. Além disso, relata que as 46 

conselheiras Patrícia Nascimento e Rosângela Bicalho estão enfrentando problemas de transporte 47 

e pediram para se afastarem da CTECOM. Segundo José de Castro, Politácito ficará encarregado de 48 

integrar novos conselheiros. 3. Apresentação das atividades desenvolvidas pela Equipe de 49 

Mobilização - FUNDEP - (Projeto: Prestação de serviços de Educação e de Mobilização Social na 50 

Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas). Dimas Correa relata acerca do Projeto de educação e 51 

mobilização social na bacia hidrográfica do rio das velhas, executado pela FUNDEP - Fundação de 52 

Desenvolvimento da Pesquisa na bacia, cujo serviço é custeado pelo recurso da cobrança pelo uso 53 

da água na bacia. José de Castro expõe que esse projeto em nenhum momento concorre com os 54 

serviços prestados pela AGB – Peixe Vivo. Dimas Correa relata que os serviços foram contratados 55 

em 2013, no valor de R$ 1.252.410,16, prorrogáveis até agosto de 2016. Após o termino do 56 

contrato, 30 de agosto de 2016, será aberta uma nova licitação. José de Castro Procópio pede a 57 

Amanda Amorim/AGB Peixe Vivo para verificar a data do lançamento do novo Termo de 58 

Referência para a contratação do Projeto de Mobilização e Educação, pois a CTECOM tem a 59 

intenção de participar do processo e deseja conhecer o cronograma de contratação. Enfim, 60 

precisamos desse calendário para que haja um tempo hábil para a contratação do serviço. Dimas 61 

Correa expõe que o processo de elaboração do edital até a assinatura do contrato poderá gastar 62 

cerca de 4 a 5 meses. Dimas relata sobre os objetivos da Equipe de Mobilização segundo o 63 

contrato: Apoiar e subsidiar ações do CBH Rio das Velhas e dos Subcomitês, ampliando a 64 

participação das comunidades nas ações realizadas na bacia hidrográfica do Rio das Velhas; Apoiar 65 

e acompanhar a realização das reuniões de Plenária e Câmaras Técnicas do Comitê da Bacia 66 

Hidrográfica do Rio das Velhas e respectivos encaminhamentos. Dando continuidade à 67 

apresentação, Dimas Correa explica a metodologia utilizada e as linhas de ação: organização, 68 

apoio e acompanhamento dos Subcomitês; apoio à AGB Peixe Vivo para o acompanhamento das 69 

Câmaras Técnicas; apoio à AGB Peixe Vivo para realização da Plenária do CBH Rio das Velhas; 70 

divulgação e mobilização para acompanhamento das ações e programas do PDRH Rio das Velhas; 71 

organização de capacitação continuada para os membros do CBH Rio das Velhas; organização de 72 

eventos. Relata também os maiores desafios: apoio para criação e organização de Subcomitês nas 73 

UTE que ainda não possuem; consolidar os grupos já envolvidos e incentivar a integração de 74 
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 setores dos 03 (três) segmentos que ainda não participam do Comitê ou Subcomitês; atuação da 75 

Mobilização de forma a proporcionar maior autonomia dentre os mesmos. Dimas Correa expõe 76 

que no período de maio de 2013 até agosto de 2015 foram executadas as seguintes atividades: 77 

283 - Reuniões Ordinárias e Extraordinárias de Subcomitês; 14 - Visitas de Campo de subcomitês; 78 

11 - Seminários Subcomitês; 51 - Reuniões Ordinárias de Câmaras Técnicas; 23 - Consultas Públicas 79 

PDRH; 08 - Reuniões Setoriais; 03 - Audiências Públicas PDRH; 02 - Semana do Rio das Velhas; 02 - 80 

Encontro de Subcomitês; 01 – Festivelhas. 4. Apresentação das atividades desenvolvidas pela 81 

Comunicação - TANTOEXPRESSO (Projeto: Planejamento e elaboração de programa continuado 82 

de comunicação e relacionamento, prestação de serviços de consultoria e assessoria de 83 

imprensa, comunicação técnica em recursos hídricos e criação e produção editorial de 84 

publicações impressas, comunicação on-line e ações de divulgação presenciais para o Comitê da 85 

Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas). Os resultados dos trabalhos foram apresentados pelo 86 

diretor de Comunicação da TantoExpresso - Rodrigo Rezende de Angelis - e pela coordenadora de 87 

Comunicação - Natália Fernandes Nogueira Lara. Rodrigo Rezende realiza uma breve retrospectiva 88 

do trabalho desenvolvido pela TantoExpresso, a qual está no mercado a 12 anos. Relata ainda que 89 

a empresa durante esse percurso vem se especializando na área de meio ambiente e cultura. A 90 

TantoExpresso executa o Projeto de Comunicação do CBH Rio das Velhas desde agosto de 2014, 91 

consolidando um programa de comunicação que assegura a oferta e difusão de informações sobre 92 

as ações e gestão do Comitê. Houve reformulação do portal do CBH Rio das Velhas com 93 

atualização constante e a elaboração de um novo layout. Rodrigo Rezende relata que foram 94 

elaborados na média de 20 textos por mês, abordando as ações do Comitê, Subcomitês, Câmaras 95 

técnicas, eventos e reuniões extraordinárias. Continuando a apresentação, Rodrigo Rezende relata 96 

a elaboração e implantação do manual de identidade coorporativa, o qual possibilita a aplicação 97 

padronizada de elementos midiáticos, contribuindo para fortalecer a instituição. O manual contém 98 

descrições mínimas de reprodução; especificações técnicas das cores; regulamentação da 99 

aplicação em diferentes condições de impressão; confecção de materiais gráficos: banners, 100 

folders, cartilhas, informativo. 5. Apresentação do Modelo de Cartilha das Unidades Territoriais 101 

Estratégicas da bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (Comunicação/TANTOEXPRESSO). Izabella 102 

Resende comunica a CTECOM que o SCBH Águas da Moeda anseia participar da formatação da 103 

cartilha, sobretudo da revisão do texto. O Coordenador da CTECOM, José Procópio, explica que a 104 

Câmara revisou o conteúdo da cartilha e a mesma está fundamentada no PDRH (conteúdo já 105 

aprovado). Sendo assim, mesmo considerando a importância da participação de todos os 106 

Subcomitês, não será necessário revisá-la, uma vez que tal procedimento poderia atrasar a 107 

publicação. No entanto, alguns Subcomitês possuem conselheiros disponíveis para realizar a 108 

análise do material em tempo hábil, assim, o SCBH Águas da Moeda poderia revisar o conteúdo no 109 

prazo de 3 dias. Reconhecido que haverá esta necessidade principalmente nos Subcomitês do Alto 110 
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 Rio das Velhas. Os membros da equipe de mobilização (Izabella Resende e Izabel Nogueira) e 111 

comunicação (Natália F. N. Lara) agendaram uma reunião na segunda feira, dia 14 de dezembro, às 112 

9 horas, a fim de realizar a triagem das cartilhas que poderão ser encaminhadas para os 113 

Subcomitês. José Procópio ratifica que as informações inseridas nas cartilhas estão baseadas no 114 

PDRH, sendo a única fonte para consulta. Encerrando os itens de pauta, o presidente José de 115 

Castro Procópio agradece a presencia de todos e encerra a reunião da qual se lavrou a presente 116 

ata. 117 

 118 

José de Castro Procópio  119 

Presidente da Câmara Técnica Educação, comunicação e mobilização - CTECOM 120 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH ÁGUAS DA MOEDA 

  



 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 13/2015 

Nova Lima, 18 de novembro de 2015. 

 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada  no dia 24 de novembro (terça-feira), às 14 

horas, no Parque Municipal Rêgo dos Carrapatos, na rua Joaquim Eloi Azevedo, 

n°300, Nova Lima. 

 

Pauta: 
 
 
14h00 às 14h10: Aprovação das Atas dos dias 18 de agosto e 29 de setembro. 
14h10 às 15h00: Informes: 
PMSB de Nova Lima; 
PL 2946/2015 – reestruturação SISEMA; 
15h00 às 15h20: Esclarecimento da AngloGold sobre a licença de mineração no 
munícipio de Raposos; 
15h20 às 16h20: Licenciamento – Fazenda Velha e situação de barragens de rejeito no 
perímetro da UTE – AngloGold/Vale – Mineradoras. 
 
Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser realizadas por 

meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 











REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Águas da Moeda 

 

Reunião n° 009/2015 Próxima reunião: 010/2015 

Data: 24 de novembro Data: À definir 

Horário: 14h Horário À definir 

Local: Pq. Rêgo dos Carrapatos Local: À definir 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ana Flávia Alves Titular Anglo Gold 

Andréa Amaral Trópia Suplente Vale 

Camila C. Altherthum Titular Instituto Cresce 

Cibele Síilvia O. Porto Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Nova Lima 

Lilla Ayres Viana Titular Associação de Moradores do Loteamento 

Quintas do Sol 

Luciano Guerson André Titular Copasa 

Renato Gomes Batista Titular Vale 

César Grandchamp Convidado Vale 

Izabel Nogueira Convidada CBH Rio das Velhas 

Janaína Santos Convidada TV Banqueta 

Jorge de Oliveira Convidado TV Banqueta 

Júlia Bernardes Convidado Movimento Gandarela 

Lorena Pires Vieira Convidado Semam 

Mauro Lobo Convidado Vale 

Thiago Augusto Rodrigues Convidado CBH rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Adriana Freitas Mariano Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 

Acima 

Aquiles Araujo Suplente Associação Pedagógica Italolomy 

Cristiani Perdigão Titular Emater - MG 

Letícia Melo de Oliveira Titular Associação dos Condomínios Horizontais 

(ACH) 

Marco Antônio P. Damasceno Suplente Serra Del Rey Country Clube 

Sibely Eliene Teixeira Suplente Anglo Gold 

Wellington de Paula Assis Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 



Raposos 

 

Pauta: 14h00 às 14h10: Aprovação das Atas dos dias 18 de agosto e 29 de setembro. 
14h10 às 15h00: Informes: 
PMSB de Nova Lima; 
PL 2946/2015 – reestruturação SISEMA; 
15h00 às 15h20: Esclarecimento da AngloGold sobre a licença de mineração no 
munícipio de Raposos; 
15h20 às 16h20: Licenciamento – Fazenda Velha e situação de barragens de rejeito no 
perímetro da UTE – AngloGold/Vale – Mineradoras. 
 

 

 Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação das Atas dos dias 18 de agosto e 29 de setembro 

As atas foram aprovadas,Camila Alterthum, absteve-se por não ter tido tempo para fazer as leituras. 

Correção: a minuta da ata aprovada foi da reunião realizada no dia 25 de agosto e não 18 de agosto como 

descrito na convocação. 

2. Informes: PMSB de Nova Lima; PL 2946/2015 – Reestruturação SISEMA 

Os informes foram dados por Lorena Vieira e pela conselheira Lilla Ayres. De acordo com as mesmas, o PMSB de 

Nova Lima está subdividido em cenários, das quais já foram apresentados dois, sendo o terceiro para dezembro, 

que pelo escopo, quando troca a ideia de pequenas ETE’s para uma grande ETE,  deveria ser apoiada, pelo CBH 

Rio das Velhas e pelo Subcomitê Águas da Moeda. As informações do  PMSB,  para os 4 eixos,  serão agrupadas 

em 5 produtos – Diagnóstico, Prognóstico, Plano de Metas, Marco regulatório e Documento Síntese. Para seu 

desenvolvimento e implantação são apresentados 3 cenários – Ideal, Factível e Estacionário. As metas foram  

definidas como qualitativas, quantitativas e de eficiência operacional. E regulando os prazos para sua implantação 

temos ações emergenciais, de curto, médio e longo prazo. Desta forma, segundo a conselheira Lilla Ayres, a 

tomada de decisão e a construção de uma legislação sobre o assunto tornam-se extremamente difíceis dado a 

enorme número de variáveis a ser analisado. Por exemplo: em certo cenário o Plano considera a implantação das 

pequenas ETEs (projetos de 2006) e em outro critica os projetos e desaconselha sua implantação e sugerindo  a 

elaboração de um projeto de uma grande ETE na região da sede a ser implantada e em 4 etapas com sua rede 

coletora sendo ampliada juntamente com a capacidade instalada da ETE. Com relação a MJ Engenharia, a 

representante da Prefeitura de Nova Lima, Lorena Pires Vieira, sinalizou para a possibilidade de se fazer algum 

adendo ao plano para as peculiaridades de Nova Lima, uma cidade com ampla atividade mineradora.  Foram 

apontadas também, certa falta de objetividade na elaboração do projeto. Foi delegado a conselheira Lilla o 

acompanhamento do PMSB de Nova Lima, com o apoio do SCBH Águas da Moeda, devendo a mesma 

encaminhar ao Presidente do CBH Rio das Velhas uma carta que articule entre a Prefeitura de Nova Lima e o 

CBH Rio das Velhas, uma posição comum sobre o tema. 

Quanto a PL 2946/2015 a apresentação foi feita pela conselheira Cibele Silva, que dissertou sobre a necessidade 

da lei ser discutida pela Assembléia Legislativa de Minas Gerais(ALMG), ao passo que o Projeto de lei contém 

matérias que transmitem ao Poder Executivo competências que devem ser discutidas com a sociedade. esta 

mesma lei contém falhas de interpretação e elaboração. 

A coordenadora Camila Alterthum, que acompanha as discussões na  ALMG, diz que as manobras do Estado são 

no sentido de aprovar a lei de forma arbitrária, e que o sistema de licenciamento ambiental passa a ser dilacerado 

 



pelo Estado, que, o faz, mantendo uma forma perversa do poder político no tratamento dos assuntos ambientais. 

3. Esclarecimento da AngloGold sobre a licença de mineração no Município de Raposos 

De acordo com aA Conselheira Ana Flávia, representante da AngloGold, esclarece que o direito minerário da 

AngloGold vai somente até as margens do Rio das Velhas, ou seja, a AngloGold não detém o direito minerário da 

área (leito do rio) onde a outra mineradora estava com atividade. Além disto, informa que a P.C. Mineração Ltda 

adquiriu outra área para continuar com sua atividade.o direito minerário da empresa continua na região em que 

houve denúncias de uma outra mineradora laborando. De acordo com a conselheira a empresa denunciada não 

tem autorização da AngloGold e que, de acordo com as apurações levantadas, a mineradora irregular, teria 

comprado uma área para continuar o serviço de mineração, que antes ocorria no leito do rio.  

 

4. Licenciamento-Fazenda Velha e situação de barragens de rejeito no perímetro da UTE – AngloGold/Vale - 

Mineradoras 

De acordo com a representação da Vale, pelo senhor César Grandchamp, que aliás pautou as diversas barragens 

que se encontram na UTE Águas da Moeda, bem como o licenciamento solicitado para a a barragem de Fazenda 

Velha, a Valçe tem tomado sistematicamente todas as preucações legais para manter a segurança das barragens 

em operação e também das desativadas. A Vale apresentou seu modelo de gestão de barragens e as 

metodologias de construção das mesmas. Com relação à análise do processo de licenciamento da barragem 

Maravilhas 3, que encontra-se em andamento, a Vale informou que entende que a SUPRAM esteja 

sobrecarregada devido aos acontecimentos em Mariana, mas destacou a que tem urgência na análise desse 

processo., mas que, pelo período atual e consternados pela ocasião da barragem da empresa Samarco, rompida 

no Município de Mariana, não acharam que era o momento de dar prosseguimento a solicitação de licenciamento 

da Barragem localizado na Fazenda Velha, postergando para ocasião mais oportuna.    

 

Responsável pelo registro:  Thiago Rodrigues – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 

 

 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIBEIRÃO ARRUDAS 

  



                                                        REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: 69° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas 
 

Reunião n° 011/2015 Próxima reunião: 012/2015 

Data: 17/12/2015 Data:  
Horário: 09h00 Horário 09h00 
Local: Sede CBH Rio das 

Velhas 
Local: Sede CBH Rio das Velhas 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Cecília Rute Andrade da Silva Titular CONVIVERDE 
Carlos José Andrade Silveira Suplente IEF 
Maurício Cassim Suplente Movimento das Donas de Casa e Consumidores 

de Contagem 
Dirson Ovídio Borges Suplente MOC.ECO 
Soraia Maria Pinheiro Titular COPASA 
Maria Lúcia Vieira Titular SLU-PBH 
Carolina de Castro Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 
Ana Mansoldo Convidada  
Élio Domingos  Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 
Jacqueline Fonseca  Convidada AGB Peixe Vivo  
Paulo Cesár dos Reis  Convidado  SRS/BH/SESMG 
Thiago Augusto Rodrigues  Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Izabella Resende  Convidada  Mobilização CBH Rio das Velhas 
Marcus Vinicius Polgnano Convidado Ins. Guacuy 

Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidades: 
Luiz Mário Queiroz Lima Titular Prefeitura Municipal de Sabará 
Dirson Ovídio Borges Suplente MOC.ECO 
André Henrique Pacheco de Carvalho Titular ECOAVIS 
Rosângela Durso Perillo Titular SMSA- PBH 
Rodrigo Lemos Suplente Instituto Guacuy 
Humberto Fernando Martins Suplente SMMA - PBH 
 
 
Pauta: 1. Discussão e aprovação das atas – reuniões realizadas nos dias 24/09/2015 e 

29/10/2015; 
2. TDR – Continuidade do Projeto Hidroambiental Valorização de Nascentes Urbanas; 
3.  Informes - (Cecilia Rute Andrade da Silva) 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 



1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 29/10/2015;  

00:00:00 à 
01:41:00  

Cecilia Rute Andrade Silva – Coordenadora Interina do 
SCBH Rib Arrudas, realiza  alteração no ponto de 
pauta e passa para o item 2. 

TDR – Continuidade do Projeto Hidroambiental 
Valorização de Nascentes Urbanas. 

Cecilia Rute – Coordenadora Interina SCBH Ribeirão 
Arrudas da inicio ao ponto de pauta, informa que 
entrou em contato com alguns cuidadores de 
nascentes, e passa a palavra para o Diretor do CBH do 
Rio das Velhas, Marcus Vinicius Polignano- Instituto 
Guacuy,  ele ressalta a importância do projeto e de 
cuidar das nascentes da cidade como parte do senário 
urbano, ele repassa quais foram as etapas do projeto, 
ele informa que inicialmente foi feito um 
cadastramento das nascentes, posteriormente a 
proposta de um plano de ação, Marcus Vinicius coloca  
a  necessidade de um Projeto onde as nascentes 
pudem  ser vistas e reconhecidas  no centro urbano. 
Marcus Vinicius Polignano ressalta as dificuldades da 
implantação dos planos de ação. Marcus Vinicius 
Polignano informa que foi acordado  a priorização  
das nascentes em áreas públicas da cidade. Outro 
fator a ser discutido é a realização de uma rede 
condominial, ele informa que a implantação não seria 
factível, e que este tipo de intervenção é de 
competência da COPASA. Marcus Vinicius Polignano 
lembra que a principal proposta do projeto é da uma 
visão a respeito das nascentes urbanas, para que 
posteriormente o poder público de cada município 
onde o projeto está sendo implantado tenha uma 
nova visão e realize medidas para a preservação das 
mesmas. Cecilia Rute – Coordenadora Interina SCBH 
Rib Arrudas, informa aos convidados que algumas 
propostas do plano de ação estão inviáveis a serem 
feitas no local onde as nascentes se encontram. 
Maurio Cassim - Movimento das Donas de Casa e 
Consumidores de Contagem, lembra a importância de 
manter a proposta de preservação e implantação do 
projeto  também em áreas privadas, e propõe se 
necessário o acionamento do Ministério Público. 
Marcus Vinicius Polignano informa que a proposta da 
realização das demandas dos  projetos  
hidroambientais é pioneira e que todos os esforços 
estão sendo feitos, e que ajustes poderão ser 
realizados a partir da realidade encontrada no 
momento da implantação. Paulo César dos Reis - 

  



SRS/BH/SESMG, informa que está 

Colaborando em um projeto de preservação de 
nascente do Córrego do Baleia, ele informa que já 
entraram com um processo no Ministério Público para 
intervir em locais onde a população e empresas estão 
causando impacto  e da dificuldade de conseguir 
apoio do poder público, ele se disponibiliza a 
apresentar o cadastramento das nascentes. José 
Carlos Andrade da Silveira – IEF, informa que está na 
gestão do Parque Estadual do Córrego do Baleia, e 
que já estão trabalhando para fazer o plano de manejo 
do parque, ele informa que o IEF está implementando 
ações e que o foco é a preservação das nascentes e a 
realização de um Corredor Ecológico da Serra do 
Curral, Marcus Vinicius Polignano reforça o informado 
pelo conselheiro, e sugere que a questão das 
nascentes fosse o foco principal do subcomitê, e são o 
eixo importante a se dedicarem. Marcus Vinicius 
Polignano, solicita informações a respeito da situação 
do Córrego Do Barreiro. Élio Domingos – Equipe de 
Mibilização CBH Rio das  Velhas informa que houve 
esforços para realização de uma reunião com a 
copasa porem não houve retorno da 
mesma.Jacqueline Fonseca – AGB Peixe Vivo, 
esclarece informações contidas no Termo de 
Referência do Projeto Valorização de Nascentes 
Urbanas, e informa que o termo não está engessado 
que se caso for necessário pode haver alterações. 
Jacqueline Fonseca informa que as ações ficaram 
mais voltadas para o plantio de mudas, outras ações 
também serão realizadas como limpeza, criação de 
fossa sépticas, monitoramento da qualidade da água 
das nascentes em duas etapas durante o ano. Ana 
Mansoldo questiona se pode ser feito mais de duas 
analises durante o ano. José Carlos da Silveira – IEF, 
sugere que pode ser realizado além da analise 
química a analise visual das nascentes durante o ano 
também como uma forma de monitoramento. 
Jacqueline Fonseca informa que também será feito 
campanhas de mobilização e educação ambiental  
nas comunidades. Mauricio Cassim - Movimento das 
Donas de Casa e Consumidores de Contagem, 
questiona quais foram as nascentes que foram 
escolhidas, Cecilia Rute esclarece que as escolhas 
foram feitas em conjunto com o subcomitê.Jacqueline 
Fonseca, informa quais as nascentes foram 
contempladas no projeto, e informa que além das 
intervenções, será feito folder, cartilhas, banners, 
catálogos, placas informativas e também um Termo 
de Aceite. 

 



2. TDR – Projeto Hidroambiental Valorização das Nascentes Urbanas  

01:41:00 à 
01:47:00 

Izabella Resende – Equipe de Mobilização 
Social, ressalta a importância de no final da 
reunião realizar uma revisão dos 
encaminhamentos, para que as propostas não 
sejam perdidas. Cecilia Rute propõe que as 
ATAS das duas últimas reuniões seja 
encaminhadas por e-mail para a aprovação.  

X X 

3. Informes  

01:47:00 Élio Domingos – Equipe de Mobilização CBH 
Velhas, avisa aos conselheiros do subcomitê que 
a partir do ano de 2016 o subcomitê será 
acompanhado pela mobilizadora do CBH Rio das 
Velhas - Izabella Resende. Cecilia Rute informa 
aos conselheiros que participou de uma reunião 
COMAC, teve uma pauta sobre o Parque 
Arrudas, foi aberto uma licença para a 
continuação do projeto. Cecilia Rute repassa aos 
conselheiros quais ações estão sendo propostas.    

x x 

  4. Discussões, encaminhamentos e proposições finais.  
 
 
1. Ofício ao Ministério Público  e Copasa para serem tomadas as devidas providêndias em relação ao esgoto lançado no 
Córrego dos Jooes, sub-bacia do Córrego Navio Baleia, próximo a casa do Sr. Nôno, com risco de contaminação da 
nascente. Dezembro 
2. Será enviado por e-mail o Termo de Referência para continuidade do Projeto Hidroambiental do SCBH Ribeirão 
Arrudas e um mapa com a localização de todas as nascentes que serão contempladas para conhecimento de todos os 
conselheiros. Dezembro 
3. Realizar reunião sobre a seca do Córrego Barreiro, conforme denúncia realizada na 86° Plenária (outubro) do CBH 
Rio das Velhas - Integrantes da reunião: SCBH Ribeirão Arrudas, Copasa, Vereadores que realizaram a denúncia e 
representantes da comunidade. Janeiro 
3. Identificar e realizar contato com usuários de água da bacia para eleição do SCBH Arrudas.Janeiro 
4. Proposta (em construção) de pauta para próxima reunião ordinária de  Fevereiro: 
   a) Envolvimento nas ações relacinadas a criação do Corredor Ecológico Serra do Curral / Serra do Rola Moça; 
   b) Planejamento da visita ao Parque Fernão Dias; 
   c) Esclarecimentos sobre as nascentes da micro bacia do Córrego Baleia - denúcia do Conselheiro Dirson. 
 Carolina de Castro Oliveira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO BICUDO 

  



 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 
e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br    

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO/SCBH Bicudo 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 
 

 

Ofício Circular 09/2015 

Assunto: Reunião Ordinária  

Data: 09 de dezembro de 2015 

Prezados (as), 

Dando continuidade às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo, gostaríamos de 

Convidar todos os membros e interessados para reunião ordinária a ser realizada 

dia 15 de dezembro de 2015, com início às 14h00, na AMEV, Associação dos 

Municípios da Microrregião do Médio Rio das Velhas, Rua Benedito Valadares, nº 167, 

Bairro Centro, Corinto – MG. 

Pauta:  

1 - Aprovação de Ata - reunião realizada em 21/10; 

2 - Informes Gerais: 

(i) 87ª Plenária CBH Rio das Velhas / Criação do Subcomitê na UTE Águas 

do Gandarela / criação do Grupo Gestor de Vazão do Alto  Rio das 

Velhas; 

(ii) Câmara Técnica de Outorga e cobrança – CTOC discute a situação das 

barragens no Alto Rio das Velhas; 

(iii) Visita na Propriedade do Sr. Juliano em Morro da Garça; 

3 – Retrospectiva (2015) e as participações/ações que envolveram o SCBH Rio 
Bicudo; 

 4 - Renovação da composição do SCBH Rio Bicudo (Titulares e Suplentes); 

 5 - Agenda para o ano de 2016; 

6 - Discussões e encaminhamentos. 

Sem mais para o momento, agradecemos e reiteramos nossas distintas 
considerações 

 

Leandro Vaz Pereira 

Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 











   

 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Bicudo 

 

Reunião n° 007/2015 Próxima reunião: 008/2016 

Data: 15/12/2015 Data: 17/02/2015 

Horário: 14h00 Horário 14h00 

Local: AMEV - Corinto Local: Casa de Cultura – Morro da Garça 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Leandro Vaz Pereira Titular Sec. de Meio Ambiente de Corinto 

Francisco de Assis de Oliveira Titular Produtor Rural – Corinto 

Geralda da Conceição Coelho Suplente IEF 

Márcio José da Silva Mariz   Suplente Ass. Comunitária do Buqueirão 

Telma Maria Fernandes  Suplente Sec. Desenvolvimento Social Morro da Garça 

Eva Edilene de Oliveira Titular Associação Comunitária de Extrema (Corinto) 

Paulo Henrique Santos Suplente Sec. De Educação Morro da Garça 

Ariane Miralda de paula Convidada Prefeitura Municipal SMS 

Luís Henrique Louredo Trindade Titular Cooperativa Regional dos Garimpeiros 

André Ribeiro do Rego Titular Sec. de Meio Ambiente de Morro da Garça 

Guilherme Francisco Rodrigues Convidado Prefeitura Municipal SMS 

Arnaldo Bruno Modesto Franco Convidado Pref. Municpal Corinto / Obras 

Luiza de A. ferreria Convidada Pref. Municipal de Corinto 

Geraldo Vinícius E. Convidado Vereador Corinto 

Túlio Mol R. de Carvalho Convidado Equipe de Mobilização – CBH Velhas 

Politácito Santos Convidado Equipe de Mobilização – CBH Velhas 



Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Tânia Rabelo  Titular EMATER Corinto 

Elvira  Titular Secretaria de Saúde de Corinto 

Luiz Felippe P. Porto Maia Titular 

Associação dos Produtores na Agricultura 

Familiar de Campo Alegre / Secretário do 

CMDRS – Morro da Garça 

Djalma Araújo Rodrigues Convidado Calset 

Giovane Olegário Mascarenhas Titular COPASA - Corinto 

Leonardo Pereira da Rocha Titular Ass. Comunitária Moradores do Bairro Pompéia  

Adriano Torres Titular EMATER – Morro da Garça 

Adão dos Santos Neto Titular Secretaria de Obras de Morro da Garça 

Paulo Armando Dumont de Almeida Suplente AMEV 

Wellington Rocha Filho Suplente CETEC/UAB  

Rubens Alves de Moura Suplente Câmara Municipal de Corinto  

José Afonso Ribeiro Mariz Titular Produtor Rural – Corinto  

José Hamilton de Oliveira  Titular Produtor Rural Fazenda Alvorada  

Manoel Alves de Oliveira Titular Produtor Rural Fazenda Cambaúba  

Henrique Leite Coelho  Titular COPASA Morro da Garça 

Isael Manoel Marques Suplente Produtor Rural – Morro da Garça 

Rones Pereira Lopes Suplente COSSISA 

Alfeu Pinheiro de Araújo Suplente Produtor Rural Fazenda do Riachinho  

Afrânio Ribas Suplente CALSETE 

Isael Manoel Marques Suplente Produtor Rural – Morro da Garça 

José Cândido Filho Suplente Prefeitura 

Geraldo Rogério Pinheiro Titular 

Ass. Comunitária de Moradores Lagoa do Peixe 

e Vizinhança 



Regina Socorro Pires Gonçalves Titular Associação Comunitária 22 novembro – Morro  

Edelma de Almeida Alves Diniz Matoso 
Suplente 

Ass. Dos Trabalhadores na Agricultura Familiar 

de Siriema e Região 

Cláudia Alves dos Santos Mariz 
Suplente 

Ass. Comunitária dos Moradores de Campo 

Alegre e Vizinhança 

Luciana Alves Viana Suplente Ass. Comunitária de Aporá e vizinhança 

Miguel Pinto da Silva Titular Instituto Mineiro de Agropecuária 

Osvaldo Gonçalves O. Filho Suplente  

Meiry Rodrigues Fonseca Suplente Comitê Famílias Solidárias  

José Afonso ribeiro Mariz Titular COPASA - Corinto 

José Hamilton de Oliveira Titular Produtor Rural – Morro da Garça 

Manoel Alves de Oliveira Titular Produtor Rural – Morro da Garça 

Henrique Leite Coelho Titular 

COPASA -  

Morro da Garça 

Rones Pereira Lopes Suplente Cossisa 

Alfeu Pinheiro de Araújo Suplente Prod Rural – Morro da Garça 

Afrânio ribas Suplente Calset 

Isael Manoel Marques Suplente Prod. Rural – Morro da Garça 

José Cândido Filho Suplente Prefeitura 

 

Pauta: 1. Aprovação de Ata - reunião realizada em 21/10; 

            2. Informes Gerais: 

(i) 87ª Plenária CBH Rio das Velhas / Criação do Subcomitê na UTE Águas do 

Gandarela / criação do Grupo Gestor de Vazão do Alto  Rio das 

Velhas; 

(ii) Câmara Técnica de Outorga e cobrança – CTOC discute a situação das 

barragens no Alto Rio das Velhas; 

(iii)  Visita na Propriedade do Sr. Juliano em Morro da Garça; 



          3. Retrospectiva (2015) e as participações/ações que envolveram o SCBH Rio 
Bicudo; 

          4. Renovação da composição do SCBH Rio Bicudo (Titulares e Suplentes); 

          5. Agenda para o ano de 2016; 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação de Ata - reunião realizada em 21/10; 

 Leandro Vaz, Coordenador do SCBH Rio 

Bicudo, dá as boas vindas aos presentes e 

inicia a reunião falando acerca do conteúdo 

da minuta de ata. Pergunta sobre a 

aprovação da minuta de ata. Não havendo 

contestações, a minuta de ata é aprovada.  

  

 

 

 

X 

2. Informes Gerais: 

(i) 87ª Plenária CBH Rio das Velhas / Criação do Subcomitê na UTE Águas do Gandarela / criação 

do Grupo Gestor de Vazão do Alto  Rio das Velhas; 

 Sobre os informes, Leandro Vaz realiza uma 

retrospectiva das últimas notícias publicadas 

no site do CBH Rio das Velhas, a fim de 

atualizar os conselheiros e convidados. 

Leandro Vaz relata que as notícias e as 

informações estão disponíveis no site.  

Na Plenária serão discutidos vários assuntos:  

aprovação da criação do SCBH Águas do 

Gandarela e do Grupo Gestor de Vazão do 

Alto Rio das Velhas. 

A criação do Grupo Gestor está relacionada 

ao intenso processo de debate ocorrido em 

2015, que teve por objetivo elaborar um 

plano de ações a fim de regularizar a vazão 

nos períodos de estiagem. 

 

 

 

 

 

X 

 

 

 

 

 

X 

 

(ii) Câmara Técnica de Outorga e cobrança – CTOC discute a situação das barragens no Alto Rio 

das Velhas; 

  O CBH Rio das Velhas, por meio da câmara 

técnica – CTOC, verificou as condições das 

barragens localizadas no alto Rio das Velhas. 

Assim, foram levantadas no alto curso 46 

barragens de rejeitos, sendo que algumas 

 

 

X 

 

 

X 



não possuem auditoria. Marcus Vinícius 

Polignano, presidente do CBH Rio das 

Velhas, propôs à CTOC que solicite das 

mineradoras, principalmente as que estão 

sem auditoria (de acordo com informações 

da FEAM), um documento que relate a atual 

situação das barragens evidenciando o 

processo de licenciamento, os 

procedimentos de segurança, a capacidade 

da barragem, composição do rejeito e o 

plano de contingência. 

. 

 

(iii)Visita na Propriedade do Sr. Juliano em Morro da Garça; 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

No dia 21 de outubro/2015 não foi possível 

realizarmos a visita de campo na 

propriedade do Sr. Juliano em Morro da 

Garça. Nesse dia ocorreu forte chuva na 

região alagando as principais vias de acesso, 

além de alagar a área que seria visitada. 

Desta forma, a visita será remarcada para o 

próximo ano. 

  

 

 

3. Retrospectiva (2015) e as participações/ações que envolveram o SCBH Rio Bicudo; 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Leandro Vaz realizou uma breve 

retrospectiva acerca das temáticas 

relacionadas ao SCBH Rio Bicudo no ano de 

2015, a fim de atualizar todos os 

conselheiros e interessados sobre as 

reportagens publicadas no site do CBH Rio 

das Velhas. Com o auxílio de uma 

apresentação, Leandro Vaz caracterizou as 

reportagens e explicou a importância do  

subcomitê na gestão descentralizada de 

recursos hídricos. 

  

 

4. Renovação da composição do SCBH Rio Bicudo (Titulares e Suplentes); 

 O Coordenador Leandro Vaz relata a 

importância de recadastramos os 

Entrar em contato com os 

atuais conselheiros, além 

Equipe de 

Mobilização do 



conselheiros, com o intuito de atualizarmos 

os dados e verificar os conselheiros ausentes 

e entidades que não desejam continuar na 

composição do Subcomitê. Além disso, seria 

importante contatar novas entidades e 

conselheiros para integrarem a composição 

do subcomitê. Interessados:                                                                                                           

Geraldo Vinícius E. – Vereador de Corinto e 

Luiz Augusto de A. Ferreira – Prefeitura 

Municipal de Corinto. 

 

de contatar entidades 

interessadas em participar 

do subcomitê.   

CBH Rio das 

Velhas. 

5. Agenda para o ano de 2016; 

 Politácito Santos relata a elaboração da 

agenda para o ano de 2016, de fevereiro a 

dezembro. Ressalta-se a importância de 

realizarmos reuniões itinerantes, 

contemplando toda a bacia e seus 

integrantes. Não haverá reunião em janeiro 

pelo fato de muitos conselheiros e 

convidados estarem de férias.  

Os conselheiros e convidados expõem a 

necessidade de momentos de capacitação, 

os quais fortaleceriam a gestão do 

subcomitê e poderiam subsidiar os debates.   

Os temas, portanto, poderiam ser 

demandados pelos participantes ao longo do 

ano, sendo pertinentes ao contexto da bacia 

do Rio Bicudo. 

O Coordenador sugere, na próxima reunião 

ordinária do subcomitê, apresentar para os 

convidados a estrutura do comitê, suas 

competências e atribuições, qual é o papel 

do subcomitê na gestão descentralizada. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Viabilizar oficinas, 

seminários e  

cursos de capacitação para 

os conselheiros e 

convidados do SCBH Rio 

Bicudo. 

 

 

Elaborar o conteúdo a ser 

ministrado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Equipe de 

Mobilização CBH 

Rio das Velhas 

 

 

 

Equipe de 

Mobilização CBH 

Rio das Velhas 

 

Responsável pelo registro:  Politácito Santos – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 



 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 
e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br    

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO/SCBH Bicudo 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 
 

 

 

Ofício Circular 08/2015 

Assunto: Visita de Campo 

Data: 11 de novembro de 2015 

Prezados (as), 

Dando continuidade às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo, gostaríamos de 

Convidar todos os membros e interessados para a Visita de Campo a ser realizada 

na Propriedade do Sr. Juliano, dia 18 de novembro de 2015. 

 

Obs.: Saída às 13h30, na Casa de Cultura do Sertão, Rua Boaventura Pereira 

Leite, nº 31, Bairro Centro, Morro da Garça. 

 

Objetivo: Observar as mudas plantadas e a barraginha construída na última visita de 
campo na Propriedade do Sr. Juliano.  

 

 

Orientações 

1. Calçado fechado (sem salto); 

2. calça comprida; 

3. Blusa de manga 

 

Sem mais para o momento, agradecemos e reiteramos nossas distintas 

considerações. 

 

Leandro Vaz Pereira 

Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 



VISITA DE CAMPO - SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO 

SCBH RIO Bicudo 
(VINCULADO AO CBH RIO DAS VELHAS) 

 

1 
 

 

Visita de Campo 

No dia 21 de outubro de 2015 não foi possível realizar a visita de campo na 

propriedade do Sr. Juliano em Morro da Garça. Nesse dia ocorreu forte chuva na 

região alagando as principais vias de acesso, além de alagar a área que seria visitada. 

Desta forma, a visita será remarcada para o próximo ano. 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO CAETÉ-SABARÁ 

  



 
 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

 

 

Ofício nº 010/2015/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

 

Caeté, 02 de Dezembro de 2015. 

 
Ref: 19ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Caeté/Sabará 

 

 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
 

Em continuidade às atividades do Subcomitê Rio CAETÉ-SABARÁ para o ano de 2015, 

gostaria de convidá-lo (a) para a 19ª reunião ordinária a ser realizada no dia 10 de 

Dezembro de 2015 (QUINTA-FEIRA) no Anexo Administrativo da Prefeitura de Caeté, 

localizado à Av. Jair Dantas, Nº 216, bairro José Brandão, Município de Caeté/MG, com 

início às 9h30. 

 
Pauta: 
 

1. Recepção dos conselheiros e aprovação da ata da última reunião –11/11/15; 

2. Apresentação de calendário de atividades ordinárias do Subcomitê Rio Caeté Sabará 

para o ano 2016 – Élio Domingos Neto / Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; 

3. Discussão sobre plantio de mudas na Mata da Caixinha (em Caeté). 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br ou carolina.castro@cbhvelhas.org.br.  

 
Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 

 

        Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador Geral do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Caeté/Sabará. 









 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: SCBH Ribeirão Caeté Sabará 

 
Reunião n° 19ª Próxima reunião: 20ª 
Data: 10/12/2015 Data:  
Horário: 09h30 Horário  
Local: Anexo Administrativo da 

Prefeitura de Caeté 
Local:  

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Vera Inês Siqueira  Títular Secretaria Municipal de Saúde de Caeté  
Renato Peixe Títular  Secretaria de Meio Ambiente de Sabará  

José Soares  Titular Clube Campestre 

George Magalhães Suplente  Jaguar Mining 

Júlio Cesar Bernardes  Títular  Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 
Ademir M. Bento Títular MACACA 

Ayron dos Santos Pinto  Titular Secretaria de Meio Ambiente de Caeté  

Húgo Sávio Correia  Títular Secretária de Meio Ambiente de Caeté  

Maria Helena Pereira Suplente  Secretaria de Saúde de Caeté  
Manuela da Matta Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 
Elio Domingos Neto  Convidado CBH Velhas 
Carolina de Castro Convidada CBH Velhas  
Maria Aparecida  Convidada   
Thiago Pereira Convidado  
Eliana G.s Convidada Jaguar Mining 
Thaiane Almeida Convidada SMMA Sabará 
Jessica Macedo Convidada SMMA Sabará 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Lidiany A.P Fonseca Títular SAAE 

Almiro Chaves Suplente SAAE/CAETÉ 

Roberto Barbosa Títular Arcelor Mittal 
Ana Luíza Resende Oliveira  Suplente Emater Caeté 
Josiane Ramalho Suplente Secretaria de Saúde de Sabará 

Mário Guerra Suplente Faculdade de Sabará 

Fernanda Caetano Suplente ADESS 

Jeferson Paes dos Santos Títular Sou Sabará 



Luiz Gonzaga Sette Títular Faculdade de Sabará 

 
Pauta: 1.    Recepção dos conselheiros e aprovação da ata da última reunião –11/11/15; 

2.    Apresentação de calendário de atividades ordinárias do Subcomitê Rio Caeté 
Sabará para o ano 2016 – Élio Domingos Neto / Equipe de Mobilização CBH Rio das 
Velhas; 
3.    Discussão sobre plantio de mudas na Mata da Caixinha (em Caeté).  

 
Gravação Assunto Encaminhamentos/OBS Responsável  

1. Aprovação da ata da última reunião – 11/11/15 

00:00:00 – 
00:02:00 
 

O coordenador geral Ademir Martins recepciona 
os conselheiros e convidados presentes. A ata é 
aprovada pelos conselheiros sem alterações.  

 
 
 
 

X 

 
 
 
 

X 
2. Apresentação de calendário de atividades SCBH Caeté Sabará  

 
 

00:02:00 à 
00:47:30 

Mudança de ponto de Pauta. - Discussão sobre 
plantio de mudas na Mata da Caixinha (em 
Caeté). 
Ademir Martins – Coordenador Geral SCBH Caeté 
Sabará informa que foi feito uma proposta de 
recuperação da Mata da Caixinha no município 
de Caeté. Ademir Martins avisa que foi feita uma 
mobilização para conseguir mudas para o 
plantio. Ademir Martins ressalta que a Mata da 
Caixinha sofreu forte impacto ambiental pela 
estrassão de pedras,o que ocasionou também o 
assoreamento dos cursos d’água dentre outros 
impactos . Élio Domingos – Equipe de 
Mobilização CBH Rio das Velhas, informa que a 
mata é densa, e que há uma área de 200m está 
com altos índices de degradação, Élio Domingos  
informa que foi realizada uma mobilização para 
aquisição das mudas nativas. Élio Domingos 
repassa aos conselheiros que entrou em contato 
com secretária de Meio Ambiente de Caeté e 
informa que será necessário realizar uma 
discussão para definir como vai ser feito o 
plantio. Hugo Sávio – Secretária de Meio 
Ambiente de Caeté, informa que já foi realizado 
uma vistoria na mata para realização de plantio 
de mudas a algum tempo, porém na época o IEF 
que daria este apoio estava temporariamente 
com as atividades suspensas. Hugo Sávio se  
disponibiliza em ajudar no que for preciso para 
realização do plantio, e se dispõe a fazer o 
levantamento das espécies nativas. Ademir 
Martins, ressalta que a mata está sofrendo varias 
pressões, e que de imediato tem que limpar a 

 
 

Levantamento das Especies 
nativas  

 
 
 

Limpeza do local e 
espaçamento  

 
 
 

Aquisição das mudas 

 
 

Hugo Sávio 
 
 
 
 

Ayron dos Santos 
 
 
 
 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas e 
subcomitê   



área e identificar qual o espaçamento necessário 
para o plantio. Maria Aparecida questiona se a 
prefeitura da apoio na limpeza do local. Hugo 
Sávio afirma que sim. Élio Domingos pergunta 
aos conselheiros se eles acham que daria tempo 
de fazer o plantio das mudas ainda no ano de 
2015. Os conselheiros 

concordam que sim. Élio Domingos aponta o que 
será necessário para realização do plantio. Élio 
Domingos informa que já conseguiram as mudas, 
mas que é necessário ainda fazer a limpeza do 
local, definir espaçamento e o transporte para 
levar o material. Hugo Sávio questiona se no 
local da mata tem coleta de lixo. Ademir Martins 
informa que no local tem um ponto de coleta, 
porem a população utiliza alguns lugares para 
jogar entulho e outros tipos de resíduo.  
 

3. Discussão sobre o plantio de mudas na Mata da Caixinha ( Caeté)  

00:47:00 Élio Domingos – Equipe de Mobilização CBH Rio 
das velhas apresenta o calendário de atividades 
para o ano de 2016 do SCBH Caeté Sabará. Élio 
Domingos informa que no mês de Janeiro não vai 
haver reunião do SCBH Caeté Sabará e que para 
o mês de fevereiro surgiu uma demanda para 
realização de uma reunião conjunta entre os 
SCBH – Caeté Sabará, Taquaraçu e Poderoso 
Vermelho. Júlio Bernardes – SMMA Sabará 
sugere que a reunião conjunta seja realiza no dia 
3 de fevereiro de 2016. Élio Domingos pergunta 
onde os conselheiros sugerem que seja feita 
reunião, ele informa que em Ravena seria o 
melhor local para realizar a reunião pela sua 
localização. Renato Peixe – SMMA Sabará 
informa que em Ravena tem o Espaço Família, 
da paroquia do município.  Élio Domingos 
repassa aos conselheiros um questionário para 
os conselheiros colocarem o endereço, para 
mapeamento dos mesmos na bacia. Júlio 
Bernardes – confirma a reunião de janeiro na 
última semana do mês na SMMA de Sabará 

.  

Reservar o local para 
realização da reunião 

conjunta dos subcomitês  

Renato Peixe 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 

• Levantamento das Especies nativas para plantio Mata da Caixinha  - Hugo Sávio  
 

•  Limpeza do local para plantio na mata da caixinha  e espaçamento – Ayron dos Santos 
 

• Aquisição das Mudas – Mobilização CBH Velhas e subcomitê  
 

• Reserva do local para reunião conjunta dos subcomitês – Renato Peixe  



 
 
  

Responsável 
pelo registro: 

Carolina de Castro - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH CARSTE 

  



   

SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

 

Ofício Nº 047/2015/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 17 de novembro de 2015. 

 
 

Ref.: 19ª Reunião Ordinária do Subcomitê do Carste 
61ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata e do 
Carste, para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 61ª reunião ordinária do Ribeirão da 

Mata e 19ª reunião ordinária do Carste, que será realizada no dia 25 de novembro de 2015, Salão 

Paroquial da Igreja São João Batista, localizado Praça Anníbal Fernandes, s/nº, distrito de 

Dr. Lund, município de Pedro Leopoldo, com início às 13h30min. 

Pauta: 

13:30h às 13:45h – Recepção de Conselheiros e Convidados  

13:45h às 14:00h – Abertura da reunião.  

 Coordenador do SCBH Ribeirão da Mata - Procópio de Castro. 

 Coordenador do SCBH Carste – Daniel Duarte 

 Aprovação da ata 60ª reunião SCBH Ribeirão da Mata realizada dia 26/10. (Sugerimos leitura 
previa) 

 Aprovação da ata 18ª reunião SCBH Carste realizada no dia 22/10. (Sugerimos leitura previa) 
 

14:00h às 14:20h – Informes: 

 Projeto de Lei 2946/2015. 

 Projeto Rede Asas Carste 

 Feijoada de confraternização  

14:20h às 15:20h – Esclarecimento a população do distrito Dr. Lund sobre funcionamento da estação 
de esgoto implementado no inicio de setembro/2015. (apresentação COPASA) 

15:20h às 15:50h – Palavra aberta a comunidade. 

15:50h às 16:30h – Grupo trabalho Prefeituras - Debate de continuidade nas discussão pelo poder 
público do Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando à melhoria da 
qualidade e quantidade de água. 

.16:30h as 17:00h - Encaminhamentos  e encerramento. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão 

ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 

endereçoseletrônicos,derza.nogueira@cbhvelhas.org.br, gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br e 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Daniel Duarte 
Coordenador Geral do SCBH Carste 



















                                                                                                                                                                              
                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO CONJUNTA  
Objeto: 61ª Reunião Ordinária do SCBH RIBEIRÃO DA MATA e 19ª SCBH Carste 

 

Reunião n° 61/2015 Próxima reunião: 62/2015 

Data: 25/11/2015 Data: 24/02/2016 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Salão Paroquial – Dr Lund –  
Pedro Leopoldo 

Local: Auditório da Pref. de Pedro Leopoldo 

  

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Procópio de Castro Titular Instituto Guaicuy – SOS Rio das Velhas 

Silvana Costa  Suplente ASSEVERDE 

Gefferson Guilherme Rodrigues da Silva Titular APDA 

Lilian Paula Soares de Andrade Demétrio Rosa Titular COPASA 

Sérgio Ricardo Fernandes Suplente Prefeitura de Santa Luzia 

Rogério Tavares de Oliveira Titular IEF 

Silvany Geralda Correa Suplente Prefeitura de Pedro Leopoldo 

Maria Auxiliadora Silva Lopes Suplente Prefeitura de Confins 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Benami Waisberg  Suplente Recitec 

Renato Scalzo Cardoso Titular Construtora Scalzo Cardoso 

Fabiana Nascimento Titular Holcim 

José Márcio de Lima Franco Titular Condominio Estância das Amendoeiras 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

Denis Aparecido Valério Titular Brigada Civil de Emer. De Pedro Leopoldo 

Francisca de Paula Martins Titular Assoc. Desen. Artes e Ofícios 

Rodrigo Costa Andrade Suplente Associação dos Moradores de Dr. Lund 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Neuza Maria da Silva Convidado (a) SME Matozinhos 

Marcia Regina Maia Convidado (a) Associação Dr. Lund 

Luciano Ferreira Abreu Convidado (a) COPASA 

Antônio de Pádua Costa Convidado (a) COPASA 

Nadir Caldeira Costa Convidado (a) Morador 

Raquel de O. Souza Convidado (a) Morador 

Maria Cristina Convidado (a) Morador 

Maria Helena Soares Convidado (a) Morador 

Angelina Reis Convidado (a) Morador 

Mary P.B. Silva Convidado (a) Morador 

Paulo Pereira Convidado (a) Morador 

Leonardo Quirino Convidado (a) P.E Serra do Sobrado 

Maria Aparecida de Aguiar Convidado (a) Morador 

Zenaide Glatz Convidado (a) Morador 

Geraldo Convidado (a) Morador 

Daidson Bento Convidado (a) Morador 

Cleide Ribeiro Santos Convidado (a) Morador 



Rosemeyre Diniz Convidado (a) Morador 

Elizabeth C. G. S. Convidado (a) Morador 

Neusa de Souza Convidado (a) Morador 

Elza de Fátima Convidado (a) Morador 

Dolores Ogundo  Convidado (a) Morador 

Miriam Corrêa da Silva Convidado (a) Morador 

Miguel Prado Convidado (a) Morador 

Maria Luzia de Jesus Convidado (a) Morador 

Sérgio Eduardo Santos Convidado (a) Morador 

Gilberto G. Vitoriano Convidado (a) COPASA 

Paulo Roberto Convidado (a) Morador 

Maria Elizabeth de Souza Convidado (a) ADAO 

Geraldo Evaristo Convidado (a) Ass. Com. Dr. Lund 

Auxiliadora Jesus Convidado (a) Morador 

Elton Dias Barcelos  Convidado (a) Prefeitura de Funilândia 

Kurt Erwin Glatz Convidado (a) AMJO 

Ynamã Vieira Convidado (a) Holcim 

Entidades Ausentes: 

Nomes:                           

Rhaniel Verissimo Aniceto Titular Prefeitura de São José da Lapa 

João Victor Lopes de Castilho Suplente Movimento Lagoa Viva 

Domenico Barbiem Titular Rotary Club Matozinhos 

Vanderley Alves Suplente Rotary Club Pedro Leopoldo 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Antônio Iglesias  Titular Icmbio (APA Carste de Lagoa Santa) 

Keila Cassiana Suplente ASCAPEL 

José Aparecido Duarte Suplente CRH 

Mércia Andrade de Brito  Suplente Prefeitura de Esmeraldas 

Tassia Fagundes de Assis Suplente Intercement 

Ariene Cristina dos Reis Andrade Titular Prefeitura de Vespasiano 

Rodrigo Hott Pimenta Titular Prefeitura de Ribeirão das Neves 

 
Pauta: 13:30h às 13:45h – Recepção de Conselheiros e Convidados  

13:45h às 14:00h – Abertura da reunião.  

 Coordenador do SCBH Ribeirão da Mata - Procópio de Castro. 

 Coordenador do SCBH Carste – Daniel Duarte 

 Aprovação da ata 60ª reunião SCBH Ribeirão da Mata realizada dia 26/10. (Sugerimos leitura previa) 

 Aprovação da ata 18ª reunião SCBH Carste realizada no dia 22/10. (Sugerimos leitura previa) 
14:00h às 14:20h – Informes: 

 Projeto de Lei 2946/2015. 

 Projeto Rede Asas Carste 

 Feijoada de confraternização  
14:20h às 15:20h – Esclarecimento a população do distrito Dr. Lund sobre funcionamento da estação de esgoto 

implementado no inicio de setembro/2015. (apresentação COPASA) 
15:20h às 15:50h – Palavra aberta a comunidade. 
15:50h às 16:30h – Grupo trabalho Prefeituras - Debate de continuidade nas discussão pelo poder público do 

Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando à melhoria da qualidade e 
quantidade de água. 
16:30h as 17:00h - Encaminhamentos  e encerramento. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

Aprovação das atas reuniões realizadas nos dias 22/10 e 26/10.  

00:02:47 
00:03:20 

Sr. Procópio de Castro faz a abertura da reunião agradecendo a presença de 
todos e deseja que seja uma discursão proveitosa e que atenda a expectativa 
da comunidade Dr. Lund.. Solicita aos conselheiros presentes que aprovem a 
ata da 60ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
26/10/2015. Esta foi aprovada sem alterações. Sr. Procópio de Castro passa a 

  



palavra para o Sr. Daniel Duarte, que solicita aos conselheiros presentes que 
aprovem a ata da 18ª reunião ordinária do SCBH Carste, realizada no dia 
22/10/2015. Esta foi aprovada sem alterações. 

Informes. 

00:03:20 
00:27:10 

Sr. Procópio de Castro cede a palavra a Srª Marcia Regina Maia, para que se 
manifeste em nome da comunidade Dr. Lund.. Srª Marcia Regina Maia 
agradece o apoio do subcomitê através dos senhores Procópio de Castro, 
Daniel Duarte, Rodrigo Costa e Srª Derza Nogueira que viabilizaram esta 
reunião. Diz ela: A comunidade Dr. Lund estavam ansiosa para participare e 
opinare na questão pautada; funcionamento da estação de esgoto da 
COPASA, ETE Dr. Lund. Nossa comunidade é muito unida, podemos chama-la 
de nossa família, gostamos muito do lugar onde moramos. Estamos tristes com 
o impacto negativo que a ETE esta causando em nosso distrito, estão 
chamando nosso distrito de “cocôlund”, não gostaríamos de ser tratados assim, 
espero que com a reunião de hoje possamos nos manifestar e ser ouvidos e 
atendidos em nossas reedificações. Sr. Procópio de Castro retoma a palavra 
para fazer os informes. Faz uma pequena explanação o que é uma bacia 
hidrográfica e qual é a competência dos subcomitês. Comenta sobre a ruptura 
da barragem da Samarco, lamenta pela perda das vidas humanas e da fauna e 
flora devastada, considera ser a maior tragédia do Brasil na área da mineração 
e não do mundo, lembrado que a Samarco teve um faturamento de 7.8 bilhões 
e um lucro de 2.8 bilhões e que 1.2 bilhões para os investidores e somente 25 
milhões foram repassados ao município que fica com todo o impacto do 
empreendimento, em paralelo a isto existe no momento politico a 
reestruturação do SISEMA, que tem como ponto polêmico o de acelerar os 
licenciamentos ambientais de interesses das empresas e algo inconcebível 
este e o PL 2946 que esta sendo votado em regime de emergência na 
assembleia. Informou que também foi enviado esta semana para todos os 
conselheiros a recomendação do Ministério Público, através da Promotoria de 
Justiça de  Habitação e Urbanismo, um importante instrumento de que dispõe o 
Ministério Público, para  regular os empreendimentos na APA o qual o ICMBIO 
não era ouvido. Exige revisão dos empreendimentos dos últimos 5 anos para 
adequações. Sr. Daniel Duarte, informa sobre o projeto Rede Asas do Carste. 
Disse o mesmo: O projeto atende os seis municípios da região Carste em 
parceria com CBH rio das Velhas, SCBH Carste e alguns privados, estamos 
atendendo cerca de 200 alunos da rede municipal e estadual. Todas as 
informações estão disponíveis no face book - asas do Carste. Convida todos 
para participar da feijoada para angariar  fundos para compra das maquinas 
fotográficas e divulga a cartilha da APA cárstica, lançada esta semana 
disponível na mesa de entrada do salão. Logo em seguida o Sr. Rodrigo Costa, 
agradece a participação da população local que não tiveram oportunidade de 
conhecer o projeto de construção da ETE antes da implantação, esta reunião 
conjunta dos dois subcomitês é de interesse de todos porque dentro do projeto 
esta instalado na bacia do ribeirão da mata e tem a proposta de receber o 
esgoto do município de Confins. O que esperamos da COPASA, que ela 
esclareça o que é uma ETE? Como funciona? Qual o impacto que vai trazer 
para comunidade? Já estamos todos incomodados com o cheiro que esta 
gerando. Isto era previsto? O que vai acontecer daqui para frente? Mais de 
10% da comunidade esta presente.  

  

Esclarecimento a população do distrito Dr. Lund sobre funcionamento da estação de esgoto implementado no inicio de 
setembro/2015. (apresentação COPASA) 

00:27:16 
01:14:08 

Sr. Luciano Ferreira, inicia apresentação explanado sobre o que é uma ETE, 
estação de tratamento, antigamente as estações era áreas de castigo para 
funcionários que não rendiam muito, mais hoje é diferente, as estações são 
necessárias para que os resíduos não impacto ao meio ambiente. O Sr. 
Antônio de Pádua, inicia apresentação contextualizando a competência  da  
COPASA no estado, esta atua nos municípios de concessão com as 
prefeituras, hoje atendemos 634 municípios mineiros. A composição do esgoto 
é 99,2% é agua só 0,8% resíduos. A água chega até nossas casas, comércio 
e indústrias e recebe vários usos, sendo logo depois de descartada contendo 
vários poluentes: agentes químicos (gorduras, detergentes...), agentes físicos, 
(substancias que alteram a cor, temperatura das águas, sólidos que aumentam 
a turbidez), agentes biológicos (fungos, vírus, bactérias patogênicas, 
protozoários...). Essa água assim enriquecida contendo pedaços de papel, 
fezes, rolhas, pequenos pedaços de madeira, trapo, estopas, restos de 
cozinha, constitui o que chamamos de esgoto. O tratamento visa a remoção da 
matéria orgânica. DBO (Demanda Bioquímica de Oxigênio) consumo de 
oxigênio pelas bactérias que fazem a decomposição da matéria orgânica. Na 
ausência de sistema de tratamento, são lançados diretamente nos rios, 
contribuindo com a poluição do meio. Uma moradora interrompe apresentação 
e solicita que seja apresentado o ponto pautado, que estamos muitos ansiosos 
para saber as soluções para os nossos problemas, a insatisfação da 
comunidade não é só o esgoto e sim desde o fornecimento da água até o 
esgoto.  Sr. Luciano Ferreira deixa a cargo dos convidados a decisão de 

  



continuar apresentação ou abri a palavra à população. Um morador argumenta 
que nos estamos pagando a taxa de esgoto a 8 anos, a ETE é para acabar 
com o mal cheiro, segundo FEAM se não esta cumprindo o papel tem que 
embargar a obra. Diz ainda o morador: Durante o tempo que pagamos o esgoto 
era despejados no Rio das Velhas. Ele diz também que gostaria de respostas 
para estas perguntas. Sr. Procópio de Castro sugere que retornamos a 
apresentação que pode responder muitas duvidas. Sr. Gilberto propõe  
responder algumas questões. Sobre a ETE do município de Pedro Leopoldo, a 
licitação das redes coletoras já foi concretizada e já vamos iniciar a obra agora 
no primeiro semestre de 2016, quanto a água barrenta realmente houve 
infiltração de barro na rede por rompimento do tubo a agua vem com turbidez 
fora dos padrões, ineditamente providenciamos esclarecimentos e assistência 
a população. Quanto ao tratamento do esgoto, quando o Sr. Antônio de Pádua 
começou a apresentação era para chegar à estação que esta sendo 
construída, não podemos mais despejar esgoto no ribeirão da Mata. Um 
morador questiona: Todos sabem os benefícios da ETE, o que queremos saber 
o que a COPASA vai fazer para amenizar o mau cheiro? O mal que esta ETE 
esta causado é muito grande, hoje estamos recebendo parte do esgoto de 
Pedro Leopoldo, e quanto tiver em operação no máximo? Sr. Gilberto em 
relação ao esgoto, vamos substituir alguns tampões para amenizar o mau 
cheiro, uma coisa é de mau cheiro da ETE e outra coisa é o cheiro da rede da 
ETE. Vamos falar do tratamento de esgoto a forma como é tratado, apresentou 
uma foto entorno da ETE , um raio de 500 metros em torno da ETE, disse: 
geralmente acho difícil o cheiro atingir a comunidade, e muito importante 
observar onde esta surgido este cheiro, contamos com a comunidade para 
identificar onde esta exalando mais cheiro, para tomarmos  providencias. 
Durante o processo de tratamento os gazes vão ser queimados que irá 
amenizar o mal cheiro. É retomada a apresentação da ETE Pedro Leopoldo  
Tipo de Processo de Tratamento: Secundário, Elevatória de Esgoto 
Bruto;Tratamento Preliminar; Reator UASB; Filtro Biológico Percolador 
Decantador Secundário; Leitos de Secagem . Capacidade média instalada: 
84,91 L/s (44.106 hab.). Capacidade média final de plano (2030): 191,11 L/s 
(88.920 hab.). Corpo receptor: Ribeirão da Mata 
Elevatória de Esgoto Bruto: Tem por finalidade encaminhar o esgoto para 
unidade seguinte quando não for possível por meio da gravidade. 
Tratamento Preliminar: Destina-se principalmente à remoção de sólidos 
grosseiros e sólidos inorgânicos sedimentáveis, por meio do gradeamento e 
caixa de areia. Reator UASB A ingressar no reator UASB, o esgoto passa a 
servir de substrato orgânico para a comunidade de microrganismos que 
formam a manta de lodo. Os compostos orgânicos vão sendo digeridos se 
desprendendo dos líquidos em forma de gases, metano, CO2 e outros. O 
efluente tratado é recolhido na parte superior do reator. Filtro Biológico 
Percolador: O efluente do reator UASB é distribuído na parte de cima do filtro, e 
enquanto percola em fluxo descendente pelo material suporte, os 
microrganismos presentes no biofilme degradam a matéria orgânica. 
Decantador Secundário: Unidade para sedimentar a biomassa desprendida do 
FBP, permitindo que o efluente saia clarificado para o corpo receptor. O lodo 
decantado retorna ao Reator UASB. Leitos de secagem: Composto por 
camadas de britas sobrepostas, areia e tijolos, tem por finalidade a 
desidratação do lodo e da escuma gerado nos reatores. Após desidratado, o 
lodo será encaminhado para aterro sanitário.  
Queimador de gases: No processo de digestão anaeróbia ocorre a formação do 
biogás, constituído praticamente por 70 a 75% de metano (CH4), 25 a 30% de 
gás carbônico (CO2), que é encaminhado ao queimador de gases. Após 
apresentação é aberta palavra a comunidade. 
 

Palavra aberta à comunidade. 

01:14:10 Moradora: Qual a responsabilidade da COPASA em relação da Perfil (empresa 
executora)? COPASA: a responsabilidade não é da empresa e sim da 
COPASA. Morador: Como será o transporte deste material da ETE até o aterro 
sanitário já que ele vai passar dentro da cidade? COPASA: Será transportado 
em caminhão caçamba e depois de seco não exalar odor. Moradora: a questão 
mais seria de impacto na comunidade que fica de lado sem informações e 
como é que vão ser resolvidos todos os questionamentos levantados? 
COPASA: antes da execução da obra, houve uma audiência publica, o qual 
houve pouca participação, quanto aos questionamentos vamos anotar todos e 
tentar resolver o mais rápido possível. Antes da construção da ETE já esta 
sendo licenciada, os estudos demoram uma media de 4 anos. Moradora: foi 
falado que o morador seria indenizado? COPASA: quem disse que a COPASA 
iria indenizar? Moradora: como fica a ligação das moradoras que estão a 
margem do rio. COPASA: precisamos de autorização ambiental e ministério 
público, não esta em nossas mãos estas ligações. Morador: Qual o tempo 
(prazo) para acabar o mal cheiro, chegamos antes da ETE? Na estação de 
Pedro Leopoldo já foi instalado o queimador de gases, no processo é uma 
média de 6 meses para amenizar o odor. Vamos pesquisar semanalmente 

Elaboração de 
oficio encaminhar 

a COPASA 

Associação 
Dr. lund 



através de um formulário, que o próprio morador vai monitorar a ETE. 
Moradora: em relação ao esgoto, temos que sempre esta acionando a 
COPASA ou vocês irá monitorar? E em relação aos insetos que aumentaram? 
COPASA; a vistoria nos tampões da rede não precisa vistorias diárias, quando 
há algum problema a COPASA e acionada, a questão dos isentos (barata)  não 
é de conhecimento da COPASA. Moradora: Como fica o rompimento da rede 
de agua e a qualidade da agua, porque sempre a agua fica branca, isto é 
cloro? COPASA: em relação aos vazamentos já foi revolvido e quanto a 
qualidade, toda vez que a agua chega branca é oxigênio, por isto que ela limpa 
de baixo para cima. Morador: Existe um relatório de impacto ambiental 
disponível para a comunidade consultar?  O processo fica na SUPRAM tem 
que ter o numero do processo para ter acesso. Sr. Daniel Duarte, esta reunião 
não ira responder todos os questões, agradeço a equipe da COPASA, 
aguardamos as respostas e relatórios para repassarmos para comunidade. 
COPASA: Assim que tivemos os planos de monitoramento (preenchimento do 
formulário pelos moradores) em torno da ETE forem efetivados repasceremos 
para conhecimento de todos. Sr. Daniel Duarte agradece a presença de todos.  

Grupo trabalho Prefeituras - Debate de continuidade da discussão pelo poder público do Plano de Ações para a gestão 
integrada da bacia do ribeirão da Mata visando à melhoria da qualidade e quantidade de água. 

 Item será abordado posteriormente em outras reuniões.   

Encaminhamentos e encerramento 

 A associação da Comunidade Dr. Lund irá fazer um oficio com todas as demandas para ser encaminhada a 
COPASA. Foi dada por encerrada a reunião. 

Responsável pelo 
registro:  

Derza Costa Nogueira – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

___________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

Ofício n° 14/2015 – SCBH Rio Cipó 
 

 

    Santana do Riacho, 10 de novembro de 2015. 
 
 

Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 22° Reunião Ordinária que será realizada 

no dia 16 de novembro de 2015 (segunda-feira), na sede da Associação Comunitária 

João Nogueira Duarte e Fundação Comunitária Rio Cipó, localizada à Rua Jatobá, 

n°130, Centro, Distrito da Serra do Cipó, Santana do Riacho/MG, com início às 13h30. 

 

Pauta: 

 

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada em 19/10/2015 (anexo); 

2. Informes: 

 Status diagnóstico COPASA - Santana do Riacho; 

 Atuação do CBH Rio das Velhas frente ao Projeto de Lei 2946/2015. 

3. Plano Estadual de Revitalização Hidroambiental (Participação Gabinete do 

Deputado Dr. Jean Freire - a confirmar); 

4. Projeto Hidroambiental: discussão sobre as medidas e possibilidades para 

adequação do projeto de construção de barraginhas na bacia hidrográfica do Rio Cipó; 

5. Discussões e encaminhamentos.                 

        

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br e/ou jeam.alcantara@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora Geral do SCBH Rio Cipó 











                                                                                                                                                                      
Objeto: 22° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó 

 

Reunião N°: 009/2015 Próxima reunião: 010/2015 

Data: 16/11/2015 Data: 15/12/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Distrito Serra do Cipó Local: Município de Baldim 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Fernanda Souto Loyola Titular Instituto Guaicuy 

Sílvio de Castro Fonseca Suplente IEF 

Ricardo de Oliveira Sepúlveda  Titular Copasa 

Daniela Campos de Felippo  Titular INOT 

Oswaldo Machado dos Santos Suplente Fazenda Monjolos 

Sônia Maria Correia Oliveira Representado por 
Geraldo Dionísio 

Titular AMANU 

Kátia Liliane Rosa Representado  Titular Pref. Mun. Presidente Juscelino 

José Geraldo Araújo  Titular ICMBIO 

Simone Martins Convidada Pref. Mun. Presidente Juscelino 

Matildes Lara Convidada SCBH Rio Taquaraçu 

Brenda Miranda Convidada Sociedade Civil 

Fernanda Oliveira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Jeam Marcel Convidado E.M CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Christiane Netto Silva de Carvalho Suplente Ecovida São Miguel 

Márcia Spyer Suplente Circuito Serra do Cipó 

Em aberto Titular Associação Com. João Nogueira Duarte 

Cláudia Rosa  Convidada Pref. Mun. Baldim 

Em aberto Titular Atratur 

Conselheiros(as)/ Entidades justificados: 

Jose Eustáquio Miranda Titular Serra do Cipó Convention   

Diego Cirino Teixeira  Titular Prefeitura Municipal de Santana Riacho  

Márcio Alvarenga Miranda Suplente Cedro Cachoeira 

Rodrigo Rocha  Suplente Associação Comercial da Serra do Cipó 

Márcio A. Torres  Suplente Assoc.Comunitária Santana do Riacho e Com.Rurais 

Bruno Augusto Novais Titular Horizonte Têxtil 

Marcelo José Marques Lima Suplente Ecomuseu do Cipó 

Valéria Souza Lage Carvalho Titular Prefeitura de Jaboticatubas 

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho Titular Pref. Mun. Santana de Pirapama 

Pauta: 

 1. Aprovação da ata – reunião realizada em 21 de setembro de 2015  

 2. Informes: 

 Status diagnóstico COPASA - Santana do Riacho 

 Atuação do CBH Rio das Velhas frente ao Projeto de Lei 2946/2015 

 3. Plano Estadual de Revitalização Hidroambiental (Participação Gabinete do Deputado Dr. Jean Freire 
- a confirmar); 

Registro de Reunião – SCBH Rio Cipó 

 



 4. Projeto Hidroambiental: discussão sobre as medidas e possibilidades para adequação do projeto de 
construção de barraginhas na bacia hidrográfica do Rio Cipó; 

 5. Discussões e encaminhamentos. 

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Aprovação da ata – Reunião realizada em 21/09/15 

00:00:00 – 00:00:53 Documento aprovado sem alterações X X 

2. Informes:  

00:00:54 – 00:15:57  

Status diagnóstico COPASA - Santana do Riacho: 

Ricardo Sepúlveda explica que o processo ainda está 

em andamento, com visita e avaliação do atual sistema 

de esgotamento sanitário das casas, afirma que o 

levantamento deverá ser concluído por volta de dois 

meses. 

x x 

Atuação do CBH Rio das Velhas frente ao Projeto de 

Lei 2946/2015: Fernanda Oliveira explica que o CBH 

Rio das Velhas vem acompanhando à discussão de um 

projeto de lei que está modificando a estrutura do  

Sisema, este projeto visa a flexibilização dos processos 

de licenciamentos ambientais, criação de câmaras 

técnicas para análise e priorização de projetos 

considerados relevantes, prazo para manisfesto da 

sociedade civil, entre outros. Afirma que o CBH Rio das 

Velhas em conjunto com outras entidades, estão se 

mobilizando contra alguns itens da PL, por entenderem 

que irão prejudicar a preservação e conservação dos 

recursos naturais, principalmente das águas. Fernanda 

Loyola afirma que o Sisema necessita de moficações, 

porém, deve ser feita de forma que não prejudique o 

meio ambiente e sem consultar à sociedade. Fernanda 

Loyola solicita para que seja incluído como informe a 

situação do cadastramento dos usuários de água no 

distrito da Serra do Cipó. Daniella Felipo informa que na 

última reunião do Codema, ficou definido que a 

prefeitura de Santana do Riacho ficasse encarregada 

deste levantamento, desta forma, em parceria com o 

levantamento da Copasa, a mesma realizasse  um 

trabalho de conscientização para adesão dos usuários 

de água ao serviço da Copasa. 

 
 
x 
 
 
 

X 
 

3 Plano Estadual de Revitalização Hidroambiental (Participação Gabinete do Deputado Dr. Jean Freire – A confirmar); 

00:15:58 – 00:25:10 

Fernanda Loyola explica sobre o projeto elaborado por 

Silvio Fonseca  apresentado na última reunião, ficou 

como encaminhamento o convite ao deputado Jean 

Freire, que faz parte da Comissão das Águas da 

Assembléia Legislativa, a fim de buscar  orientações 

para encaminhamento do projeto citado como proposta 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



de lei. Fernanda Oliveira explica que foi realizado o 

convite ao deputado, o representante do gabinete se 

interessou pelo projeto, entretanto, nas segundas feiras 

o deputado geralmente permanece em sua base 

eleitoral, no Vale do Jequitinhonha, afirma que o 

gabinete ficou de responder a solicitação, contudo, não 

obteve resposta. Olivera sugere que seja realizado um 

novo convite, e que a próxima reunião seja realizada em 

uma terça feira para facilitar a articulação com o 

Deputado. Os conselheiros aprovam os 

encaminhamentos sugeridos.  

 
 
 
 
 
 
 

Convidar o Deputado 
Jean Freire para 

apresentação do Plano 
Estadual de 

Revitalização 
Hidroambiental 

 
 
 
 
 
 
 
 

Equipe de 
Mobilização do 
CBH Rio das 

Velhas 
 
 

4. Projeto Hidroambiental: discussão sobre as medidas e possibilidades para adequação do projeto de construção de 
barraginhas na bacia hidrográfica do Rio Cipó. 

00:25:10 – 01:12:44 

Fernanda Loyola começa explicando sobre o processo 

que envolve o chamamento público para apresentação 

das demandas espontâneas de projetos (DN-01), onde 

o Subcomitê do Rio Cipó priorizou duas demandas. As 

demandas aprovadas foram: Contrução de barraginhas 

em áreas prioritárias dentro da bacia (Prioridade Alta) e 

Projeto de esgotamento sanitário do Ribeirão Soberbo 

(Prioridade Média). Após análise da AGB Peixe Vivo, as 

demandas forma consideradas pertinentes e com boa 

pontuação, entretanto, na avaliação da agência, o 

projeto de construção de barraginhas foi orçado em dois 

milhes de reais, acima do teto de quinhentos mil reais. 

Durante reunião da CTPC foi sugerido que inicialmente  

poderia ser contratada uma empresa para realizar um 

estudo técnico para elaboração de um diagnóstico da 

área, a fim de apontar as áreas prioritárias para 

construção das barraginhas. Loyola afirma que o 

Subcomitê não tem interesse neste processo, afirma 

que seria importante a contratação direta de uma 

empresa para construção das barraginhas. Fernanda 

Oliveira explica que entrou em contato a AGB Peixe 

Vivo para buscar esclarecimentos, a responsável 

técnica informou que já ocorreu um caso semelhante na 

contratação de construção de barraginhas para o 

Subcomitê Curimataí, neste caso, as prefeituras 

municipais, em parceria com a Emater, realizaram um 

estudo técnico apontando as áreas prioritárias, desta 

forma, a contratação solicitada pelo Subcomitê seria 

viavél.  Afirma que este processo poderia ser replicado 

no subcomitê do Rio Cipó. Afirma que a agência vai 

contratar uma empresa para elaboração do termo de 

referência, após este processo, poderia-se marcar uma 

reunião com a mesma para discussão e apresentação 

das áreas prioritárias. Daniela Felippo afirma que esse 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



processo é muito válido, a Emater tem embasamento 

técnico para realização desse estudo, a Emater que 

atende Santana do Riacho está em Jaboticatubas. 

Fernanda Oliveira chama a atenção para o envolvimento 

das prefeituras em buscar essas parcerias, CBH Rio das 

Velhas vai formalizar o convite e as prefeituras 

reforçam, por  terem maior contato com os técnicos. 

Afirma que o relatório técnico elaborado pela Emater 

têm um grande peso para a AGB Peixe Vivo. Oliveira 

sugere que na próxima reunião as prefeituras tragam os 

técnicos para discussão. José Araújo sugere que seja 

elaborado um ofício explicando toda a contextualização 

do projeto, para que na próxima reunião os técnicos 

tenham embasamento sobre o assunto e possam  emitir 

algum parecer. Osvaldo Machado sugere que o convite 

seja hierarquizado, inicialmente o oficio deve ser 

enviado para Ênio Resende, Coordenador de meio 

ambiente da Emater e vice presidente do CBH Rio das 

Velhas, posteriormente, o ofício deverá ser enviado para 

os regionais, para que desta forma o processo seja mais 

fortalecido. 

 

 

Elaborar um ofício para 

Ênio Resende e para as 

regionais da Emater, 

solicitando parceria 

junto ás prefeituras 

municipais para  

apontamento das áreas 

prioritárias para 

construção de 

barraginhas, conforme 

projeto hidroambiental. 

 

 

 

 

 

 

5. Discussões e Encamininhamentos 

- Convidar o Deputado Jean Freire para apresentação do Plano Estadual de Revitalização Hidroambiental 

- Elaborar um ofício para Ênio Resende e para as regionais da Emater, solicitando parceria junto ás prefeituras municipais para  

apontamento das áreas prioritárias para construção de barraginhas, conforme projeto hidroambiental. 

Responsável pelo registro:  Jeam Marcel  – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 



                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

___________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

Ofício n° 17/2015 – SCBH Rio Cipó 
 

 

    Santana do Riacho, 09 de dezembro de 2015. 
 
 

Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 23° Reunião Ordinária que será realizada 

no dia 15 de dezembro de 2015 (terça-feira), no Salão Paroquial da Igreja São 

Bernardo, localizada à Praça da Matriz (Praça Emílio Vasconcelos), n°66, Centro - 

Baldim/MG, com início às 13h30. 

 

Pauta: 

 

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada em 16/11/2015 (anexo); 

2. Informes: 

 Status diagnóstico COPASA - Santana do Riacho; 

 87° Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas. 

3. Expedição do Projeto Manuelzão na Bacia Hidrográfica do Rio Doce e Câmara 

Técnica de Outorga e Cobrança do CBH Rio das Velhas: o caso de Mariana; 

4. Plano Estadual de Revitalização Hidroambiental (Participação Gabinete do 

Deputado Dr. Jean Freire - a confirmar); 

5. Projeto Hidroambiental: discussão sobre as medidas e possibilidades para 

adequação do projeto de construção de barraginhas na bacia hidrográfica do Rio Cipó; 

6. Discussões e encaminhamentos.                 

        

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br e/ou jeam.alcantara@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora Geral do SCBH Rio Cipó 











                                                                                                                                                                      
Objeto: 23° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó 

 

Reunião N°: 010/2015 Próxima reunião: 001/2016 

Data: 15/12/2015 Data: 15/02/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Município de Baldim Local: Distrito Serra do Cipó 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Sílvio de Castro Fonseca Suplente IEF 

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho Titular Pref. Mun. Santana de Pirapama 

Daniela Campos de Felippo Representada por 
Érica Batista 

Titular INOT 

Oswaldo Machado dos Santos Suplente Fazenda Monjolos 

Sônia Maria Correia Oliveira  Titular AMANU 

Jose Eustáquio Miranda Titular Serra do Cipó Convention   

Bruno Augusto Novais Titular Horizonte Têxtil 

Simone Miranda Martins  Titular Pref. Mun. Presidente Juscelino 

Úrsula Lustoza Ferreira Convidada Emater - MG 

Maria Ângela Paes Convidada Emater - MG 

Geraldo Dionísio Convidada Amanu 

Fernanda Oliveira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Jeam Marcel Convidado E.M CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Christiane Netto Silva de Carvalho Suplente Ecovida São Miguel 

Márcia Spyer Suplente Circuito Serra do Cipó 

Em aberto Titular Associação Com. João Nogueira Duarte 

Marcelo José Marques Lima Suplente Ecomuseu do Cipó 

Em aberto Titular Atratur 

Conselheiros(as)/ Entidades justificados: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Fernanda Souto Loyola Titular Instituto Guaicuy 

Ricardo de Oliveira Sepúlveda  Titular Copasa 

José Geraldo Araújo  Titular ICMBIO 

Diego Cirino Teixeira  Titular Prefeitura Municipal de Santana Riacho  

Márcio Alvarenga Miranda Suplente Cedro Cachoeira 

Rodrigo Rocha  Suplente Associação Comercial da Serra do Cipó 

Márcio A. Torres  Suplente Assoc.Comunitária Santana do Riacho e Com.Rurais 

Cláudia Rosa  Suplente Pref. Mun. Baldim 

Valéria Souza Lage Carvalho Titular Prefeitura de Jaboticatubas 

Pauta: 

 1. Aprovação da ata – reunião realizada em 16/11/2015 (anexo); 

 2. Informes: 

 Status diagnóstico COPASA - Santana do Riacho 

 87° Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas. 

 3. Expedição do Projeto Manuelzão na Bacia Hidrográfica do Rio Doce e Câmara Técnica de Outorga e 
Cobrança do CBH Rio das Velhas: o caso de Mariana; 

Registro de Reunião – SCBH Rio Cipó 

 



4. Plano Estadual de Revitalização Hidroambiental (Participação Gabinete do Deputado Dr. Jean Freire - 
a confirmar); 

5. Projeto Hidroambiental: discussão sobre as medidas e possibilidades para adequação do projeto de 
construção de barraginhas na bacia hidrográfica do Rio Cipó; 

6. Discussões e encaminhamentos. 

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Aprovação da ata – Reunião realizada em 16/11/2015 

00:00:00 – 00:00:40 Documento aprovado sem alterações X X 

2. Informes:  

00:00:40 – 00:25:31 

Status diagnóstico COPASA - Santana do Riacho: 

Ricardo Sepúlveda justificou sua ausência, 

impossibilitanto realizar o informe. Poliana Carvalho 

realiza um informe sobre o distrito de Fechados, 

localizado no município de Santana de Pirapama. 

Explica que está ocorrendo um turismo desordenado na 

região, causando contaminação e poluição do ribeirão 

Fechados, os turistas não estão descartando 

corretamente seus resíduos. Afirma que a comunidade 

esta sendo prejudicada, uma vez que, os mesmos 

utilizam a água para consumo, após protestos da 

comunidade, a prefeitura publicou um decreto 

restringindo o turismo na região, até que seja elaborado 

um estudo que possa identificar a melhor forma de 

utilização da área, sem prejudicar a população. 

Fernanda Oliveira sugere que a prefeitura de Santana 

de Pirapama busque uma parceria junto à entidades do 

município de Santana do Riacho, devido à sua 

experiência com o turismo na Serra do Cipó. Fernanda 

Oliveira informa que foi encaminhado ao comitê do Rio 

das Velhas um processo de outorga da Horizonte Têxtil, 

referente à PCH Coronel Américo Teixeira, localizada na 

lapinha da serra, território do Subcomitê do Rio Cipó. 

Informa que o processo trata- se de aproveitamento de 

potencial hidrelétrico, sendo desnecessário novas 

captações, apenas renovação da outorga. Fernanda 

Oliveira informa que ocorrerá uma reunião da CTOC 

(Câmara Técnica de Outorga e Cobrança) no dia 21 de 

dezembro, para avaliação do processo de outorga. 

x x 

87° Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas: 

Fernanda Oliveira informa que a plenária ocorrerá no dia 

16 de Dezembro, às 13h30, no auditório da FAEMG, cita 

as pautas que serão discutidas. 

 
x 
 

x 
 

3. Expedição do Projeto Manuelzão na Bacia Hidrográfica do Rio Doce e Câmara Técnica de Outorga e Cobrança do CBH Rio 

das Velhas: o caso de Mariana; 



00:25:32 – 01:09:52 

Fernanda Oliveira inicia explicando sobre a expedição 

realizada pelo projeto Manuelzão, ocorrida no dia 24 de 

novembro, onde participaram: o coordenador do Projeto 

Manuelzão, o presidente do CBH do Rio Piranga,  

professores e doutorandos especialistas da UFMG, 

alguns integrantes da equipe de mobilização do CBH 

Rio das Velhas e a Rede Globo de Televisão. Fernanda 

Oliveira explica um pouco da história da empresa 

Samarco, que possui como composição acionária as 

Empresas BHP Billiton e Vale, que estão entre as 

maiores do mundo. Apresenta a localização das 

barragens de rejeitos e a estrutura da planta industrial 

da empresa, assim como as bacias do Piranga e do 

Carmo que formam o rio Doce, principal afetado. 

Oliveira explica como ocorreu o acidente, as causas 

ainda estão sendo apuradas, porém, diversas hipóteses 

estão sendo discutidas. Fernanda Oliveira apresenta 

diversas fotos realizadas na expedição, com destaque 

para a barragem de candongas com grande acúmulo de 

sedimentos e material lenhoso, além do município de 

Barra Longa, bastante afetado pela inundação e 

deposição de material, principalmente nas ruas e casas 

de moradores que perderam os seus bens.  Explica que 

diante dos fatos apresentados, o Comitê do Rio das 

Velhas através de seu Presidente Marcus Vinícius 

Polignano, convocou uma reunião ordinária da CTOC 

(Câmara Técnica de Outorga e Cobrança), para discutir 

a situação das barragens de rejeitos dentro da bacia do 

Rio das Velhas,  para esta reunião foi convidado a 

FEAM, um dos órgãos responsáveis pela gestão das 

barragens, porém, seus representantes não puderam 

participar, entretanto, o órgão encaminhou uma lista 

contendo todas as barragens dentro da bacia do Rio das 

Velhas, verificou-se que a grande maioria dos 

barramentos encontram-se no alto Rio das Velhas. 

Fernanda Oliveira afirma que na região citada estão 

instaladas 80 barragens, sendo que 14 estão com a 

auditoria não concluída e sua estabilidade não garantida 

por falta de dados e informação técnica. Informa que 

são 46 barragens de classe 3, classificadas como de 

maior risco. Fernanda Oliveira informa que nesta 

reunião, a Copasa demonstrou preocupação com a 

barragem de rejeitos da Mundo Mineração, uma 

mineração de ouro que fica no município de Rio Acima. 

Explica que a empresa abandonou o empreendimento, 

não passando pelo processo de descomissionamento, a 

planta está fechada e com a fiscalização precária. O 

  



empreendimento encontra-se à montante da captação 

de Bela Fama, podendo afetar o abastecimento da 

RMBH. Além desta, Oliveira destaca que o presidente 

do CBH Rio das Velhas recebeu denúncias sobre a 

barragem da Herculano Mineração, que sofreu um 

acidente em Setembro de 2014, segundo a denúncia, 

sedimentos continuam sendo depositados nos cursos 

d’água em Itabirito. Como encaminhamento definiu-se 

que a CTOC elabore um ofício em nome do CBH Rio 

das Velhas, solicitando informações dos órgãos 

reponsáveis pela fiscalização e do Ministério Público. 

4. Plano Estadual de Revitalização Hidroambiental (Participação Gabinete do Deputado Dr. Jean Freire – A confirmar); 

01:09:53 – 01:44:53 

Fernanda Oliveira explica sobre o projeto elaborado por 

Silvio Fonseca apresentado na última reunião, ficou 

como encaminhamento o convite ao deputado Jean 

Freire, que faz parte da Comissão das Águas da 

Assembléia Legislativa, a fim de buscar  orientações 

para que o referido projeto seja encaminhado como 

proposta de lei. Fernanda Oliveira informa que realizou 

diversos contatos com a assessoria do Deputado 

Estadual Jean Freire, entretanto, não obteve 

confirmação sobre sua participação na reunião ou de 

algum representante. Silvio Fonseca afirma que 

continuará buscando formas para divulgação de seu 

projeto. Afirma que realizou uma adequação do mesmo, 

a fim de sua aplicabilidade na recuperação da bacia do 

Rio Doce.  Fonseca realiza uma apresentação do Plano 

de Revitalização Hidroambiental da bacia do Rio Doce. 

Demonstra os impactos ambientais na bacia antes e 

após o rompimento da barragem de fundão. Silvio 

Fonseca afirma que somente através de politicas 

públicas as bacias hidrográficas poderão ser 

recuperadas. Apresenta três grandes programas que 

poderiam se transformar em políticas de preservação: 

Pronaf Hídrico, Educação para Sustentabilidade 

Ambiental e Restauração da Floresta Rural. Fonseca 

explica cada um dos programas apresentados e mostra 

exemplos bem sucedidos como a fazenda de Sebastião 

Salgado. Explica a síntese funcional do projeto e chama 

a atenção de todos à reflexão da atual situação das 

águas do pais. José Eustáquio sugere que seja 

realizado o levantamento de algum deputado da região 

que tenha comprometimento com a causa ambiental e 

hídrica. Desta forma será mais fáci encaminhar o 

projeto. Fernanda Oliveira afirma que vai pesquisar, 

contudo, solicita para que os conselheiros façam este 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Realizar pesquisa de 
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levantamento por terem um conhecimento local mais 

aprofundado. 

5. Projeto Hidroambiental: discussão sobre as medidas e possibilidades para adequação do projeto de construção de 
barraginhas na bacia hidrográfica do Rio Cipó. 

01:44:53 – 02:19:39 

Fernanda Oliveira realiza uma contextualização deste 

ponto de pauta. Explica sobre o processo que envolve o 

chamamento público para apresentação das demandas 

espontâneas de projetos estabelecidas pela DN-

01/2015, onde o Subcomitê do Rio Cipó priorizou duas 

demandas. As demandas aprovadas foram: Contrução 

de barraginhas em áreas prioritárias dentro da bacia 

(Prioridade Alta) e Projeto de esgotamento sanitário do 

Ribeirão Soberbo (Prioridade Média). Após análise da 

AGB Peixe Vivo, as demandas forma consideradas 

pertinentes e com boa pontuação, entretanto, na 

avaliação da agência, o projeto de construção de 

barraginhas foi orçado em dois milhões de reais, acima 

do teto de quinhentos mil reais. Durante reunião da 

CTPC foi sugerido que inicialmente  poderia ser 

contratada uma empresa para realizar um estudo 

técnico para elaboração de um diagnóstico da área, a 

fim de apontar as áreas prioritárias para construção das 

barraginhas. Oliveira afirma que o Subcomitê não tem 

interesse neste processo, seria importante a contratação 

direta de uma empresa para construção das 

barraginhas. Fernanda Oliveira explica que entrou em 

contato a AGB Peixe Vivo para buscar esclarecimentos, 

a responsável técnica informou que já ocorreu um caso 

semelhante na contratação de construção de 

barraginhas para o Subcomitê Curimataí, neste caso, as 

prefeituras municipais, em parceria com a Emater, 

realizaram um estudo técnico apontando as áreas 

prioritárias, desta forma, a contratação solicitada pelo 

Subcomitê seria viável reduzindo os custos do projeto. 

Úrsula Lustoza explica que a gerente regional, Érika 

Carvalho não pôde participar da reunião devido à outros 

compromissos institucionais de planejamento. Afirma 

que vai encaminhar a proposta apresentada para 

avaliação da gerente e sugere que a convide para a 

próxima reunião, desta forma, as discussões estarão 

mais avançadas. Fernanda Oliveira explica que a 

próxima reunião ocorrerá em fevereiro. Maria Ângela 

sugere que a proposta de parceria seja encaminhada 

para gerência em janeiro e haja uma tentativa de 

realização de uma reunião com Érika Carvalho antes da 

reunião do Subcomitê, desta forma, em fevereiro teria-

se um posicionamento mais claro para os conselheiros. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Fernanda Oliveira afirma que irá fazer cotato com Érika 

Carvalho, propõe que esta renião seja realizada na sede 

do CBH Rio das Velhas com a participação do 

presidente Marcus Polignano e do vice presidente Ênio 

Resende, coordenador de meio ambiente da Emater. 

Agendar uma reunião 

com a gerente regional 

da Emater, Érika 

Carvalho, na sede do 

CBH Rio das Velhas 

Equipe de 

Mobilização do 

CBH Rio das 

Velhas 

6. Discussões e Encamininhamentos 

- Realizar pesquisa de algum deputado que atue na região da Serra do Cipó para encaminhamento do Plano Estadual de 

Revitalização Hidraambiental  

- Agendar uma reunião com a gerente regional da Emater, Érika Carvalho, na sede do CBH Rio das Velhas 

Responsável pelo registro:  Jeam Marcel  – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO CURIMATAÍ 

  



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 009/2015/SCBH Rio Curimataí  

Augusto de Lima, 29 de outubro de 2015. 

 
Ref. 10ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 

  
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 
para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo para a 10ª reunião ordinária, que se 
realizará dia 05 de novembro (quinta-feira), Câmara Municipal Augusto de Lima,  
Avenida Coronel Pedro Pedra, Nº 121, Centro, no município de Augusto de Lima , com 
início previsto para ás 09:00 horas. 
 

Pauta: 
 
Aprovação da ata 9ª reunião realizada 25/09/2015. (anexo, gentileza realizar leitura prévia) 
 

 09:00h às 09:30h – Recepção dos Conselheiros e Convidados. 
 

 09:30h às 09:50h – Informes gerais:  

 Palavra aberta. 

 09:50h às 10:20h – Apresentação gestão ambiental município de Buenópolis – 
Joemilson de Castro 

 10:20h às 10:50h –. Apresentação gestão ambiental município de Augusto de Lima 
– Arnaldo Alves 

 10:50h às 11:20h –. Apresentação gestão ambiental município de Joaquim Felício – 
Hugo Lana 

 11:20h ás 11:40h -Propostas de parceria, encaminhamentos do seminário Águas da 
Serra do Cabral. – Equipe de mobilização 

 11:40h ás 12:00h -– Encaminhamentos e encerramento 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico: 

gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
  
 
 

Hugo Lana Filho 
Coordenador do SCBH Curimataí 









    

                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI- Novembro 2015 

 

Reunião n° 010 Próxima reunião: 011 

Data: 05/11/2015 Data: 27/11/2015 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Município de Augusto de Lima Local: Município de Joaquim Felício 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Augusto de Lima 

Hugo Lana Filho Titular Prefeitura Município Joaquim Felício 

Joemilson de Castro Titular Prefeitura Município de. Buenópolis 

Franz Wesbleys Martins Suplente Câmara Municipal de Augusto de Lima 

Arnaldo Alves da Silva Filho Titular Prefeitura Augusto de Lima 

Guilherme Cachoeira Suplente Sec. Educação Joaquim Felício 

Jarbas Jorge de Alcântara  Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Município de Augusto de Lima 

José Júlio Almeida Reis Convidado (a) Produtor 

Edirson de Araújo Convidado (a) Associação Cafundó 

Camila Santana Convidado (a) Convidada 

Giorgio F. de Mattos Convidado (a) Prefeitura Augusto de Lima 

Valmir V. Barral Junior Convidado (a) Convidado 

Marcela Guimarães Sampaio Barral Convidado (a) EMATER 

Zelma M. Santana Romero Convidado (a) Prefeitura Augusto de Lima 

Cassia Menezes da Silva Convidado (a) Câmara Municipal 

Maria de Jesus Queiroz Convidado (a) EMATER 

Juliana Maria Silva Convidado (a) RIMA 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Eq. Mob 

Derza Nogueira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Eq. Mob 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Cesar Soares Guimarães  Suplente Parque Estadual Serra do Cabral - IEF 

Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Wilson Antônio Lisboa  Suplente COPASA 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Elpídio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Edmundo de Menezes Machado Titular Produtor Rural – Fazenda Cercado do Buriti 

Bruno Guiscem Suplente Dep. de Cult de Turismo 

Daniela Viveiros Suplente Conselho de desenvolvimento comunitário 

Rosa Lucia Magalhães de Souza Suplente Cons. Comunitário do Brejo da Aldeia. 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Cleiton Antônio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 



Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

 

Pauta: Aprovação da ata 9ª reunião realizada 25/09/2015. (anexo, gentileza realizar leitura prévia) 

09:00h às 09:30h – Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

09:30h às 09:50h – Informes gerais:  

 Palavra aberta. 
09:50h às 10:20h – Apresentação gestão ambiental município de Buenópolis – Joemilson de Castro 
10:20h às 10:50h – Apresentação gestão ambiental município de Augusto de Lima – Arnaldo Alves 
10:50h às 11:20h – Apresentação gestão ambiental município de Joaquim Felício – Hugo Lana 
11:20h ás 11:40h  - Propostas de parceria, encaminhamentos do seminário Águas da Serra do Cabral. – Equipe de mobilização 
11:40h ás 12:00h – Encaminhamentos e encerramento 

Gravação Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

Aprovação da Ata reunião realizada em 25/09/2015:  

00:01:38 
00:14:27 

O Sr. Hugo Lana inicia a reunião informando que está tomando posse como coordenador do SCBH 
Rio Curimataí. A Sra. Gisele Sales realiza a leitura da ata e ocorre aprovação da mesma com 
unanimidade pelos conselheiros presentes. 

X X 

1.0 - Informes gerais 

00:14:43 

00:28:00 

 

A Sra. Derza Nogueira informa que participou do seminário na FETAEMG, informando que foi pego 
o recorte do plano diretor do plano de ação destinado para a agricultura familiar, com a presença 
dos sindicatos de produtores rurais e EMATER, visando um estudo do plano de ação adequando a 
cultura com a preservação ambiental, recuperação de nascentes, topo de morro, reflorestamento 
das áreas de nascentes, menos uso de agrotóxicos. Participaram 12 subcomitês, sendo dividido 
em grupos para estruturação do plano de ação especifico de cada região. A Sra. Derza Nogueira 
disponibiliza para as secretarias de meio ambiente dos municípios de Buenopolis, Joaquim Felício 
e Augusto de Lima o resumo executivo do Plano Diretor de Recursos Hídricos, visando auxiliar na 
construção dos planos de ação para os municípios. 
O Sr. Hermes Carneiro informa acerca do Seminário Águas da Serra do Cabral, aborda a presença 
dos prefeitos dos municípios englobados pelos subcomitês Curimataí e Guaicuí e o dialogo 
proveitoso juntamente com os presentes no seminário visando o pacto pelas águas da Serra do 
Cabral. Solicita que seja feito um diagnostico geral na bacia da Serra do Cabral, visando o 
conhecimento da bacia e preservação do recurso. 

 

 

 
X 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 
 
 
 
 
 
 
 

2.0 - Apresentação gestão ambiental município de Buenópolis – Joemilson de Castro 

00:28:04 
00:51:34 

O Sr. Hugo Lana aborda o tema informando a importância de se conhecer a gestão ambiental de 

cada município, visando uma integração de ações para a bacia. 

E convida o Sr. Joemilson de Castro para iniciar as apresentações. 

O Sr. Joemilson de Castro informa que foram realizadas várias ações no município de Buenópolis, 

porém irá focar na temática de gestão ambiental abordada pelo Ministério Publico ao município, 

solicitando parecer acerca da conservação/ preservação das APA’s e Serras no entorno do 

município. Desta maneira foi feito um estudo juntamente com a EMATER, visando o trabalho com o 

produtor rural, através de reuniões juntamente com as associações, convidando-os a auxiliar para 

recuperação, cercamento e plantio de nascentes. O Sr. Joemilson de Castro informa que faz-se 

necessário uma orientação aos produtores, uma vez que não possuem o conhecimento claro dos 

procedimentos a serem tomados, sendo usado uma ferramenta de orientação clara e concisa para 

aplicação da proposta de recuperação. 

 
X 

X 

3.0. Apresentação gestão ambiental município de Augusto de Lima – Arnaldo Alves 

01:46:37 

 

O Sr. Arnaldo Alves frisa o problema de queimadas no decorrer da serra, Informa que as ações do 

município foram para apagar fogo e reduzir os danos as barraginhas, recuperação e preservação 

de nascentes. O município esta com um CODEMA atuante auxiliando nas ações ambientais. A Sra. 

Derza Nogueira aborda o Projeto Lei 2946/2015, que entre a reestruturação esta a de criação de 

uma subsecretaria que contraria a proposta de fortalecimento do SISEMA, IGAM, SUPRAM e 

remove o poder de fiscalização da Policia de Meio Ambiente. Informa que a PL2946/2015 foi 

pautada em regime de urgência e que está passando pelos processos de avalição e aprovação das 

comissões e o CBH Rio das Velhas junto com as entidades da sociedade civil  estão empenhados 

em verificar e sugerir as devidas modificações no projeto lei. 

X 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 
 
 

4.0 - Apresentação gestão ambiental município de Joaquim Felício – Hugo Lana 



00:51:45 
01:46:34 

O Sr. Hugo Lana aborda que foi estabelecido uma meta para o ano de 2015 de gestão ambiental, 

priorizando a coleta seletiva, limpeza dos quintais, ações de educação ambiental nas escolas, 

ações ambientais com o IEF e Policia Ambiental. Foi realizado um estudo por meio do IEF para 

mover a ação de recuperação dos rios e nascentes, esta sendo analisado como será elaborado o 

plano de ação junto a secretaria de meio ambiente para fechamento de parcerias e angariar 

recursos para execução do projeto. Informa a proposta de pequenos barramentos no rio visando 

auxiliar nos trabalhos das lavadeiras. Ocorre um dialogo acerca do tema e é exposto os 

contrapontos da execução deste barramento no rio, uma vez que pode causar alguns 

desequilíbrios ambientais no local, ficando como objetivo principal rever a proposta. O Sr. Hugo 

Lana informa que em diamantina foi feito o barramento e houve um aumento na conscientização 

ambiental das lavadeiras, sendo reduzida a incidência de descarte irregular de lixo no leito do rio. A 

Sra. Derza Nogueira frisa que no município já esta sendo feito o processo de educação ambiental 

nas escolas e com a população e que por ser um processo gradual, não seria interessante alterar o 

leito do rio. Tem-se o proposito de preservação da APA no município, visando não só o ICMS 

ecológico, mas o prosseguimento no projeto de maior cuidado com a área de preservação 

ambiental. O município propõe parcerias para recurso e mão de obra, uma vez que sempre se faz 

necessário trabalhar junto para efetividade dos projetos. Frisa a parceria com a Tetrapak, com o 

CBH Rio das Velhas e informa que com essas parcerias o município recebeu 25 lixeiras e 6 

carrinhos de mão para as varredeiras em parceria com a RC Flor. Esta sendo pleiteado caminhão 

para coleta de lixo, por meio da FUNASA e posteriormente criar a associação de catadores. 

Reforça que os três municípios devem possuir um código de obra visando a conservação ambiental 

das áreas de conservação, parques e unidades de conservação. 

 O Sr. Jarbas Alcântara solicita a palavras e explana sobre o parque da Serra do Cabral e 

realmente a Serra é uma caixa d’água, aborda a temática dos eucaliptos, orienta que as nascentes 

que estão acima dos eucaliptos não sofrem influencia, mais sim as que estão abaixo e a maior 

problemática na serra são as queimadas e presença de animais. E frisa a importância de 

preservação não só das nascentes e águas, mas o território da Serra do Cabral de maneira geral e 

reforça a necessidade de parceria entre os interessados. 

 
X 

X 

5.0 - Propostas de parceria, encaminhamentos do seminário Águas da Serra do Cabral. – Equipe de mobilização 



02:09:02 

03:15:51 

 

A Sra. Gisele Sales inicia o ponto de pauta contextualizando o evento No dia 16 de outubro de 
2015 os Subcomitês Guaicuí e Curimataí, vinculados ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das 
Velhas (CBH Rio das Velhas) reuniram-se para realizar o Seminário “Águas da Serra do Cabral”, 
na Secretaria Municipal de Educação de Várzea da Palma. Foi realizada na parte da manhã debate 
com participação do Presidente do CBH Rio das Velhas, empreendedores da Serra do Cabral, os 
prefeitos e representantes das cidades de Várzea da Palma, Lassance, Augusto de Lima, 
Buenópolis e Joaquim Felício, visando a discussão para conservação e preservação das águas da 
Serra do Cabral. O seminário teve como objetivo discutir entre as entidades presentes uma 
proposta de pacto pela preservação/conservação das águas da Serra do Cabral. O Sr. Eduardo 
Monteiro realiza a abertura do Seminário: “O Prefeito agradece a presença de todos e explana 
acerca da crise hídrica e a importância do seminário visando o pacto pela 
conservação/preservação da Serra do Cabral, visto a sua importância como grande contribuinte 
hídrico para a bacia do Rio das Velhas.” “O Sr. Marcus Polignano agradece a presença dos 
prefeitos e conselheiros dos SCBH Rio Curimataí e Guaicuí. Explana sobre as 23 Unidades 
Territoriais Estratégicas (UTE), com suas características individuais de bioma, biota e 
disponibilidade hídrica, diversidade econômica, social e cultural. E esclarece que  existe entre 
essas UTE’s o interesse em comum de preservação/conservação dos recursos hídricos, 
especificando a Serra do Cabral como contribuinte do Rio das Velhas. O rio que temos hoje é o 
mesmo de 10 anos atrás? O que mudou? Por que mudou?  Vemos uma grande impermeabilização 
do solo, desmatamento, não ocorre infiltração e abastecimento dos lençóis freáticos, uma vez que 
com a impermeabilização do solo a água escoa e não infiltra no solo, ficando o abastecimento do 
rio a cargo das chuvas, que também não estão ocorrendo.” Proposições: Mosaico de unidade de 
conservação - unindo as unidades de conservação no entorno da bacia para a 
manutenção/conservação do ambiente; Recuperar o bioma e biota visando à melhoria da 
disponibilidade e qualidade hídrica na bacia. Ressalvas: Barraginha não soluciona o problema de 
escassez hídrica; Poços não auxiliam na busca do retorno da condição natural, que é o objetivo.  
Desafios: Mapear as nascentes; Recuperação de Áreas Degradadas; Angariar recursos (CBH Rio 
das Velhas e Prefeituras); Plantio de 100 mil mudas nas bacias; Parcerias com as instituições para 
plantio nas áreas  estratégicas; Preservação das Veredas; Controle da Captação de água; Melhoria 
da qualidade da água (presença de cianobactérias). “O Sr. João Carlos orienta que seja traçado 
uma linha de ação propositiva a médio e longo prazo para melhoria da qualidade e disponibilidade 
hídrica.” “A Sra. Monica Santos explana sobre a particularidade do município de Lassance que não 
faz uso da água do Rio das Velhas para abastecimento, uma vez que este é feito por meio de 
poços. Esclarece que é de interesse do município o desenvolvimento de estudos que visem à 
aplicabilidade de uso da água do Rio das Velhas para abastecimento público”. 
Desafios: Grande incidência de queimadas na Serra do Cabral; Conscientização dos pequenos 
agricultores e empresas.  Proposições: Parceria com o Ministério Publica visando a efetividade dos 
trabalhos junto às empresas não aplicando multas, mas revertendo em trabalhos ambientais como 
plantio de mudas e reforço das brigadas de incêndio.  “O Sr. Célio Caldeira fala sobre o dialogo 
sobre a crise hídrica e a grande necessidade de produção de água e reforça a fala do Sr. Marcus 
Polignano, com a necessidade de ação imediata que vai refletir a médio e longo prazo na 
recuperação do ambiente.” Proposições: Preservação/ Conservação ambiental; Consciência 
ambiental; Tratamento de esgoto – COPASA; Criar corredeiras – barraginhas; Ações efetivas.  
“O Sr. Eduardo Monteiro  Aborda a amplitude de fatores que contribuem para a crise hídrica, sendo 
o mal uso do recurso hídrico um grande agravante e o foco deve ser recuperação, não apenas da 
Serra do Cabral, mas as nascentes e o ambiente de maneira geral.”  Proposição: Recuperação de 
nascentes (cercamento e plantio);  Produzir água.  “O Sr. José Alves reforça a fala de 
conscientização e preservação, apoiando a proposta de resolução da crise hídrica a médio e longo 
prazo.” Desafios: Presença de Poços Artesianos; Falta fiscalização; Controle das queimadas. 
Analise de planos de ação visando a priorização da conservação  e preservação. 
Estratégias para auxiliar no plano de ação:  Criação da Unidade de Conservação; Produção de 
Água; Implantação de corredores ecológicos (interligar unidades de conservação, visando a 
recuperação de potenciais hídricos);Plantio e Cercamento de Nascentes (O IEF tem o material); 
Parcerias entre Prefeituras dos municípios e entidades competentes. Controle da Silvicultura – 
Monocultura extensiva; Fortalecimento das politicas públicas; Pacto com as metas de: 
Recuperação – Plano a médio e longo prazo; Proposição do Plano de Ação; Indicação de 
Nascentes para plantio e cercamento; Implantação dos corredores ecológicos; Consolidação do 
Mosaico; Educação Ambiental.  O Sr. Jarbas Alcântara reafirma que o IEF dispõe do material para 
cercamento das nascentes e orienta acerca dos procedimentos padrões para que seja 
disponibilizado pela instituição os materiais aos produtores, sendo que os beneficiários dos 
municípios de Augusto de Lima, Joaquim Felício e Buenópolis poderão retirar os matérias no 
Parque. O Sr. Hugo Filho propõe a união dos três municípios visando um seminário que habilite um 
plano de ação para plantio e cercamento das nascentes da Serra do Cabral. 
É iniciada a discussão acerca do projeto hidroambiental de construção das barraginhas e a 
cobrança por parte dos produtores de um retorno acerca do inicio de implantação do projeto. 
A Sra. Derza Nogueira esclarece que o projeto já foi aprovado na CTPC e plenária do Rio das 
Velhas, agora encontra-se na AGB Peixe Vivo, nos tramites finais para contratação. 
Finalizando os diálogos é proposto um almoço de confraternização para encerrar as atividades do 
ano de 2015 do SCBH Rio Curimataí. 
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6.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 Diagnostico geral na bacia da Serra do Cabral; 

 Envio relação de documentos para cadastro IEF – Material cercamento de nascentes (Jarbas 
Alcântara) 

 Seminário Buenopolis, Augusto de Lima e Joaquim Felício – Serra do Cabral; 
 Aplicar material disponibilizado pelo IEF nas nascentes que já estão mapeadas na Serra do Cabral; 

 Convidar o produtor rural a participar do Seminário por meio das secretárias de meio ambiente; 

 

  

Responsável pelo 
registro: 

Gisele Fernandes de Sales- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 

 



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício Nº010/2015/SCBH Rio Curimataí  

Joaquim Felício, 23 de novembro de 2015. 

 
Ref. 11ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 

  
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 

para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo para a 11ª reunião ordinária, que se 

realizará dia 27 de novembro (sexta-feira), no município de Joaquim Felício, no 

Auditório da Prefeitura do Município de Joaquim Felício, na Avenida Getúlio Vargas, 

N° 135, com início às 09h00min. 

Pauta: 
 
Aprovação da ata 10ª reunião realizada 05/11/2015. (em anexo, gentileza realizar leitura 
prévia) 
 

 09:00h às 09:30h – Recepção dos Conselheiros e Convidados. 
 

 09:30h às 09:50h – Informes gerais:  

 09:50h às 10:20h – Apresentação plano de ação para recuperação e proteção das 
nascentes e veredas Serra do Cabral vertentes da bacia hidrográfica do rio Curimataí 
– Hugo Lana. 

 10:20h às 10:50h – Apresentação mapa de levantamento de nascentes bacia do rio 
Curimataí – definição de áreas prioritárias para execução do plano de ação aprovado 
pelos conselheiros do SCBH rio Curimataí.  

 10:50h às 11:20h – Avaliação dos conselheiros SCBH Rio Curimataí das atividades 
desenvolvidas em 2015, propostas para 2016. 

 11:20h ás 11:40h - Encaminhamentos  

 11:40h ás 13:00h – Almoço de confraternização. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico: 

gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br.Certa de contarmos 

com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 
  
 
 

Hugo Lana Filho 
Coordenador do SCBH Curimataí 









    

                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI- Novembro 2015 

 

Reunião n° 011 Próxima reunião: 012 

Data: 27/11/2015 Data: 26/02/2016 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Município de Joaquim Felício Local: Município de Buenópolis 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Rurais Município Augusto de Lima 

Hugo Lana Filho Titular Prefeitura Município Joaquim Felício 

Joemilson de Castro Titular Prefeitura Município de. Buenópolis 

Franz Wesbleys Martins Suplente Câmara Municipal de Augusto de Lima 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Município de Augusto de Lima 

Hugo de O. Pimenta Convidado (a) TTG Brasil 

Kléber Azevedo Vieira Convidado (a) TTG Brasil 

Fermando D. Pereira Convidado (a) Prefeitura Município de Joaquim Felício 

Alberto Einstein Ferreira Convidado (a) Prefeitura Município de Joaquim Felício 

Juliano Paixão da Cunha Convidado (a) Prefeitura Município de Buenópolis 

Silvano Ferreira de Souza Convidado (a) Prefeitura Município de Buenópolis 

Alice Ferreira de Oliveira Convidado (a) Prefeitura Município de Joaquim Felício  

Marcio D. Cachoeira Convidado (a) Prefeitura Município de Joaquim Felício 

Giorgio F. de Mattos Convidado (a) Prefeitura Município de Augusto de Lima  

Antônio Augusto Convidado (a) Câmara Municipal de Augusto de Lima  

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Eq. Mobilização 

Derza Nogueira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Eq. Mobilização  

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Cesar Soares Guimarães  Suplente Parque Estadual Serra do Cabral - IEF 

Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Wilson Antônio Lisboa  Suplente COPASA 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

Elpídio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Edmundo de Menezes Machado Titular Produtor Rural – Fazenda Cercado do Buriti 

Bruno Guiscem Suplente Dep. de Cult de Turismo 

Daniela Viveiros Suplente Conselho de desenvolvimento comunitário 

Rosa Lucia Magalhães de Souza Suplente Cons. Comunitário do Brejo da Aldeia. 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Cleiton Antônio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 

Renata Luciana Santana Titular PACE 



 

Pauta: Aprovação da ata 10ª reunião realizada 05/11/2015. 

09:00h às 09:30h – Recepção dos Conselheiros e Convidados. 
09:30h às 09:50h – Informes gerais. 
09:50h às 10:20h – Apresentação plano de ação para recuperação e proteção das nascentes e veredas Serra do Cabral vertentes da 
bacia hidrográfica do rio Curimataí – Hugo Lana. 
10:20h às 10:50h – Apresentação mapa de levantamento de nascentes bacia do rio Curimataí – definição de áreas prioritárias para 
execução do plano de ação aprovado pelos conselheiros do SCBH rio Curimataí. 
10:50h às 11:20h – Avaliação dos conselheiros SCBH Rio Curimataí das atividades desenvolvidas em 2015, propostas para 2016. 
11:20h ás 11:40h - Encaminhamentos  
11:40h ás 13:00h – Almoço de confraternização. 

Gravação Assuntos Discutidos Encaminhamento Responsável 

Aprovação da Ata reunião realizada em 05/11/2015:  

00:01:38 
00:14:27 

O Sr. Hugo Lana inicia a reunião agradecendo a presença de todos. A Sra. Gisele Sales realiza a 
leitura da ata e ocorre a aprovação da mesma com unanimidade pelos conselheiros presentes. 

X X 

1.0 - Informes gerais 

00:14:43 

00:28:00 

 

A Sra. Derza Nogueira informa que no dia 16/12, ocorrerá a ultima reunião ordinária do CBH Rio 
das Velhas do ano. A convocação será enviada no inicio do mês de dezembro, disse a mesma que 
todos aqueles que tiverem interesse em participar serão bem vindos. Informa que seria 
interessante que todos os conselheiros acompanhassem a proposta de restruturação do SISEMA 
através da PL 2946 uma vez que as mudanças propostas podem influenciar nas ações dos 
subcomitês e na gestão municipal no que diz respeito as competências das entidades que 
compõem a SEMAD e nos licenciamentos estaduais, pois é importante ficarem atentos às 
alterações propostas. 
Sr. Paulo Caetano, informa sobre seminário que participou no município de Curvelo “Programa 
ABC – Agricultura, este combate aquecimento global, propõe financiamentos para produtores rurais 
que possuem terras até módulos fiscais na linha de recuperação de pastagem, plantio direto de 
florestas plantadas. Maiores informações estão disponíveis no site do programa ABC- agricultura. 
 

 
X 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 
 
 
 
 
 
 
 

2.0 - Apresentação plano de ação para recuperação e proteção das nascentes e veredas Serra do Cabral vertentes da bacia hidrográfica do rio 
Curimataí – Hugo Lana. 

00:28:04 
01:24:34 

O Sr. Hugo Lana convidou a Sra Alice de Oliveira para fazer a apresentação do levantamento e 

diagnóstico das nascentes do Córrego Embaíasaia, um dos principais Córregos que abastece a 

cidade e também poderá  abastecer o lago construído na cidade (em fase de licenciamento). 
Observações feitas no dia 23/11/2015 em quatro nascentes localizadas na Serra do Cabral, 

objetivando a realização de análises macroscópicas destas para avaliar possíveis necessidades de 

seu cercamento e/ou recuperação. De acordo com o IBAMA (1990), a degradação ocorre quando 

a vegetação e a fauna forem destruídas, removidas ou expulsas, a camada fértil do solo for 

perdida, removida ou enterrada, e a quantidade e regime de vazão do sistema hídrico forem 

alterados, juntamente com a inviabilização socioeconômica da área. A recuperação de uma área 

degradada pode ser entendida como o retorno do local a uma forma de utilização, de acordo com 

um plano pré-estabelecido para o uso do solo, implicando em uma condição estável, em 

conformidade com os valores ambientais. A primeira providência a ser tomada na recuperação de 

uma área é o planejamento estratégico do processo. Inicialmente, se faz um mapeamento 

detalhado da área, definindo os impactos existentes e suas intensidades, as áreas prioritárias de 

recuperação, as áreas que continuarão no processo produtivo e aquelas que serão destinadas à 

recuperação do ecossistema original. A partir desse mapeamento, serão avaliadas as estratégias e 

técnicas adotadas para cada situação específica, maximizando a eficiência do processo e 

minimizando os custos. Nascente da Matinha, Localização: S17°41.548’ W044°11.865’ Elevação: 

972m. Observações: Rio percorre intra pedreiras e atravessa a estrada. Difícil acesso para 

acompanhamento. Possibilidade da nascente se encontrar nas pedreiras. Mata ciliar fragilizada. 

Necessidade de recuperação. Terreno Dr. Júlio, Localização: S17°42.444’ W 044°14.009’Elevação: 

1123m. Observação: Vegetação nativa rasteira, com presença de gramíneas. Aspecto de brejo. 

Apresenta ocorrência de pisoteamento pelo gado. Necessidade de cercamento. O proprietário está 

interessado em fazer a proteção desta nascente. Nascente esquerda em relação oeste/leste. 

Localização: S 17°42.444’ W 044°14.009’Elevação: 1123m. Observação: Vegetação nativa rasteira, 

com presença de gramíneas. Aspecto de brejo. Apresenta ocorrência de pisoteamento pelo gado. 

Necessidade de cercamento. Presença de gado e região bem brejosa. Nascente direita em relação 

oeste/leste. Localização: S 17°45.824’ W 044°15.753°Elevação: 1189m. Observação: Solo fofo e 

com vegetação rasteira danificada pelo fogo. Nascente altamente fragilizada. O solo é de 

propriedades arenosas, o que facilita (junto à degradação) a perca de água. Presença de 

pisoteamento pelo gado. Necessidade de recuperação e cercamento. Este é um levantamento 

inicial no município. Sr. Hugo Lana ressalta que é importante esta apresentação porque as maiorias 

das pessoas não conhecem a Serra do Cabral. Sr. Kleber informa que o impacto maior e causado 

pelo homem (agricultor) porem o que mais assusta é que a queimada do solo é utilizada até hoje 

para manutenção e limpeza dos terrenos. A Sra. Derza Nogueira, sugere que este mapeamento 

seja estendido para a bacia do rio Curimataí. Sr. Hugo Lana, lembra a palestra do Sr. Marco Aurélio 

(seminário Águas Serra do Cabral) o qual ele apresentou importância de preservação das 

nascentes da serra do Cabral e que foram mapeadas tem 256 nascentes, 51 em Buenópolis, 58 em 

Francisco Drummond, 17 em Joaquim Felício, 87 em Lassance, disse que para ele é Serra do 

Cabral num todo; em conversa por telefone com o Sr. Jarbas, decidiu-se que irá se fazer o 

levantamento do que cada um vai poder contribuir para o programa de recuperação das nascentes, 

estando mobilizando sua equipe e contará também com apoio da EMATER. O que ele acredita é 

que a Serra do Cabral é a caixa d’agua dos três municípios, a ideia é de manter reuniões contínuas 

para fortalecer esse trabalho. Precisa-se apresentar esta proposta para o CBH rio das Velhas. Sr. 

 
X 

X 



Joemilson, disse que os departamentos de todos municípios que estão em torno da serra, tentarão 

apresentar este trabalho em conjunto com todos municípios para ficar um trabalho mais eficaz, 

independente da bacia, podendo envolver o pessoal da bacia do Jequitaí conscientizando para a 

importância de recuperação das nascentes. Sra. Derza Nogueira sugere que se deve escolher uma 

nascente e se realizar toda intervenção necessária para recupera-la podendo mensurar todas as 

etapas para se calcular o custo de cada área recuperada. Sr. Hugo Lana, esta fazendo os cálculos 

de recuperação da nascente do Sr. Nelson para se ter a estimativa do custo. Afirma que podemos 

propor parceria com a empresa Vallourec e que haveria ações para que seja de bem comum. 

Afirma que se cada um colocar sua contribuição pode-se avançar com os projetos sem esperar 

muito das entidades públicas (recursos). Sr. Hermes Carneiro, relatou sobre nascentes que foram 

cercadas no Município de Augusto de Lima com material disponibilizado pelo IEF. Sr. Hugo Lana, 

sugeriu uma expedição à Serra do Cabral para ampliar o conhecimento de todos. Sra. Derza 

Nogueira salientou que devemos nos organizar e discutir toda a logística do processo. 

 

3.0. Apresentação mapa de levantamento de nascentes bacia do rio Curimataí – definição de áreas prioritárias para execução do plano de ação 
aprovado pelos conselheiros do SCBH rio Curimataí.  

01:25:37 

01:30:00 

 

Sra. Derza informou que o Sr. Rodrigo Lemos esta elaborando um mapa com o levantamento das 

nascentes e que poderá apresentar na próxima reunião. 
X X 

4.0 - Avaliação dos conselheiros SCBH Rio Curimataí das atividades desenvolvidas em 2015, propostas para 2016. 

01:30:45 
02:06:34 

Para o Sr. Hugo Lana, o ano de 2015 foi de aprendizado, não deu para dar passos largos, mais 

para 2016 sugire colocar como prioridade a recuperação das nascentes e verendas. Julga que 

ainda se deve expandir o programa de resíduos sólidos do município de Joaquim Felício para os 

demais municípios da bacia do rio Curimataí. Sr. Hermes Carneiro colocou-se a disposição para 

apoiar o técnico para mapear as principais nascentes na bacia do Rio Curimataí no município de 

Augusto de Lima. Sr. Hugo Lana sugeriu o uso do recurso do ICM ecológico para recuperação das 

nascentes na área do município de Joaquim Felício. O subcomitê pode entrar com o 

georeferenciamento que é uma ferramenta que o Município não tem. Tendo o técnico para ir para 

campo pode-se disponibilizá-lo para mapear outras nascentes. Sra. Derza Nogueira, sugeriu que 

seja feito um levantamento de entidades parceiras, materiais disponíveis, serviços e logística. Sr. 

Hugo Lana sugeriu que se deve unir os três municípios com todas esta entidades e traçar um plano 

estratégico para recuperação das nascentes. Sra. Derza Nogueira encerra a ultima reunião do ano 

dizendo que gostaria de fazer uma homenagem a um conselheiro atuante, o Sr. Hermes Carneiro e 

que todos devem se sentir homenageados na pessoa do mesmo, pela atuação nos trabalhos do 

CBH Velhas e Subcomitê do rio Curimataí. 

 
X 

X 

 

5.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 Encerramento com homenagem ao Sr. Hermes Carneiro.   

Responsável pelo 
registro: 

Derza Costa Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 
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                                          SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO ITABIRITO 

                                      (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

____________________________________________________________________________ 

SCBH Rio Itabirito 

Itabirito e Ouro Preto 

 

 
 
Ofício N°11/2015 – SCBH Rio Itabirito 
 

    Itabirito, 06 de novembro de 2015. 
 

 
Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê do Rio Itabirito 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 

Itabirito, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 12 de novembro de 

2015 (quinta-feira), no Parque Ecológico de Itabirito, localizado na Avenida Queiroz Júnior n° 

1.500 – Bairro Santo Antônio, Itabirito/ Minas Gerais, com início às 9h. 

 

Pauta: 
 
09h00 às 09h15 – Recepção dos(as) Conselheiros(as) e Convidados(as) / Café; 

09h15 às 09h30 – Discussão e aprovação da ata: 08/10/2015 (em anexo); 

09h30 às 10h00 – Informes: 

 Reunião sobre escassez hídrica Alto Rio das Velhas – Diretoria Ampliada; 

 Eleição de Criação SCBH Águas do Gandarela. 

10h00 às 11h00 – Discussões sobre o Seminário Alto Rio das Velhas:  A cultura da 

escassez; 

11h00 às 12h00 – Recuperação de voçorocas em Cachoeira do Campo (Apresentação: 

Siriema Ltda e Urbaville Urbanismo); 

12h00 às 12h30 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br.  jeam.alcantara@cbhvelhas.org.br 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Antônio Marcos Generoso Cotta 

Coordenador Geral do SCBH Rio Itabirito 











                                                                                                                                                          
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Itabirito 

 

Reunião N°: 009/2015 Próxima reunião: 010/2015 

Data: 12/11/2015 Data: 10/12/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Parque Ecológico de Itabirito Local: Parque Ecológico de Itabirito 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Filipe Leão Morgan da Costa Suplente Gerdau Açominas 

Antônio Marcos Generoso Cotta Titular Prefeitura Municipal de Itabirito 

Fabíola Pena Forte Nonato Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Renato Gomes Batista  Suplente Vale S.A 

Karine M. Superbi Suplente Femsa 

José Luiz Esteves dos Santos Suplente Defesa Civil 

Kezzia Martins Convidada SAFM Mineração 

Vinicius Ferreira Convidado Siriema Ambiental  

Marina Coimbra Convidada Urbaville Urbanismo 

Denis Morgan Convidado Locita 

Ari Barreto Convidado Sociedade Civil 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Jeam Marcel Convidado Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Célio dos Santos Titular UAI Itabirito 

Francisco Lana Nascimento  Titular Associação Comunitária São Judas Tadeu 

Raimundo da C. Silvério Augusto Suplente Ass. De Moradores de São Gonçalo do Bação 

Conselheiros(as) Ausências Justificadas: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Nadja Apolinário Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Luis Fernando dos Santos Clímaco  Titular Instituto Estadual de Florestas 

Heloísa Critina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Rodrigo Matta Machado Titular Assitur 

Ronald de Carvalho Guerra Titular AQUA – Associação Quadrilátero das Águas 

Silvano Joaquim Santana Marques Suplente Vigilância Ambiental em Saúde - Itabirito 

Lauro Guimarães Pereira Suplente Rotary Club Itabirito 

 

Pauta: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 13/08/2015; 

2.Informes:  

 Reunião sobre escassez hídrica Alto Rio das Velhas – Diretoria Ampliada;  

 Eleição de Criação SCBH Águas do Gandarela. 

 3. Discussões sobre o Seminário Alto Rio das Velhas:  A cultura da escassez; 

4. Recuperação de voçorocas em Cachoeira do Campo (Apresentação: Siriema Ltda e 

Urbaville Urbanismo); 

5. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

              Registro de Reunião – SCBH Rio Itabirito 



Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos Responsável: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 09/07/2015; 

00:00:00 – 00:40:28 
O Documento foi aprovado com alterações, erro de 

digitação. 
X X 

2. Informes:  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

00:40:29 –  00: 23:16 

 

 

Reunião sobre escassez hídrica Alto Rio das Velhas – 

Diretoria Ampliada: Antônio Generoso inicia falando sobre 

uma reunião com a Emater realizada em Nova Lima, onde a 

instituição dispões de um instrumento de mapeamento e 

zoneamento de áreas rurais, informa que a prefeitura irá 

elaborar uma parceria para o projeto Produtor de Água, 

apresentado através das demandas espontâneas. 

Fernanda Oliveira informa sobre a reunião para tratar sobre 

a crise hídrica no alto Rio das Velhas, onde reuniram-se 

diversas entidades para discussão da vazão do Rio, nesta 

reunião houve uma apresentação do Igam, referente as 

outorgas no alto Rio das Velhas. Oliveira Jeam Alcântara 

informa que a proposta é a realização de reuniões 

periódicas para discussão  e acompanhamento sobre a 

situação do rio através de um grupo de gestão integrada. 

Antônio Generoso afirma que é necessário a participação 

de representantes do município de Itabirito. 

  

Eleição de Criação SCBH Águas do Gandarela: Fernanda 

Oliveira informa que no dia 29 de outubro foi criado o 

Subcomitê Águas do Gandarela, foi um processo 

muito rico com a composição de 4 representantes por 

entidades. Informa que o foco maior vai ser nos 

municípios de Raposos e Rio Acima, que não 

estavam inseridos em nenhum Subcomitê. Informa 

que foi fechado os Subcomitês do alto Rio das 

Velhas. 

  

3. Discusões sobre o Seminário Alto Rio das Velhas:  A cultura da escassez; 

 

 

 

 

 

00: 23:17 -  00:40:05 

 

 

 

 

 

Fernanda Oliveira explica que o seminário para discussão 

sobre crise hídrica foi uma demanda antiga dos 

conselheiros que compõem os Subcomitês do alto Rio das 

Velhas, informa que a adesão dos conselheiros foi muito 

baixa, entretanto o seminário alcançou um bom número de 

público, com debates muito rico. Fabíola Nontato fala que 

houve pouco tempo para de participação do público, sugere 

que as rodadas de perguntas poderiam ser feitas através de 

um papel e  respondidas no momento.explica que sentiu 

falta de maior participação das empresas mineradoras. 

José Luiz Esteves destaca a riqueza dos debates com um 

excelente nível técnico de ambos os lados.  

 

 

 

 

 

 

Recuperação de voçorocas em Cachoeira do Campo (Apresentação: Siriema Ltda e Urbaville Urbanismo); 

 

 

Marina Coimbra realiza uma breve apresentação sobre a 

empresa Urbaville Urbanismo, que tem como premissa a 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

00:40:06 – 02:34:02 

parceria junto à comunidade local e o poder público, 

buscando soluções nas demandas locais. Coimbra 

apresenta o empreendimento em Cachoeira do Campo 

afirmando que a recuperação das voçorocas foi por 

iniciativa da empresa, a recuperação das voçorocas era 

uma antiga reidinvicação da comunidade. Vinicius Ferreira 

explica sobre o histórico do projeto Maria de Barro, uma 

ONG que atua á mais de dez anos no sul de Minas na 

recuperação de voçorocas da região, o projeto recebeu 

alguns prêmios por suas atividades de cunho 

socioambiental, como: mobilização social, educação 

ambiental e execução de projetos de recuperação de 

voçorocas. Ferreira explica que a muitos anos o projeto 

Maria de Barro  e a empresa Siriema vem se inserindo na 

região de Ouro Preto e Itabirito com alguns trabalhos, 

porém, através da contratação da Urbaville a empresa está 

expandindo suas atividades na região. Vinicius Ferreira 

explica que a empresa Siriema ficou responsável pela 

execução do projeto de recuperação de duas voçorocas 

próximo a área do empreendimento da Urbaville, o projeto 

Maria de Barro ficou responsável pela mobilização social e 

educação ambiental. Vinicius Ferreira explica sobre as 

principais causas para o surgimento de Voçorocas como: 

abertura de estradas rurais, desmatamento e o manejo 

inadequado do solo, além disso, os impactos recorrentes 

desse processo são diversos, dentre eles estão o aumento 

no volume de sedimentos, assoreamento dos cursos 

d’água, tubidez, redução da disponibilidade de água, entre 

outros. No mapeamento realizado em uma área que 

envolve os distritos de Cachoeira do Campo e Santo 

Antônio do Leite, foram identificadas 43 voçorocas que 

ocupam uma área de 214 ha. Ferreira explica sobre quatro 

ações simples e baratas para recuperação de uma 

voçoroca, iniciando com cercamento a fim de inibir o 

pisoteio do gado, controle de incêndios, conter o 

lançamento de lixo e a dispersão da drenagem que causa o 

processo. Posteriormente, é realizado um trabalho de 

retaludamento, plantio de vegetação com espécies 

leguminosas e capim gordura, além de contenção dos 

sedimentos dentro da voçoroca através de paliçada e 

manta. Foram recuperadas duas voçorocas que compõem 

uma área de 5,4 ha, que estão fora do limite do 

empreendimento. Vinicius Ferreira explica que está no 

processo final de recuperação, posteriormente ocorrerá a 

manutenção para estabilização final, este procedimento 

pode durar até cinco anos. Vinicius Ferreira encerra 

mostrando diversos tipos de voçorocas recuperadas pela 

empresa, exibindo o antes e depois da recuperação. Afirma 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



que são intervenções simples, baratas e eficazes. Após a 

recuperação, Ferreira afirma que é necessário uma 

conscientização e educação ambiental, sendo necessário 

trazer a comunidade para ajudar a preservar a área. 

Antônio Generoso afirma que na região de Itabirito existe 

um grande problema de queimadas, gerando processos 

erosivos, existe um projeto da prefeitura que visa 

recuperação de erosões através de preenchimento por 

resíduos sólidos da construção civil. Antônio Generoso 

sugere que em função do rompimento da barragem do 

fundão em Mariana, as  empresas mineradoras de Itabirito 

realizem uma discussão sobre: o que são as barragem de 

rejeitos, como funciona, qual a situação das mesmas no 

município, explica que poder ser um bate papo a título de 

esclarecimento para os conselheiros e a comunidade em 

geral. José Luiz esteves se o processo de recuperação da 

vegetação ocorre também em pilha de estéril. Vinicius 

Ferreira que depede do estéril, alguns podem gerar um 

acumulo de água e agregação da vegetação no mesmo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Esclarecimento 

sobre o que são as 

barragens de 

rejeitos, como 

funciona e atual 

situação no 

município de 

Itabirito. 

5. Discussões, encaminhamentos e outros 

- Esclarecimento sobre o que são as barragens de rejeitos, como funciona e atual situação no município de 

Itabirito. 

Responsável pelo 

registro:  

Jeam Marcel – E. M. CBH Rio das Velhas 

 



                                          SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO ITABIRITO 

                                      (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

____________________________________________________________________________ 

SCBH Rio Itabirito 

Itabirito e Ouro Preto 

 

 
 
Ofício N°12/2015 – SCBH Rio Itabirito 
 

    Itabirito, 04 de dezembro de 2015. 
 

 
Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê do Rio Itabirito 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 

Itabirito, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 10 de dezembro de 

2015 (quinta-feira), no Parque Ecológico de Itabirito, localizado na Avenida Queiroz Júnior n° 

1.500 – Bairro Santo Antônio, Itabirito/ Minas Gerais, com início às 9h. 

 

Pauta: 
 
09h00 às 09h15 – Recepção dos(as) Conselheiros(as) e Convidados(as) / Café; 

09h15 às 09h30 – Discussão e aprovação da ata: 12/11/2015 (em anexo); 

09h30 às 10h00 – Informes: 

 87° Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas; 

10h00 às 11h00 – Expedição do Projeto Manuelzão na Bacia Hidrográfica do Rio Doce e 

Câmara Técnica de Outorga e Cobrança do CBH Rio das Velhas: o caso de Mariana; 

11h00 às 12h00 – Balanço dos trabalhos desenvolvidos pelo SCBH Rio Itabirito em 2016 e 

perspectivas de atuações em 2016 (Projeto Hidroambientais, Eleição Gestão 2016/2018); 

12h00 às 12h30 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br e/ou  jeam.alcantara@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Antônio Marcos Generoso Cotta 

Coordenador Geral do SCBH Rio Itabirito 











                                                                                                                                                          
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Itabirito 

 

Reunião N°: 010/2015 Próxima reunião: 001/2016 

Data: 10/12/2015 Data: 11/02/2016 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Parque Ecológico de Itabirito Local: Parque Ecológico de Itabirito 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Filipe Leão Morgan da Costa Suplente Gerdau Açominas 

Antônio Marcos Generoso Cotta Titular Prefeitura Municipal de Itabirito 

Fabíola Pena Forte Nonato Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Renato Gomes Batista  Suplente Vale S.A 

Rodrigo Matta Machado Titular Assitur 

Karine M. Superbi Suplente Femsa 

Júlia Resende Convidada Femsa 

Lilian Pimentel Diniz dos Santos Convidada Gerdau Açominas 

Denis Morgan Convidado Locita 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Jeam Marcel Convidado Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Silvano Joaquim Santana Marques Suplente Vigilância Ambiental em Saúde - Itabirito 

Lauro Guimarães Pereira Suplente Rotary Club Itabirito 

Raimundo da C. Silvério Augusto Suplente Ass. De Moradores de São Gonçalo do Bação 

Conselheiros(as) Ausências Justificadas: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Nadja Apolinário Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

José Luiz Esteves dos Santos Suplente Defesa Civil 

Luis Fernando dos Santos Clímaco  Titular Instituto Estadual de Florestas 

Heloísa Critina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Francisco Lana Nascimento  Titular Associação Comunitária São Judas Tadeu 

Ronald de Carvalho Guerra Titular AQUA – Associação Quadrilátero das Águas 

Célio dos Santos Titular UAI Itabirito 

 

Pauta: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 12/11/2015; 

2.Informes:  

 87° Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas; 

3. Expedição do Projeto Manuelzão na Bacia Hidrográfica do Rio Doce e Câmara Técnica de 

Outorga e Cobrança do CBH Rio das Velhas: o caso de Mariana; 

4. Balanço dos trabalhos desenvolvidos pelo SCBH Rio Itabirito em 2016 e perspectivas de atuações em 

2016 (Projeto Hidroambientais, Eleição Gestão 2016/2018); 

5. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

 

 

 

              Registro de Reunião – SCBH Rio Itabirito 



Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos Responsável: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 12/11/2015; 

00:00:00 – 01:30:50 

Antônio Generoso agradece a presença de todos, devido à 

falta de córum a reunião teve seu prosseguimento. Com o 

córum estabelecido a ata foi aprovada com algumas 

alterações. 

X X 

2. Informes:  

 

 

01:30:51 – 01:33:54 

 

87° Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas: Fernanda 

Oliveira informa que a plenária ocorrerá no dia 16 de 

Dezembro, às 13h30, no auditório da FAEMG, cita as 

pautas que serão discutidas. 

x x 

3. Expedição do Projeto Manuelzão na Bacia Hidrográfica do Rio Doce e Câmara Técnica de Outorga e Cobrança do 

CBH Rio das Velhas: o caso de Mariana; 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Felipe Morgan solicita para que seja incluído como ponto de 

pauta a apresentação da empresa Gerdau sobre a atual 

situação e as formas de controle da barragem de rejeitos 

dos alemães no município de Itabirito. Lilian Pimentel inicia  

explicando sobre a capacidade, a altura e o  volume atual 

da barragem. Explica sobre os diferentes métodos de 

alteamentos para construção de barragem de rejeitos: 

montante, justante e linha de centro. A barragem dos 

alemães foi construída por alteamento à montante. Antônio 

Generoso pergunta se há previsão de construção de uma 

outra barragem em baixo da atual para contenção da lama. 

Lilian Pimentel afirma que este procedimento é complexo, 

uma vez que, dependendo da velocidade o efeito de 

propagação  da onda de lama pode aumentar. Fernanda 

Oliveira pergunta se há comunidades à montante da 

barragem dos alemães. Lilian Pimentel afirma que não 

existe comunidade como em Bento Rodrigues, e sim 

algumas propriedades espaçadas. Afirma que a empresa 

está realizando um levantamento e cadastramento  das 

propriedades à jusante, uma das etapas da elaboração do  

plano de contingenciamento. Pimentel explica  sobre os 

riscos e fatores de segurança da barragem dos alemães, os 

principais são: risco de escorregamento, risco de 

galgamento, risco de erosão interna e risco de liquefação. 

Apresenta os procedimentos de segurança que estão sendo 

adotados para contenção de cada risco apresentado. 

Afirma que atualmente os riscos estão dentro dos padrões 

recomendados. Explica que todos os dias ocorrem 

inspeções diárias na barragem, além de inspeções formais 

detalhadas que são realizadas quinzenalmente e auditorias 

externas que ocorrem duas vezes por ano desde 2014, com 

os dois principais auditores do mundo. Lilian Pimentel 

afirma que todos os relatórios atestam a segurança da 

barragem, estando disponíveis para consulta. Explica que 

estão sendo estudados métodos alternativos e novas 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

00: 23:17 -  01:20:12 

 

 

 

 

 

tecnologias para o tratamento dos rejeitos. Antônio 

Generoso  afirma que o PAE (Plano de Ações 

Emergêncial), ainda não foi enviado para defesa civil e a 

prefeitura, a empresa ainda não apresentou evidências dos 

procedimentos do  PAE como treinamento para população. 

Lilian Pimentel afirma que o plano está no processo final de 

elaboração e implantação do PAE, o mesmo foi protocolado 

junto ao DNPM, entretanto, ainda não houve resposta. 

Fernanda Oliveira inicia explicando sobre a expedição 

realizada pelo projeto Manuelzão, onde participaram: o 

coordenador do Projeto Manuelzão, o presidente do CBH 

do Rio Piranga,  professores e doutorandos especialistas da 

UFMG, alguns integrantes da equipe de mobilização do 

CBH Rio das Velhas e a Rede Globo de Televisão. 

Fernanda Oliveira apresenta diversas fotos realizadas na 

expedição, com destaque para a barragem de candongas 

com grande acúmulo de sedimentos e material lenhoso, 

além do município de Barra Longa, bastante afetado pela 

inundação e deposição de material, principalmente nas ruas 

e casas de moradores que perderam os seus bens.  Explica 

que diante dos fatos apresentados, o Comitê do Rio das 

Velhas através de seu Presidente Marcus Vinícius 

Polignano, convocou uma reunião ordinária da CTOC 

(Câmara Técnica de Outorga e Cobrança), para discutir a 

situação das barragens de rejeitos dentro da bacia do Rio 

das Velhas,  para esta reunião foi convidado a FEAM, um 

dos órgãos responsáveis  pela gestão das barragens, 

porém, seus representantes não puderam participar, 

entretanto, o órgão encaminhou uma lista contendo todas 

as barragens dentro da bacia do Rio das Velhas, verificou-

se que a grande maioria dos barramentos encontram-se no 

alto Rio das Velhas. Fernanda Oliveira afirma que na região 

citada estão instaladas 80 barragens, sendo que 14 estão 

com a auditoria não concluída e sua estabilidade não 

garantida por falta de dados e informação técnica. Informa 

que são 46 barragens de classe 3, classificadas como de 

maior risco. Fernanda Oliveira informa que nesta reunião, a 

Copasa demonstrou preocupação com a barragem de 

rejeitos da Mundo Mineração, uma mineração de ouro que 

fica no município de Rio Acima. Explica que a empresa 

abandonou o empreendimento, não passando pelo 

processo de descomissionamento, a planta está fechada e 

com a fiscalização precária. O empreendimento encontra-se 

à montante da captação de Bela Fama, podendo afetar o 

abastecimento da RMBH. Além desta, Oliveira destaca que 

o presidente do CBH Rio das Velhas recebeu denúncias 

sobre a barragem da Herculano Mineração, que sofreu um 

acidente em Setembro de 2014, segundo a denúncia, 



sedimentos continuam sendo depositados nos cursos 

d’água em Itabirito. Como encaminhamento definiu-se que 

a CTOC elabore um ofício em nome do CBH Rio das 

Velhas, solicitando informações dos órgãos reponsáveis 

pela fiscalização e do Ministério Público. 

4. Balanço dos trabalhos desenvolvidos pelo SCBH Rio Itabirito em 2016 e perspectivas de atuações em 2016 (Projeto 

Hidroambientais, Eleição Gestão 2016/2018); 

 

 

 

 

 

 

01:38:44  –  02:04:20 

Fernanda Oliveira afirma que venceu o prazo da atual 

gestão, sendo necessário realizar novas eleições para 

renovação da composição do conselho. Oliveira solicita que 

os conselheiros realizem um levantamento das possíveis 

entidades que poderiam participar do Subcomitê. Antônio 

Generoso afirma que o Subcomitê precisa de renovação, 

necessitanto de entidades que visam contribuir na gestão 

dos recursos hídricos. Generoso e Fabíola Nonato se 

comprometem a realizar um  levantamento de  entidades e 

enviar para equipe de mobilização. Com relação ao ano de 

2015, Antônio Generoso avalia como positivo,  Itabirito tem 

muito à agradecer ao CBH Rio das Velhas que realizou dois 

eventos no município, o Festivelhas  e o seminário Cultura 

da Escassez. Afirma que houve a aprovação de um 

importante projeto para o município, o projeto Produtor de 

Água foi uma das demandas apresentada pelo Subcomitê 

dentro do chamamento público. Fernanda Oliveira afirma 

que houveram importantes discussões e encaminhamentos, 

como a situação da ponte do Ribeirão do Eixo. Renato 

Gomes pergunta a Antônio Generoso sobre a fiscalização 

da prefeitura nas áreas dos empreendimentos da Vale. 

Generoso responde que não foi encontrada nenhuma 

irregularidade, não identificou-se lançamento de material no 

Ribeirão Mata Porcos.  
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Generoso e 

Fabíola Nonato 

5. Discussões, encaminhamentos e outros 

- Realizar um levantamento das entidades que poderiam participar das eleições do Subcomitê 

Responsável pelo 

registro:  

Jeam Marcel – E. M. CBH Rio das Velhas 

 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 

  



 

 

 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n° 14/2015  

Sete Lagoas, 04 dezembro de 2015. 

Ref.: Reunião ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária a se realizar no dia  15 de dezembro de 2015 (terça-feira), às 09:00 horas, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal Castelo 

Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

 Pauta: 

1. 09h00 às 09h15: Recepção de conselheiros e convidados / Aprovação da ata de eleição do dia 

24/11/15;  

2. 09h15 às 09h45: Informes: 

 Biomonitoramento na Bacia do Rio das Velhas – Lairson Couto/ Coordenador Geral; 

 Visita a Sub-bacia do Paiol no dia 20/novembro acompanhado de representante da 

Agência Nacional de Águas – Lairson Couto/ Coordenador Geral; 

 O Carste de Sete Lagoas e seus riscos – Walter Matrangolo/ EMBRAPA 

 Outros – Conselheiros.  

3. 09h45 às 10h00: Apresentação/aprovação do calendário de reuniões ordinárias do SCBH 

Ribeirão Jequitibá para o ano de 2016; 

4. 10h00 às 10h30: Desdobramento do Plano Diretor da Bacia do Rio das Velhas no âmbito do 

SCBH Ribeirão Jequitibá – Guilherme Dias/Coordenador de usuários de água; 

5. 10h30 às 11h00: Discussão sobre Subcomitê Ribeirão Jequitibá e procedimentos – Élio 

Domingos/Equipe de Mobilização CBH Velhas. 

 

Quaisquer informações complementares poderão ser feitas pelo telefone (31) 3222-8350 ou por meio 

dos endereços eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

Certo de que contamos com a sua compreensão e participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente,   

Lairson Couto 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 











   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

  



       

 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

 Ofício 024-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 17 de novembro de 2015. 

 
Ref.: 61ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

                                                                                  19ª reunião Ordinária do Subcomitê Carste 
        

Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata e do Carste, 
para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 61ª reunião ordinária do Ribeirão da Mata e 19ª 

reunião ordinária do Carste, que será realizada no dia 25 de novembro de 2015, Salão Paroquial da 

Igreja São João Batista, localizado Praça Anníbal Fernandes, s/nº, distrito de Dr. Lund, 
município de Pedro Leopoldo, com início às 13h30min. 

Pauta: 

13:30h às 13:45h – Recepção de Conselheiros e Convidados  

13:45h às 14:00h – Abertura da reunião.  

 Coordenador do SCBH Ribeirão da Mata - Procópio de Castro. 

 Coordenador do SCBH Carste – Daniel Duarte 

 Aprovação da ata 60ª reunião SCBH Ribeirão da Mata realizada dia 26/10. (Sugerimos leitura 
previa) 

 Aprovação da ata 18ª reunião SCBH Carste realizada no dia 22/10. (Sugerimos leitura previa) 
 

14:00h às 14:20h – Informes: 

 Projeto de Lei 2946/2015. 

 Projeto Rede Asas Carste 

 Feijoada de confraternização  

14:20h às 15:20h – Esclarecimento a população do distrito Dr. Lund sobre funcionamento da estação de 
esgoto implementado no inicio de setembro/2015. (apresentação COPASA) 

15:20h às 15:50h – Palavra aberta a comunidade. 

15:50h às 16:30h – Grupo trabalho Prefeituras - Debate de continuidade nas discussão pelo poder 
público do Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando à melhoria da 
qualidade e quantidade de água. 

.16:30h as 17:00h - Encaminhamentos  e encerramento. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão ser 

feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 

endereçoseletrônicos,derza.nogueira@cbhvelhas.org.br, gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br e 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

José de Castro Procópio 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 

 



















                                                                                                                                                                              
                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO CONJUNTA  
Objeto: 61ª Reunião Ordinária do SCBH RIBEIRÃO DA MATA e 19ª SCBH Carste 

 

Reunião n° 61/2015 Próxima reunião: 62/2015 

Data: 25/11/2015 Data: 24/02/2016 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Salão Paroquial – Dr Lund –  
Pedro Leopoldo 

Local: Auditório da Pref. de Pedro Leopoldo 

  

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Procópio de Castro Titular Instituto Guaicuy – SOS Rio das Velhas 

Silvana Costa  Suplente ASSEVERDE 

Gefferson Guilherme Rodrigues da Silva Titular APDA 

Lilian Paula Soares de Andrade Demétrio Rosa Titular COPASA 

Sérgio Ricardo Fernandes Suplente Prefeitura de Santa Luzia 

Rogério Tavares de Oliveira Titular IEF 

Silvany Geralda Correa Suplente Prefeitura de Pedro Leopoldo 

Maria Auxiliadora Silva Lopes Suplente Prefeitura de Confins 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Benami Waisberg  Suplente Recitec 

Renato Scalzo Cardoso Titular Construtora Scalzo Cardoso 

Fabiana Nascimento Titular Holcim 

José Márcio de Lima Franco Titular Condominio Estância das Amendoeiras 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

Denis Aparecido Valério Titular Brigada Civil de Emer. De Pedro Leopoldo 

Francisca de Paula Martins Titular Assoc. Desen. Artes e Ofícios 

Rodrigo Costa Andrade Suplente Associação dos Moradores de Dr. Lund 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Neuza Maria da Silva Convidado (a) SME Matozinhos 

Marcia Regina Maia Convidado (a) Associação Dr. Lund 

Luciano Ferreira Abreu Convidado (a) COPASA 

Antônio de Pádua Costa Convidado (a) COPASA 

Nadir Caldeira Costa Convidado (a) Morador 

Raquel de O. Souza Convidado (a) Morador 

Maria Cristina Convidado (a) Morador 

Maria Helena Soares Convidado (a) Morador 

Angelina Reis Convidado (a) Morador 

Mary P.B. Silva Convidado (a) Morador 

Paulo Pereira Convidado (a) Morador 

Leonardo Quirino Convidado (a) P.E Serra do Sobrado 

Maria Aparecida de Aguiar Convidado (a) Morador 

Zenaide Glatz Convidado (a) Morador 

Geraldo Convidado (a) Morador 

Daidson Bento Convidado (a) Morador 

Cleide Ribeiro Santos Convidado (a) Morador 



Rosemeyre Diniz Convidado (a) Morador 

Elizabeth C. G. S. Convidado (a) Morador 

Neusa de Souza Convidado (a) Morador 

Elza de Fátima Convidado (a) Morador 

Dolores Ogundo  Convidado (a) Morador 

Miriam Corrêa da Silva Convidado (a) Morador 

Miguel Prado Convidado (a) Morador 

Maria Luzia de Jesus Convidado (a) Morador 

Sérgio Eduardo Santos Convidado (a) Morador 

Gilberto G. Vitoriano Convidado (a) COPASA 

Paulo Roberto Convidado (a) Morador 

Maria Elizabeth de Souza Convidado (a) ADAO 

Geraldo Evaristo Convidado (a) Ass. Com. Dr. Lund 

Auxiliadora Jesus Convidado (a) Morador 

Elton Dias Barcelos  Convidado (a) Prefeitura de Funilândia 

Kurt Erwin Glatz Convidado (a) AMJO 

Ynamã Vieira Convidado (a) Holcim 

Entidades Ausentes: 

Nomes:                           

Rhaniel Verissimo Aniceto Titular Prefeitura de São José da Lapa 

João Victor Lopes de Castilho Suplente Movimento Lagoa Viva 

Domenico Barbiem Titular Rotary Club Matozinhos 

Vanderley Alves Suplente Rotary Club Pedro Leopoldo 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Antônio Iglesias  Titular Icmbio (APA Carste de Lagoa Santa) 

Keila Cassiana Suplente ASCAPEL 

José Aparecido Duarte Suplente CRH 

Mércia Andrade de Brito  Suplente Prefeitura de Esmeraldas 

Tassia Fagundes de Assis Suplente Intercement 

Ariene Cristina dos Reis Andrade Titular Prefeitura de Vespasiano 

Rodrigo Hott Pimenta Titular Prefeitura de Ribeirão das Neves 

 
Pauta: 13:30h às 13:45h – Recepção de Conselheiros e Convidados  

13:45h às 14:00h – Abertura da reunião.  

 Coordenador do SCBH Ribeirão da Mata - Procópio de Castro. 

 Coordenador do SCBH Carste – Daniel Duarte 

 Aprovação da ata 60ª reunião SCBH Ribeirão da Mata realizada dia 26/10. (Sugerimos leitura previa) 

 Aprovação da ata 18ª reunião SCBH Carste realizada no dia 22/10. (Sugerimos leitura previa) 
14:00h às 14:20h – Informes: 

 Projeto de Lei 2946/2015. 

 Projeto Rede Asas Carste 

 Feijoada de confraternização  
14:20h às 15:20h – Esclarecimento a população do distrito Dr. Lund sobre funcionamento da estação de esgoto 

implementado no inicio de setembro/2015. (apresentação COPASA) 
15:20h às 15:50h – Palavra aberta a comunidade. 
15:50h às 16:30h – Grupo trabalho Prefeituras - Debate de continuidade nas discussão pelo poder público do 

Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando à melhoria da qualidade e 
quantidade de água. 
16:30h as 17:00h - Encaminhamentos  e encerramento. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

Aprovação das atas reuniões realizadas nos dias 22/10 e 26/10.  

00:02:47 
00:03:20 

Sr. Procópio de Castro faz a abertura da reunião agradecendo a presença de 
todos e deseja que seja uma discursão proveitosa e que atenda a expectativa 
da comunidade Dr. Lund.. Solicita aos conselheiros presentes que aprovem a 
ata da 60ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
26/10/2015. Esta foi aprovada sem alterações. Sr. Procópio de Castro passa a 

  



palavra para o Sr. Daniel Duarte, que solicita aos conselheiros presentes que 
aprovem a ata da 18ª reunião ordinária do SCBH Carste, realizada no dia 
22/10/2015. Esta foi aprovada sem alterações. 

Informes. 

00:03:20 
00:27:10 

Sr. Procópio de Castro cede a palavra a Srª Marcia Regina Maia, para que se 
manifeste em nome da comunidade Dr. Lund.. Srª Marcia Regina Maia 
agradece o apoio do subcomitê através dos senhores Procópio de Castro, 
Daniel Duarte, Rodrigo Costa e Srª Derza Nogueira que viabilizaram esta 
reunião. Diz ela: A comunidade Dr. Lund estavam ansiosa para participare e 
opinare na questão pautada; funcionamento da estação de esgoto da 
COPASA, ETE Dr. Lund. Nossa comunidade é muito unida, podemos chama-la 
de nossa família, gostamos muito do lugar onde moramos. Estamos tristes com 
o impacto negativo que a ETE esta causando em nosso distrito, estão 
chamando nosso distrito de “cocôlund”, não gostaríamos de ser tratados assim, 
espero que com a reunião de hoje possamos nos manifestar e ser ouvidos e 
atendidos em nossas reedificações. Sr. Procópio de Castro retoma a palavra 
para fazer os informes. Faz uma pequena explanação o que é uma bacia 
hidrográfica e qual é a competência dos subcomitês. Comenta sobre a ruptura 
da barragem da Samarco, lamenta pela perda das vidas humanas e da fauna e 
flora devastada, considera ser a maior tragédia do Brasil na área da mineração 
e não do mundo, lembrado que a Samarco teve um faturamento de 7.8 bilhões 
e um lucro de 2.8 bilhões e que 1.2 bilhões para os investidores e somente 25 
milhões foram repassados ao município que fica com todo o impacto do 
empreendimento, em paralelo a isto existe no momento politico a 
reestruturação do SISEMA, que tem como ponto polêmico o de acelerar os 
licenciamentos ambientais de interesses das empresas e algo inconcebível 
este e o PL 2946 que esta sendo votado em regime de emergência na 
assembleia. Informou que também foi enviado esta semana para todos os 
conselheiros a recomendação do Ministério Público, através da Promotoria de 
Justiça de  Habitação e Urbanismo, um importante instrumento de que dispõe o 
Ministério Público, para  regular os empreendimentos na APA o qual o ICMBIO 
não era ouvido. Exige revisão dos empreendimentos dos últimos 5 anos para 
adequações. Sr. Daniel Duarte, informa sobre o projeto Rede Asas do Carste. 
Disse o mesmo: O projeto atende os seis municípios da região Carste em 
parceria com CBH rio das Velhas, SCBH Carste e alguns privados, estamos 
atendendo cerca de 200 alunos da rede municipal e estadual. Todas as 
informações estão disponíveis no face book - asas do Carste. Convida todos 
para participar da feijoada para angariar  fundos para compra das maquinas 
fotográficas e divulga a cartilha da APA cárstica, lançada esta semana 
disponível na mesa de entrada do salão. Logo em seguida o Sr. Rodrigo Costa, 
agradece a participação da população local que não tiveram oportunidade de 
conhecer o projeto de construção da ETE antes da implantação, esta reunião 
conjunta dos dois subcomitês é de interesse de todos porque dentro do projeto 
esta instalado na bacia do ribeirão da mata e tem a proposta de receber o 
esgoto do município de Confins. O que esperamos da COPASA, que ela 
esclareça o que é uma ETE? Como funciona? Qual o impacto que vai trazer 
para comunidade? Já estamos todos incomodados com o cheiro que esta 
gerando. Isto era previsto? O que vai acontecer daqui para frente? Mais de 
10% da comunidade esta presente.  

  

Esclarecimento a população do distrito Dr. Lund sobre funcionamento da estação de esgoto implementado no inicio de 
setembro/2015. (apresentação COPASA) 

00:27:16 
01:14:08 

Sr. Luciano Ferreira, inicia apresentação explanado sobre o que é uma ETE, 
estação de tratamento, antigamente as estações era áreas de castigo para 
funcionários que não rendiam muito, mais hoje é diferente, as estações são 
necessárias para que os resíduos não impacto ao meio ambiente. O Sr. 
Antônio de Pádua, inicia apresentação contextualizando a competência  da  
COPASA no estado, esta atua nos municípios de concessão com as 
prefeituras, hoje atendemos 634 municípios mineiros. A composição do esgoto 
é 99,2% é agua só 0,8% resíduos. A água chega até nossas casas, comércio 
e indústrias e recebe vários usos, sendo logo depois de descartada contendo 
vários poluentes: agentes químicos (gorduras, detergentes...), agentes físicos, 
(substancias que alteram a cor, temperatura das águas, sólidos que aumentam 
a turbidez), agentes biológicos (fungos, vírus, bactérias patogênicas, 
protozoários...). Essa água assim enriquecida contendo pedaços de papel, 
fezes, rolhas, pequenos pedaços de madeira, trapo, estopas, restos de 
cozinha, constitui o que chamamos de esgoto. O tratamento visa a remoção da 
matéria orgânica. DBO (Demanda Bioquímica de Oxigênio) consumo de 
oxigênio pelas bactérias que fazem a decomposição da matéria orgânica. Na 
ausência de sistema de tratamento, são lançados diretamente nos rios, 
contribuindo com a poluição do meio. Uma moradora interrompe apresentação 
e solicita que seja apresentado o ponto pautado, que estamos muitos ansiosos 
para saber as soluções para os nossos problemas, a insatisfação da 
comunidade não é só o esgoto e sim desde o fornecimento da água até o 
esgoto.  Sr. Luciano Ferreira deixa a cargo dos convidados a decisão de 

  



continuar apresentação ou abri a palavra à população. Um morador argumenta 
que nos estamos pagando a taxa de esgoto a 8 anos, a ETE é para acabar 
com o mal cheiro, segundo FEAM se não esta cumprindo o papel tem que 
embargar a obra. Diz ainda o morador: Durante o tempo que pagamos o esgoto 
era despejados no Rio das Velhas. Ele diz também que gostaria de respostas 
para estas perguntas. Sr. Procópio de Castro sugere que retornamos a 
apresentação que pode responder muitas duvidas. Sr. Gilberto propõe  
responder algumas questões. Sobre a ETE do município de Pedro Leopoldo, a 
licitação das redes coletoras já foi concretizada e já vamos iniciar a obra agora 
no primeiro semestre de 2016, quanto a água barrenta realmente houve 
infiltração de barro na rede por rompimento do tubo a agua vem com turbidez 
fora dos padrões, ineditamente providenciamos esclarecimentos e assistência 
a população. Quanto ao tratamento do esgoto, quando o Sr. Antônio de Pádua 
começou a apresentação era para chegar à estação que esta sendo 
construída, não podemos mais despejar esgoto no ribeirão da Mata. Um 
morador questiona: Todos sabem os benefícios da ETE, o que queremos saber 
o que a COPASA vai fazer para amenizar o mau cheiro? O mal que esta ETE 
esta causado é muito grande, hoje estamos recebendo parte do esgoto de 
Pedro Leopoldo, e quanto tiver em operação no máximo? Sr. Gilberto em 
relação ao esgoto, vamos substituir alguns tampões para amenizar o mau 
cheiro, uma coisa é de mau cheiro da ETE e outra coisa é o cheiro da rede da 
ETE. Vamos falar do tratamento de esgoto a forma como é tratado, apresentou 
uma foto entorno da ETE , um raio de 500 metros em torno da ETE, disse: 
geralmente acho difícil o cheiro atingir a comunidade, e muito importante 
observar onde esta surgido este cheiro, contamos com a comunidade para 
identificar onde esta exalando mais cheiro, para tomarmos  providencias. 
Durante o processo de tratamento os gazes vão ser queimados que irá 
amenizar o mal cheiro. É retomada a apresentação da ETE Pedro Leopoldo  
Tipo de Processo de Tratamento: Secundário, Elevatória de Esgoto 
Bruto;Tratamento Preliminar; Reator UASB; Filtro Biológico Percolador 
Decantador Secundário; Leitos de Secagem . Capacidade média instalada: 
84,91 L/s (44.106 hab.). Capacidade média final de plano (2030): 191,11 L/s 
(88.920 hab.). Corpo receptor: Ribeirão da Mata 
Elevatória de Esgoto Bruto: Tem por finalidade encaminhar o esgoto para 
unidade seguinte quando não for possível por meio da gravidade. 
Tratamento Preliminar: Destina-se principalmente à remoção de sólidos 
grosseiros e sólidos inorgânicos sedimentáveis, por meio do gradeamento e 
caixa de areia. Reator UASB A ingressar no reator UASB, o esgoto passa a 
servir de substrato orgânico para a comunidade de microrganismos que 
formam a manta de lodo. Os compostos orgânicos vão sendo digeridos se 
desprendendo dos líquidos em forma de gases, metano, CO2 e outros. O 
efluente tratado é recolhido na parte superior do reator. Filtro Biológico 
Percolador: O efluente do reator UASB é distribuído na parte de cima do filtro, e 
enquanto percola em fluxo descendente pelo material suporte, os 
microrganismos presentes no biofilme degradam a matéria orgânica. 
Decantador Secundário: Unidade para sedimentar a biomassa desprendida do 
FBP, permitindo que o efluente saia clarificado para o corpo receptor. O lodo 
decantado retorna ao Reator UASB. Leitos de secagem: Composto por 
camadas de britas sobrepostas, areia e tijolos, tem por finalidade a 
desidratação do lodo e da escuma gerado nos reatores. Após desidratado, o 
lodo será encaminhado para aterro sanitário.  
Queimador de gases: No processo de digestão anaeróbia ocorre a formação do 
biogás, constituído praticamente por 70 a 75% de metano (CH4), 25 a 30% de 
gás carbônico (CO2), que é encaminhado ao queimador de gases. Após 
apresentação é aberta palavra a comunidade. 
 

Palavra aberta à comunidade. 

01:14:10 Moradora: Qual a responsabilidade da COPASA em relação da Perfil (empresa 
executora)? COPASA: a responsabilidade não é da empresa e sim da 
COPASA. Morador: Como será o transporte deste material da ETE até o aterro 
sanitário já que ele vai passar dentro da cidade? COPASA: Será transportado 
em caminhão caçamba e depois de seco não exalar odor. Moradora: a questão 
mais seria de impacto na comunidade que fica de lado sem informações e 
como é que vão ser resolvidos todos os questionamentos levantados? 
COPASA: antes da execução da obra, houve uma audiência publica, o qual 
houve pouca participação, quanto aos questionamentos vamos anotar todos e 
tentar resolver o mais rápido possível. Antes da construção da ETE já esta 
sendo licenciada, os estudos demoram uma media de 4 anos. Moradora: foi 
falado que o morador seria indenizado? COPASA: quem disse que a COPASA 
iria indenizar? Moradora: como fica a ligação das moradoras que estão a 
margem do rio. COPASA: precisamos de autorização ambiental e ministério 
público, não esta em nossas mãos estas ligações. Morador: Qual o tempo 
(prazo) para acabar o mal cheiro, chegamos antes da ETE? Na estação de 
Pedro Leopoldo já foi instalado o queimador de gases, no processo é uma 
média de 6 meses para amenizar o odor. Vamos pesquisar semanalmente 

Elaboração de 
oficio encaminhar 

a COPASA 

Associação 
Dr. lund 



através de um formulário, que o próprio morador vai monitorar a ETE. 
Moradora: em relação ao esgoto, temos que sempre esta acionando a 
COPASA ou vocês irá monitorar? E em relação aos insetos que aumentaram? 
COPASA; a vistoria nos tampões da rede não precisa vistorias diárias, quando 
há algum problema a COPASA e acionada, a questão dos isentos (barata)  não 
é de conhecimento da COPASA. Moradora: Como fica o rompimento da rede 
de agua e a qualidade da agua, porque sempre a agua fica branca, isto é 
cloro? COPASA: em relação aos vazamentos já foi revolvido e quanto a 
qualidade, toda vez que a agua chega branca é oxigênio, por isto que ela limpa 
de baixo para cima. Morador: Existe um relatório de impacto ambiental 
disponível para a comunidade consultar?  O processo fica na SUPRAM tem 
que ter o numero do processo para ter acesso. Sr. Daniel Duarte, esta reunião 
não ira responder todos os questões, agradeço a equipe da COPASA, 
aguardamos as respostas e relatórios para repassarmos para comunidade. 
COPASA: Assim que tivemos os planos de monitoramento (preenchimento do 
formulário pelos moradores) em torno da ETE forem efetivados repasceremos 
para conhecimento de todos. Sr. Daniel Duarte agradece a presença de todos.  

Grupo trabalho Prefeituras - Debate de continuidade da discussão pelo poder público do Plano de Ações para a gestão 
integrada da bacia do ribeirão da Mata visando à melhoria da qualidade e quantidade de água. 

 Item será abordado posteriormente em outras reuniões.   

Encaminhamentos e encerramento 

 A associação da Comunidade Dr. Lund irá fazer um oficio com todas as demandas para ser encaminhada a 
COPASA. Foi dada por encerrada a reunião. 

Responsável pelo 
registro:  

Derza Costa Nogueira – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

 
 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIBEIRÃO ONÇA 

  



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício n. 12/2015  

  Belo Horizonte, 26 de Novembro de 2015 

 

Prezados e Prezadas, 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Onça (SCBH Ribeirão Onça) convidamos para Reunião Extraordinária que será realizada no dia 26 

de novembro de 2015 (terça-feira), com início às 14 horas, na Sede do Propam, localizado na 

rua Radialista Ubaldo Ferreira n°20, Bairro Castelo, Belo Horizonte.  

Pauta: 
 
 
14h00 às 14h10: Aprovação da pauta e ata (favor fazer leitura prévia); 
14h10 às 14h40: Informes; 
 
  
14h40 às 16h30: Nascentes: Plano de ações já definidos e a definir. 
 
 
 
 
 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares 

poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e thiago.rodrigues@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua habitual participação, subscrevo-me. 

 

 

Atenciosamente, 

 

 

Marcio Lima 

Coordenador Geral 



                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Extraordinária do SCBH Ribeirão Onça 

 

Reunião n° 09/2015 Próxima reunião: 10/2015 

Data: 26/11/2015 Data: A definir 

Horário: 14h00 Horário 14h 

Local: Sede PROPAM 

 

Local: A definir 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

(AMEA) 

Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – Contagem 

Fernanda Alves Pereira Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 

José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional 

Nordeste 

Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 

Márcio Roberto Lima Titular Consórcio de Recuperação da Lagoa da 

Pampulha 

Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 

Nirma Damas Suplente Núcleo Cascatinha 

Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro S.A. 

Ana Julia Maia Convidada Projeto Manuelzão 

Brenda Rocha Convidado Projeto Manuelzão 

Juliana Saraiva Convidada Assert Copasa 



Thiago Augusto Rodrigues Convidado CBH Rio das Velhas 

Entidades Ausentes 

Nomes: Representação: Entidade: 

Aílton Rodrigues Suplente COPASA/Contagem 

Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa Da 

Pampulha 

 Titular UNI BH 

Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 

Daniel Sérgio de Jesus Titular Copasa/Contagem 

Daniele Vieira Silva Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 

Euclides de Carvalho Pimentel Titular Superintendência de Limpeza Urbana – 

SLU/BH 

Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil LTDA 

Gina Mantila Titular Ceasa 

Ildéia Otoni Ribeiro Titular Movimento Reage Goiânia 

Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 

José do Espírito Santo Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 

José do Espírito Santo Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 

Karine de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Coca-Cola 

Laura Vasconcelos Oliveira  UFMG 

Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 

Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 

Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 

Maurilio Soares Titular ACPD 



Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Secretaria de Administração Regional 

Nordeste 

Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 

Rui Lara de Assis Titular Gerencia Regional de Licenciamento 

Urbanístico Venda Nova – GELURB - VN 

Sérgio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB MG 

Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 

Vinícius Alexandre Barroso dos Santos Titular Shopping Estação BH 

 

Pauta: 1-Aprovação da pauta e ata  

2- Informes; 

3- Nascentes: Plano de ações já definidos e a definir. 

 

Resumo dos assuntos tratados 

1. Aprovação da pauta e ata  

Aprovada sem nenhuma consideração. 

2. Informes 

Os informes não foram listados com antecedência, contudo, algumas informações foram niveladas com 

os demais conselheiros. O conselheiro Carlos Alberto reiterou o descaso dos órgãos públicos com as 

nascentes em Contagem e denunciou que existe despejo de esgoto residencial e industrial no córrego 

Sarandi e Pampulha. Também, comunicou que haveria eleição no dia 27 de novembro, para eleger a 

nova diretoria da Associação do Bairro Colorado, marcada para as 19h00 horas. Márcio Lima pediu a 

Assert/COPASA uma avaliação do bairro, tendo em vista o histórico de problemas apresentados na 

região. Também, definiu-se por enviar ofício à Prefeitura de Contagem e à COPASA, pelo SCBH Ribeirão 

Onça para, inquirir as entidades sobre a real situação dos esgotos e sua interceptação, no local definido. 

A Conselheira Marluce lembrou a situação da ocupação urbana na região do bairro Colorado e 



complementou a ideia do ofício, considerando que o mesmo deve ser encaminhado a pessoas com poder 

de decisão, tanto no âmbito municipal quanto em relação à COPASA. De acordo com a deliberação o 

ofício deve ser construído com uma memória dos fatos anteriores, cobrando das entidades, quais serão 

os próximos encaminhamentos para a resolução das denúncias levantadas pelos conselheiros. 

 

3- Nascentes: Plano de ações já definidos e a definir. 

Sobre o Termo de Referência que determina, em quais nascentes e como seria o Plano de Ação de cada 

uma, decidiu-se que, a discussão seria adiada, por falta de dados que possam subsidiar as escolhas das 

nascentes faltantes. Também se definiu que, as nascentes seriam sugeridas, após reunião, pelos 

coordenadores, a fim de se otimizar o tempo, e que, após essa reunião a informação seria difundida aos 

demais conselheiros. Definiu-se também por ter uma reunião com a AGB Peixe Vivo, para adequar às 

decisões do SCBH Ribeirão Onça ao Termo de Referência construído pela Agência, bem como publicitar 

junto à mesma sobre as nascentes que foram redefinidas pelo Subcomitê. Como deliberação, ficou a 

encargo do representante da Mobilização do CBH Rio das Velhas, presente a reunião, enviar no prazo de 

dez dias, os dados das nascentes que foram levantados pela AGB Peixe Vivo para os conselheiros.  

Responsável pelo 

registro:  

Thiago Augusto Rodrigues - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 











   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO PARAÚNA 

  



 
Ofício n. 05/2015 -SCBH - RIO PARAÚNA 

 

Gouveia, 03 de novembro de 2015. 

Ref.: Oficinas do Projetohidroambiental - Momentos 4 e 5  

 

O Subcomitê do Rio Paraúna e o CBH Rio das Velhas convidam para apresentação das propostas de 

intervenção em seu Plano de Ação Participativo, visando à diminuição dos impactos causados pelo 

assoreamento nas bacias dos córregos Dona Inês, Engenho da Bilia, Santa Maria e da Sepultura. As 

oficinas do Projeto Hidroambiental serão realizadas conforme o cronograma: 

1° oficina: Distrito de Pedro Pereira em Gouveia-MG - 02/12; 

2° oficina: Distrito de Capitão Felizardo em Conc. Do Mato Dentro-MG - 03/12; 

3° oficina: Presidente Juscelino-MG - 04/12. 

Ademais, as oficinas serão realizadas no período da tarde, a partir das 13h:00. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222.8350 e por meio dos endereços eletrônicos 

politacito@cbhvelhas.org.br ou tulio.carvalho@cbhvelhas.org.br. 

 

Cristiane Shirley de Oliveira  

Coordenadora Geral do Subcomitê do Rio Paraúna 

 

 

   SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA  
                 DO RIO PARAÚNA                

(Vi             (Vinculado ao CBH-Velhas) 

  
 

 

  













D
IA
G
N
Ó
ST
IC
O
 A
M
B
IE
N
TA
L 
E
 P
LA
N
O
 D
E
 A
Ç
Õ
E
S

 P
A
R
A
 A
 B
A
C
IA
 D
O
 R
IO
 P
A
R
A
Ú
N
A

O
 C
B
H
 R
io
 d
as
 V
e
lh
as
 e
 o
 S
C
B
H
 P
ar
aú
n
a 
c
o
n
vi
d
am
 p
ar
a 
ap
re
se
n
ta
ç
ão
 

d
as
 p
ro
p
o
st
as
 d
e
 i
n
te
rv
e
n
ç
ão
 e
m
 s
e
u
 P
la
n
o
 d
e
 A
ç
ão
 P
ar
ti
c
ip
at
iv
o
,  
 

vi
sa
n
d
o
 à
 d
im
in
u
iç
ão
 d
o
s 
im
p
ac
to
s 
c
au
sa
d
o
s 
p
e
lo
 a
ss
o
re
am
e
n
to
 n
as
 

b
ac
ia
s 
d
o
s 
c
ó
rr
e
g
o
s 
D
o
n
a 
In
ê
s,
 E
n
g
e
n
h
o
 d
a 
B
ili
a,
 S
an
ta
 M
ar
ia
 e
 d
a 

Se
p
u
lt
u
ra
.  
 

Lo
ca
l: 
 E
sc
o
la
 M
u
n
ic
ip
al
 L
ev
in
d
o
 P
in
to
 d
e 
O
liv
ei
ra
 -
 D
is
tr
ito
 d
e 
C
ap
itã
o
 F
el
iz
ar
d
o
 (
C
o
n
ce
iç
ão
 d
o
 M
at
o
 D
en
tr
o
-M
G
).

-D
at
a:
0
3/
12
/2
0
15
   
  H
o
rá
ri
o
: d
e 
13
:0
0
: à
s 
14
:3
0

M
ai
o
re
s 
in
fo
rm
aç
õ
es
: C
B
H
 V
EL
H
A
S:
 (
31
) 
32
2
2-
8
35
0



D
IA
G
N
Ó
ST
IC
O
 A
M
B
IE
N
TA
L 
E
 P
LA
N
O
 D
E
 A
Ç
Õ
E
S

 P
A
R
A
 A
 B
A
C
IA
 D
O
 R
IO
 P
A
R
A
Ú
N
A

O
 C
B
H
 R
io
 d
as
 V
e
lh
as
 e
 o
 S
C
B
H
 P
ar
aú
n
a 
c
o
n
vi
d
am
 p
ar
a 
ap
re
se
n
ta
ç
ão
 

d
as
 p
ro
p
o
st
as
 d
e
 i
n
te
rv
e
n
ç
ão
 e
m
 s
e
u
 P
la
n
o
 d
e
 A
ç
ão
 P
ar
ti
c
ip
at
iv
o
,  
 

vi
sa
n
d
o
 à
 d
im
in
u
iç
ão
 d
o
s 
im
p
ac
to
s 
c
au
sa
d
o
s 
p
e
lo
 a
ss
o
re
am
e
n
to
 n
as
 

b
ac
ia
s 
d
o
s 
c
ó
rr
e
g
o
s 
D
o
n
a 
In
ê
s,
 E
n
g
e
n
h
o
 d
a 
B
ili
a,
 S
an
ta
 M
ar
ia
 e
 d
a 

Se
p
u
lt
u
ra
.  
 

Lo
ca
l: 
 E
sc
o
la
 M
u
n
ic
ip
al
 J
o
sé
 R
ib
as
 -
 R
u
a 
A
,  
D
is
tr
ito
 d
e 
Pe
d
ro
 P
er
ei
ra
 (
G
o
u
ve
ia
-M
G
).

-D
at
a:
0
2
/1
2
/2
0
15
   
  H
o
rá
ri
o
: d
e 
13
:0
0
: à
s 
14
:3
0

M
ai
o
re
s 
in
fo
rm
aç
õ
es
: C
B
H
 V
EL
H
A
S:
 (
31
) 
32
2
2-
8
35
0



D
IA
G
N
Ó
ST
IC
O
 A
M
B
IE
N
TA
L 
E
 P
LA
N
O
 D
E
 A
Ç
Õ
E
S

 P
A
R
A
 A
 B
A
C
IA
 D
O
 R
IO
 P
A
R
A
Ú
N
A

O
 C
B
H
 R
io
 d
as
 V
e
lh
as
 e
 o
 S
C
B
H
 P
ar
aú
n
a 
c
o
n
vi
d
am
 p
ar
a 
ap
re
se
n
ta
ç
ão
 

d
as
 p
ro
p
o
st
as
 d
e
 i
n
te
rv
e
n
ç
ão
 e
m
 s
e
u
 P
la
n
o
 d
e
 A
ç
ão
 P
ar
ti
c
ip
at
iv
o
,  
 

vi
sa
n
d
o
 à
 d
im
in
u
iç
ão
 d
o
s 
im
p
ac
to
s 
c
au
sa
d
o
s 
p
e
lo
 a
ss
o
re
am
e
n
to
 n
as
 

b
ac
ia
s 
d
o
s 
c
ó
rr
e
g
o
s 
D
o
n
a 
In
ê
s,
 E
n
g
e
n
h
o
 d
a 
B
ili
a,
 S
an
ta
 M
ar
ia
 e
 d
a 

Se
p
u
lt
u
ra
.  
 

Lo
ca
l: 
C
EF
A
A
C
 -
 R
u
a 
W
, n
° 
12
, B
ai
rr
o
 B
el
a 
V
is
ta
 (
P
re
si
d
en
te
 J
u
sc
el
in
o
-M
G
).

-D
at
a:
0
4/
12
/2
0
15
   
  H
o
rá
ri
o
: d
e 
13
:0
0
: à
s 
14
:3
0

M
ai
o
re
s 
in
fo
rm
aç
õ
es
: C
B
H
 V
EL
H
A
S:
 (
31
) 
32
2
2-
8
35
0



 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARAÚNA 

SCBH RIO Paraúna 
(VINCULADO AO CBH RIO DAS VELHAS) 

 

1 
 

 

Oficinas do Projeto Hidroambiental 

O Subcomitê Rio Paraúna, vinculado ao CBH Rio das Velhas, realizou oficinas de 

trabalho para apresentar para a população local o Plano de Ação, o qual corresponde 

um dos produtos do Projeto Hidroambiental iniciado no primeiro semestre de 2015.  

As oficinas aconteceram nos dias 2, 3 e 4 de dezembro nas escolas municipais José 

Ribas, no distrito de Pedro Pereira (Gouveia); Levindo Pinto de Oliveira, no distrito de 

Capitão Felizardo (Conceição do Mato Dentro); e no Centro de Formação e 

Aprendizagem do Adolescente e da Criança (CEFAAC), em Presidente Juscelino.  

O Projeto Hidroambiental do Rio Paraúna tem por objetivo realizar a identificação e o 

mapeamento de áreas impactadas na bacia do Rio Paraúna. Assim, o Plano exemplifica 

ações e programas necessários para a mitigação ou solução dos impactos encontrados 

na bacia. 

 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO TAQUARAÇU 

  



                                                                                                                                

SUBCOMITÊ RIO TAQUARAÇU 
Caeté – Nova União – Taquaraçu de Minas 

 

 
Ofício n°016/2015/SCBH RIO TAQUARAÇU  
 
 

Belo Horizonte, 06 de novembro de 2015.  
 
 

Ref.: 52ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu para o 

ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 52ª reunião ordinária que será realizada no 

dia 13 de novembro (sexta-feira) de 2015, no Centro Comunitário de Nova União, na 

Praça Padre João Habian S/N, Centro, Nova União/MG ás 9h00 da manhã. 

Pauta  
 
Recepção de Conselheiros e Convidados;  
 
Aprovação da ata da 51ª reunião ordinária realizada no dia 09/10/2015 
 
09:00hs – Informes:  
 

 Status discussão pelo uso da água na sub-bacia do Ribeiro Bonito/Bacia 
Hidrográfica do Rio Taquaraçu 
 

09:20hs – Licenciamento Ambiental na bacia – atividades potencialmente poluidoras em 
áreas rurais da bacia do Rio Taquaraçu – chacreamentos e loteamentos clandestinos, 
atividades mineradoras e bananais. 
 
10:20hs – Projeto enviados para Edital 01/2015 do Fundo Nacional do meio 
ambiente (FNMA) para Recuperação de Áreas de Preservação Permanente para a 
produção de Água. - PEDRO 
 
 
11:00hs – Palavra aberta  
 
Encaminhamentos e encerramento.  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio dos endereços 
eletrônicos: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br.  
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 
Atenciosamente,  
 

Mariana Morales 

Coordenadora Geral SCBH Rio Taquaraçu 







                                                                                                                                                
                                    
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 

 

Reunião n° 52ª/2015 Próxima reunião: 53ª/2015 

Data: 13/11/2015 Data: 11/02/2016 

Horário: 09h00 Horário 9h00 

Local: Município de Nova 

União 

Local:  
Município de Taquaraçu de minas 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 

Tarcísio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 

Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  

Hugo S. Correia (Representante) Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté 

Mariana Morales Titular Instituto Pe de Urucum 

Derza Aparecida Costa Nogueira Titular Instituto Guaicuy 

Ademir Martins Bento Titular MACACA 

José Luiz Ciotola Guimarães Titular EMATER-MG 

Ayron dos Santos Pinto Convidado(a) Prefeitura Municipal de Caeté 

Fernanda Barbaro Franco Convidado(a) Prefeitura Municipal de Caeté 

Fernando Amorim Convidado(a) GOS Florestal 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Equipe Mob. CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes 

Nomes:   

Walter Caetano Titular União Agropecuária Ind Com Import Expor de Bebidas 

Diermerson Neves Porto Titular SAAE Município de Caeté 

Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitária de Roças Novas 

Pedro Repolês Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente Agricultura Nova União 

Bruna Raquel Cruz  Titular  Sec Meio Ambiente Taquaraçu de Minas 

Roberto Barbosa Titular Arcellor Mittal 

Carmelita Meireles Suplente Centro Novo Horizonte 

 

Pauta: Aprovação da ata da 51ª reunião ordinária realizada no dia 09/10. 

09:00hs – Informes:  

Status discussão pelo uso da água na sub-bacia do Ribeiro Bonito/Bacia Hidrográfica do Rio 

Taquaraçu 

09:20hs – Licenciamento Ambiental na bacia – atividades potencialmente poluidoras em áreas 

rurais da bacia do Rio Taquaraçu – chacreamentos e loteamentos clandestinos, atividades 

mineradoras e bananais. 

10:20hs – Projeto enviados para Edital 01/2015 do Fundo Nacional do meio ambiente (FNMA) 

para Recuperação de Áreas de Preservação Permanente para a produção de Água.  

11:00hs – Palavra aberta  

 

REGISTRO DE REUNIÃO 



Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

1.0. Aprovação da ata da 51ª reunião ordinária realizada no dia 09/10 Abertura – Mariana Morales 

00:00:00 
00:05:00 

.Srª Mariana Morales, agradece a participação de todos presentes, e 
questiona se todos os conselheiros fizeram leitura da ata, enviada anexo a 
convocação. Esta foi aprovada sem alterações. 

 
 

2.0. Informes: Status discussão pelo uso da água na sub-bacia do Ribeiro Bonito/Bacia Hidrográfica do Rio 

Taquaraçu 

00:05:00 
00:50:56 

Srª Mariana Morales, convida todos presentes para participar da reunião da 
CTPC, tendo como pauta o conflito pelo uso da água na bacia do Ribeiro 
Bonito, agendada para o dia 17/11/2015 às 14 horas na sede do CBH 
Velhas. Ela disse não poder participar e solicitou que os conselheiros 
representem o Subcomitê. Sobre audiência pública agendada no município 
de Caeté; esta discussão está acontecendo paralela com as discussões do 
CBH Rio das Velhas/SCBH Rio Taquaraçu, acha preocupante o fato de que 
está agendado uma audiência publica e o Comitê não foi convidado, julga ser 
importante interagir as negociações com as que vem sedo discutidas no 
Comitê. 
Sr. Ademir Bento, informa que participou da audiência e que a mobilização 
foi deficiente (não tinha representação das associações comunitárias e o 
comercio), a pauta não foi divulgada, e que ficou como encaminhamento 
uma ação publica contra o SAAE e pagamento de multa exorbitante, caso 
este não consiga regularizar o fornecimento contínuo, adequado, eficiente, 
regular e ininterrupto de água potável e tratada a população do município de 
Caeté. Sra. Mariana Morales informou que a promotoria acionou a 
fiscalização da policia ambiental para atuar junto ao produtores rurais para 
que interrompesse a captação de água para aumentar a vazão para 
captação do SAAE, achando ela que tem que ter ações concretas que 
comtemplem todos os usuários, se não agirmos agora aproveitando o 
momento de que todos estão mobilizados, pode-se criar o conflito maior para 
a próxima estiagem. Sra. Derza Nogueira solicitou a todos que devemos ter 
que fortalecer o instrumento que foi elaborado no comitê que é o pacto pelo 
uso das aguas do Ribeiro Bonito. Sra. Mariana Morales aconselhou que o 
subcomitê Rio Taquaraçu facilitasse o dialogo em a promotoria e o Estado 
para que haja interação entre as ações. Sra.Mariana Morales fez leitura do 
Relatório parcial das mitigações do conflito Ribeiro Bonito, propõe que a 
Policia Militar Ambiental de Caeté, no prazo de 10 dias,  indique possíveis 
novos pontos de captações de água no município de caeté, ainda não 
utilizados pelo SAAE, indicando locais de desvios de captação de recursos 
hídricos (gatos) que estejam atualmente prejudicando o fornecimento de 
água pelo SAAE à população, lavrando boletim de ocorrência referente à 
pratica de eventual crime ambiental, realize nova fiscalização das 
horticulturas existentes ao longo da sub-bacia do Ribeiro Bonito, 
apresentando relatório/boletim de ocorrência a estas Promotorias de Justiça.   

 
 

3.0. Licenciamento Ambiental na bacia – atividades potencialmente poluidoras em áreas rurais da bacia do Rio 
Taquaraçu – chacreamentos e loteamentos clandestinos, atividades mineradoras e bananais. 

00:50:56 
01:50:36 

Srª Mariana Morales, abordou que os licenciamentos não são solicitados 
pelo empreendedor que tem muitos empreendimentos na bacia de 
mineração, chacreamentos em andamento, causando danos a bacia. Por 
exemplo, os de loteamento, o parcelamento que está sendo construindo 
dentro da APA do Morro da Pedreira, foi denunciado e atuado pela policia 
ambiental, o proprietário não quis assinar o boletim de ocorrência por 
desconhecer que poderia intervir em suas terras. A sugestão é que as 
prefeituras tenham o poder de deliberar os empreendimentos que são de 
contribuintes do município.  Os empreendimentos são classificados por 
potencial poluidor, todo tem sua média, conforme o porte do 
empreendimento assim são analisados e aprovados pelo Estado para atuar 
em  media de 4 anos, os procedimentos e conforme as classes, mais como 
na bacia são empreendimentos de pequeno porte, o CODEMA pode 
contratar equipe técnica para orientar os empreendedores, os Municípios tem 
que se adequar. O subcomitê tem interesse em acompanhar as licenças dos 
empreendimentos, por ser uma bacia em estudo do macrozoneamento 
metropolitano para captação de água para abastecimento da região 

 
 



metropolitana. Sra Derza Nogueira, sugeriu uma participação mais pró ativa 
das Secretárias de Meio Ambiente e CODEMA, fornecendo as informações 
nas reuniões de subcomitê. Deve-se criar para a próximas reuniões pautas 
especificas para que os municípios apresentem qual o procedimento dos 
licenciamentos municipais. Pode-se agendar para a próxima reunião 
apresentações dos três municípios, que o secretario de meio ambiente (ou 
indicação) prepare apresentação dos empreendimentos e seu potencial 
poluidor. Srª Matilde, pede apoio para o subcomitê na elaboração de ofício 
para encaminhar a COPASA a respeito da paralização da construção de 
adequação e construção da ETE. Ficou acordado que o Sr. José Luiz irá 
fazer a proposta do ofício e encaminhar para sugestões para Srª Mariana 
Morales. 

4.0. Projeto enviados para Edital 01/2015 do Fundo Nacional do meio ambiente (FNMA) para Recuperação de 
Áreas de Preservação Permanente para a produção de Água. 

01:00:00 
03:15:00 

 Srª Mariana Morales comentou as dificuldades que enfrentou para 
elaboração do projeto para atender o edital, disse que precisamos de apoios 
institucionais para fortalecer o processo, que seria do subcomitê, comitê da 
bacia do Rio das Velhas e das prefeituras, assentamentos e ICMBIO, 
informando que já foi conseguido todas as cartas. O ofício do subcomitê foi 
aprovado por todos os conselheiros.  Ela também apresentou o mapa 
elaborado pelo CBH Rio das Velhas, com todas as áreas contempladas, no 
município de Nova União as nascentes que não foram contempladas com o 
projeto Hidroambiental, no município de Taquaraçu de Minas, o Ribeirão 
Prata. Informou que serão contempladas 150 nascentes, caso o projeto seja 
aprovado. Disse que vamos dar apoio ao projeto do Alto Velhas desenvolvido 
pela prof. Maria Rita, com fornecimento de mudas do viveiro Langsdorff.   O 
objetivo do projeto é de promover ações de recuperação ambiental em áreas 
de preservação permanente no município de Nova União e Taquaraçu de 
Minas, visando o aumento da disponibilidade hídrica para o abastecimento 
dos municípios de Nova União, Taquaraçu de Minas, Taquaraçu de Baixo e 
Santa Luzia. Visando a promoção de ações de recuperação de todas as 
APP´s localizadas no município de Nova União e com o perfil de produtor 
rural solicitado ao edital, estão previstas atividades voltadas à mobilização, 
cercamento, plantio, manutenção e monitoramento. Além das atividades 
executivas espera-se criar uma rede de proteção ambiental voltada aos 
mananciais da bacia. Através da realização de diversas parcerias realizadas 
entre a prefeitura, o subcomitê da bacia do Rio Taquaraçu e o Comitê do Rio 
das Velhas, acredita que a fase mais importante do projeto é a sensibilização 
e a mobilização dos proprietários e das comunidades que receberão as 
ações executivas do projeto. Entende-se que as comunidades uma vez 
mobilizadas e conscientizadas quanto às temáticas ambientais e de proteção 
das águas, elas se intitularão da proteção das APP´s no decorrer de toda sua 
vida. Como área de abrangência direta do projeto, mapeamos as 
comunidades do município de Nova União no qual dependem de mananciais 
rurais para todo o abastecimento doméstico e comercial, além de uma região 
pertencente ao município de Taquaraçu de Minas. Ao todo serão trabalhados 
dois municípios pertencentes à Bacia do Taquaraçu e treze regiões ou 
distritos rurais, sendo eles: Nova União: Manancial de abastecimento de toda 
a área urbana localizado na região do Papagaio, distrito de Altamira de Cima, 
Altamira de baixo, Carmo da União, Baú, Nova esperança, Nova Aparecida, 
alem da região do monte Horeb, região do Quibungo, região da Limeira, 
região do Bernardo, região dos Lopes. - Taquaraçu de Minas: Região 
denominada como Serra do SETE. Ressalta-se que os distritos de Altamira 
de Cima, Altamira, baú e a região da Contagem em Nova União e o a região 
do Sete em Taquaraçu de Minas pertencem a APA MORRO da Pedreira. 
Visando uma comunicação direta com as comunidades estão previstos 
quatro encontros iniciais onde todas as informações balizadoras do projeto 
serão passadas a comunidade contemplada pelo projeto. Além desses 
quatro encontros serão realizadas visitas domiciliares as propriedades rurais 
que não tenham comparecido as reuniões, principalmente no caso das 
nascentes que promovam abastecimentos dos distritos ou núcleos rurais. 
Nos quatro encontros e nas visitas domiciliares será realizado o 
preenchimento dos termos de compromisso com os proprietários que farão 

 
 



parte do projeto. Como ferramenta de ajuda e difusão de informações será 
criada uma cartilha informativa e também um cartaz de divulgação. A cartilha 
terá caráter informativo voltado às leis ambientais vigentes, informações 
sobre o inicio do projeto de recuperação das nascentes do município, 
telefones de contato da equipe de mobilização e possíveis estratégias de 
conservação do solo. Está prevista uma tiragem inicial de 3.000 unidades de 
cartilhas em A4 com uma dobra, papel couche colorido, uma dobra. Os 
cartazes terão o foco de mobilização e divulgação do projeto no qual as 
informações serão voltadas ao perfil dos produtores que poderão ser 
atendidos, datas e locais dos encontros. Os cartazes serão fixados em 
órgãos públicos, instituições de ensino, pontos comerciais e nos postos de 
saúde. Estima-se a necessidade de 200 peças em A3 colorido em papel 
couche. Ressalta-se que temos no município de Nova União, dois 
assentamento do Movimento dos sem terra (MST) no qual se encontra 
aproximadamente 70 famílias. No ano de 2014 muitas nascentes secaram ou 
reduziram drasticamente a disponibilidade hídrica. O Projeto prevê adesão 
maciça dos produtores rurais da região tendo em vista uma lista de espera já 
existente com o subcomitê da bacia do Rio Taquaraçu e os mobilizadores 
locais e também pela a grande demonstração de interesse das comunidades 
que já foram atendidas pelos outros projetos que já foram implantados aqui. 
Pelo fato do município ter passado por uma grande crise hídrica no ano de 
2014 a população já teve uma mobilização espontânea. O diferencial deste 
projeto é de organizar e capacitar as prefeituras para implantar o serviço de 
pagamentos por serviços ambientais aos produtores rurais e o 
cadastramento rural ambiental de todas as propriedades do projeto. O 
projeto é uma proposta de continuidade das ações já desenvolvidas na 
bacia. Temos ate amanha dia 16/11 para cadastrar o projeto. Encera reunião 
e agradece a presença de todos. 

  
 

 

6.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 Pautar na próxima reunião ordinária do SCBH Rio Taquaraçu, apresentação 
dos 3 municípios dos procedimentos de licenciamentos na esfera municipal. 
Sr. José Luís enviará proposta do ofício ARSAE para adequação do 
subcomitê. 

 

Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

 

 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH NASCENTES 

  



    

____________________________________________________________________________ 

SCBH Nascentes 

Ouro Preto e Itabirito 

 

SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício N° 15/2015 – SCBH Nascentes 
 

   Ouro Preto, 27 de novembro de 2015. 
 

 
Ref.: 13° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para a 13° 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 04 de dezembro de 2015 (sexta-feira), na 

Fundação Gorceix (Auditório Israel Pinheiro), localizada na Rua Carlos Walter Marinho 

Campos, n° 57, Vila Itacolomy - Ouro Preto/ Minas Gerais, com início às 09h. 

 
Pauta: 
 
09h00 às 09h10 – Recepção dos(as) Conselheiros(as) e Convidados(as) / Café; 

09h10 às 09h20 – Discussão e aprovação da ata: 02/10/2015 (em anexo); 

09h20 às 09h40 – Informes:  

 Seminário Alto Rio das Velhas – A cultura da escassez; 

 Plano de Manejo Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas; 

 87° Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas; 

09h40 às 10h40 – Expedição do Projeto Manuelzão na Bacia Hidrográfica do Rio Doce e 

Câmara Técnica de Outorga e Cobrança do CBH Rio das Velhas: o caso de Mariana; 

10h40 às 11h10 – "Germinação e estabelecimento de gramíneas nativas do Quadrilátero 

Ferrífero em substratos de áreas degradadas" - Maurilio Figueiredo. Biólogo, M.Sc. em 

Recursos Naturais. UFOP; 

11h10 às 11h40 – Espécies nativas com potencial de uso em técnicas de bioengenharia para 

recuperação de matas ciliares. Maria Cristina T. Braga Messias, Professora DEBIO - UFOP;  

11h40 às 12h00 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br ou jeam.alcantara@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 











                                                                                                                                               
Objeto: 13° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 

Reunião N°: 010/2015 Próxima reunião: 001/2016 

Data: 04/12/2015 Data: 05/02/2016 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Fundação Gorceix Local: Fundação Gorceix 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ronald de Carvalho Guerra Titular Associação Quadrilátero das Águas 

Jurandir José dos Santos Suplente ONG Brigada 1 

Heloísa Cristina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Maria Aparecida de Souza Suplente COPASA 

Fabíola de Pena Forte Nonato Titular Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Rayssa G. de Souza  Suplente Jaguar Mining 

Alberto Vieira de Melo Matos Titular Instituto Estadual de Florestas 

Nadja Murta Apolinário  Suplente SEMMA – Ouro Preto 

Viviane das Graças Rodrigues Pires – 
Representado por Dalila Caetano 

Titular SEMAE – Ouro Preto 

Maurílio Assis Figueiredo Convidado UFOP  

Elza Maria Pinto Coelho Convidada Associação Comunitária Engenho D’água 

Teresa Cristina Guerra  Convidada Associação Comunitária Engenho D’água 

Walter F. de Ávila Jr Convidado UFOP 

Helaine de Marcelo Faria Convidada Prefeitura Municipal de Itabirito 

Andreza R. Oliveira Convidada SEMAM Itabirito 

Maria Cristina Messias Convidada UFOP/DEBIO 

Jeam Marcel Convidado Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular APAOP 

Carlos Eduardo da Silva Suplente Rodol 

Edenir Ubaldo Monteiro Titular Fundação Aleijadinho 

Vander Luiz de Paula Suplente Santo Antônio do Leite 

José Luiz Esteves dos Santos Suplente Sindicato Rural de Itabirito 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes justificadas: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Marco Antônio Ferreira Pedrosa Titular Fundação Gorceix 

Carlos Lucchi Rocha Suplente Ass. Com. Artesões e Agricultores de Maciel 

Fellipe Ramos Baptista Titular Pedreira Irmãos Machado 

Penha Aparecida Vicente Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Francisco de Assis G. da Silva Titular Câmara Municipal de Ouro Preto 

Júlia Cecília Martins Braga Suplente Instituto Estadual de Florestas 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

Registro de Reunião – SCBH Nascentes 



 Pauta: 

1. Discussão e aprovação da ata: 02/10/2015 (em anexo); 

2. Informes: 

 Seminário Alto Rio das Velhas – A cultura da escassez; 

 Plano de Manejo Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas; 

 87° Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas; 

3. Expedição do Projeto Manuelzão na Bacia Hidrográfica do Rio Doce e Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do CBH Rio das Velhas: o caso de Mariana; 

4. Germinação e estabelecimento de gramíneas nativas do Quadrilátero Ferrífero em substratos de 

áreas degradadas" - Maurilio Figueiredo. Biólogo, M.Sc. em Recursos Naturais. UFOP; 

5. Espécies nativas com potencial de uso em técnicas de bioengenharia para recuperação de 

matas ciliares. Maria Cristina T. Braga Messias, Professora DEBIO - UFOP;  

6. Discussões, encaminhamentos, outros.    

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Aprovação da ata - Reunião realizada em 02/10/15 

 
00:00:00 – 00:00:45 
 

Ronald Guerra inicia agradecendo a presença de 

todos. Documento aprovado sem alterações 
X X 

2. Informes 

00:00:45 – 00:33:44 

Seminário Alto Rio das Velhas – A cultura da 

escassez: Ronald Guerra inicia informando sobre 

a reunião da diretoria ampliada, onde estabeleceu-

se um grupo de gestão integrada de 

monitoramento de vazão do alto Rio das Velhas. 

Com relação ao Seminário, Guerra avalia que foi 

muito produtivo e com discussões em alto nível, 

cumprindo o seu papel. Guerra chama a atenção 

sobre a mobilização para o seminário, houve muito 

trabalho e pouca participação dos Subcomitês, 

inclusive do Nascentes. Ronald Guerra informa 

que a principal discussão foi com relação à 

questão da mineração e seus impactos no meio 

ambiente e nas águas. Afirma que o setor discutiu 

amplamente de forma técnica, entretanto, em 

alguns momentos o setor reagiu de forma muito 

forte. Explica que gostaria que a Vale fizesse parte 

da composição do SCBH Nascentes, uma vez que 

parte da ferrovia Vitória/Minas está inserida dentro 

do território do alto Rio das Velhas. Afirma que 

estão ocorrendo denúncias sobre o aumento da 

turbidez em córregos da região de Santo Antônio 

do Leite, há especulações que alguns materiais 

lançados, são proveniente das obras de 

recuperação das estruturas da ferrovia. Afirma que 

a equipe de mobilização está tentando o contato 

com Henrique Lobo, responsável pelo 

empreendimento para realizar uma apresentação. 

Ronald Guerra destaca os posicionamentos e as 

 
x 

 
 
x 
 



reações do setor minerário sobre os 

questionamentos e cumprimento dos 

procedimentos de controle ambiental e segurança, 

após o acidente em Bento Rodrigues, esta 

confiança ruiu perante à sociedade.  

Plano de Manejo Parque Natural Municipal 

Cachoeira das Andorinhas: Ronald Guerra 

informa que foram realizadas as correções finais 

no TDR do plano de manejo do parque, a ABG 

realizou uma apresentação para os coordenadores 

do Subcomitê, onde foi aprovado e finalizado. 

Infoma que o edital será aberto para licitação e que 

no dia 12 de Dezembro haverá um ato 

convocatório para empresas interessadas em 

realizar uma visita técnica no Parque da Cachoeira 

das Andorinhas. 

X X 

87° Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas: 

Fernanda Oliveira informa que a plenária ocorrerá 

no dia 16 de Dezembro no auditório da FAEMG, 

cita as pautas que serão discutidas. Afirma que 

será enviada convocação para o conhecimento dos 

conselheiros. Ronald Guerra pede para que 

Alberto Matos e Nadja Apolinário represente o 

Subcomitê Nascentes na plenária. Alberto Matos e 

Nadja Apolinário afirmam que é necessário o CBH 

Rio das Velhas enviar um ofício com a solicitação 

para seus superiores. 

Encaminhar Ofício 
solicitando a 

participação de Alberto 
Matos e Nadja 

Apolinário como 
representantes do 

SCBH Nascentes na 
plenária do CBH Rio das 

Velhas para os seus 
superiores 

 
Equipe de Mobilização 
CBH Rio das Velhas 

 
 

3. Expedição do Projeto Manuelzão na Bacia Hidrográfica do Rio Doce e Câmara Técnica de Outorga e Cobrança do CBH Rio 

das Velhas: o caso de Mariana; 

00:33:45 – 01:25:18 

Ronald Guerra inicia explicando sobre a 

expedição, onde participaram: coordenador do 

Projeto Manuelzão, professores e doutorandos 

especialistas da UFMG, alguns integrantes da 

equipe de mobilização do CBH Rio das Velhas e a 

Rede Globo de Televisão. Fernanda Oliveira 

realiza uma apresentação explicando um pouco da 

história da empresa Samarco, que possui como 

composição acionária as Empresas BHP Billiton e 

Vale, que estão entre as maiores do mundo. 

Apresenta a localização das barragens de rejeitos 

e a estrutura da planta industrial da empresa, 

assim como as bacias do Piranga e do Carmo que 

formam o rio Doce, principal afetado. Oliveira 

explica como ocorreu o acidente, as causas ainda 

estão sendo apuradas, porém, diversas hipóteses 

estão sendo discutidas. Fernada Oliveira apresenta 

diversas fotos realizadas na expedição, com 

  



destaque para a barragem de candongas com 

grande acúmulo de sedimentos e material lenhoso, 

além do município de Barra Longa, bastante 

afetado pela inundação e deposição de material, 

principalmente nas ruas e casas de moradores que 

perderam os seus bens. Fernanda Oliveira explica 

que diante dos fatos apresentados, o Comitê do 

Rio das Velhas através de seu Presidente Marcus 

Vinícius Polignano convocou uma reunião ordinária 

da CTOC (Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança), para discutir a situação das barragens 

de rejeitos dentro da bacia do Rio das Velhas, para 

esta reunião, foi convidado a FEAM, um dos 

órgãos responsáveis pela gestão das barragens, 

porém, seus representantes não puderam 

participar, entretanto, o órgão encaminhou uma 

lista contendo todas as barragens dentro da bacia 

do Rio das Velhas, verificou-se que a grande 

maioria dos barramentos encontram-se no alto Rio 

das Velhas. Fernanda Oliveira afirma que na 

região citada estão instaladas 80 barragens, sendo 

que 14 estão com a auditoria não concluída e sua 

estabilidade não garantida por falta de dados e 

informação técnica. Ronald Guerra informa que 

são 46 barragens de classe 3, classificadas como 

de maior risco. Fernanda Oliveira informa que 

nesta reunião a Copasa demonstrou preocupação 

com a barragem de rejeitos da Mundo Mineração, 

uma mineração de ouro que fica no município de 

Rio Acima. Explica que a empresa abandonou o 

empreendimento, não passando pelo processo de 

descomissionamento, a planta está fechada e com 

a fiscalização precária. O empreendimento 

encontra-se à montante da captação de Bela 

Fama, podendo afetar o abastecimento da RMBH. 

Além desta, Oliveira destaca que o presidente do 

CBH Rio das Velhas recebeu denúncias sobre a 

barragem da Herculano Mineração, que sofreu um 

acidente em Setembro de 2014 e ainda continua 

depositando sedimentos nos cursos d’água em 

Itabirito. Como encaminhamento definiu-se que a 

CTOC elabore um ofício em nome do CBH Rio das 

Velhas, solicitando informações dos órgãos 

reponsáveis pela fiscalização e do Ministério 

Público.  

4. Germinação e estabelecimento de gramíneas nativas do Quadrilátero Ferrífero em substratos de áreas degradadas" - 



Maurilio Figueiredo. Biólogo, M.Sc. em Recursos Naturais. UFOP; 

01:25:19 – 01:55:13 

Maurílio Figueiredo apresenta alguns projetos de 

seu desenvolvimento para recuperação de áreas 

degradadas. Realiza uma explicação sobre as 

espécies gramíneas e o processo de competição 

ou eliminação das espécies exóticas em 

detrimento  das espécies nativas. Figueiredo 

Afirma que os processos citados ocorrem devido à 

pouca utilização das espécies nativas, existe muito 

conhecimento teórico e pouco prático. Explica que 

seu trabalho consiste na pesquisa e aplicação de 

espécies nativas que são mais eficientes para 

recuperação de áreas degradadas. Maurílio 

Figueiredo apresenta os experimentos realizados e 

os resultados obtidos, algumas espécies nativas se 

mostraram bastante eficiente no que tange à 

germinação, desenvolvimento e sobrevivência, 

sendo propícias para  recuperação de áreas 

degradadas.  

  

5. Espécies nativas com potencial de uso em técnicas de bioengenharia para recuperação de matas ciliares. Maria Cristina T. 

Braga Messias, Professora DEBIO - UFOP;  

01:55:14 – 02:47:54 

Maria Cristina Messias apresenta o projeto de 

mestrado de uma co-orientanda que realizou uma 

pesquisa sobre espécies nativas que possuem um 

grande potencial para recuperação de matas 

ciliares. Afirma que atualmente utiliza-se em muitos 

casos a prática de recuperação de áreas 

degradadas utilizando-se espécies exóticas, que 

em muitos casos são bastante invasoras, trazendo 

um desequilíbrio às espécies nativas. Messias 

explica a técnica de bioengenharia consiste  na 

utilização de produtos orgânicos associados aos 

biológicos. Explica que para utilização desta 

técnica, são necessárias diversas condições para o 

seu desenvolvimento, como: disponibilidade no 

ambiente e capacidade de suportar às condições 

fisícas características da região. Afirma que foram 

selecionadas 75 espécies com maior capacidade 

biotécnica, as mesmas foram transportadas para 

um herbário onde foram realizados diversos testes 

de enraizamento e brotação aérea. Messias 

explica que os testes foram realizados na estação 

chuvosa e na seca para avaliar quais espécies 

possuem melhor comportamento, como resultado, 

algumas se desenvolvem melhor no período 

chuvoso, outras no período seco. Messias 

  



apresenta as cinco espécies selecionadas que 

obtiveram melhor resultado e potencial para 

recuperação de áreas degradadas em mata ciliar. 

Afirma que desta forma é possível realizar projetos 

e soluções em recuperação de matas ciliares sem 

utilização de espécies exóticas. Ronald Guerra 

chama a atenção sobre a melhor utilização dessas 

espécies na recuperação de áreas degradadas, na 

maioria dos casos investe-se muito em espécies 

exóticas. 

6. Discussões, encaminhamentos, outros 

- Ao final da reunião, Ronad Guerra agradece a presença dos representantes da comunidade de Engenho D’Água. Chama a 

atenção para questão sobre abandono do projeto com recurso do FHIDRO de recuperação da área do córrego das 
Camarinhas, com viveiro e laboratório para comunidade que realizava extração de Quartizito.  
- Ronald Guerra sugere a elaboração de um ofício em nome do comitê do Rio das Velhas para o Ministério Público realizar uma 
avaliação da situação. 
- Alberto Matos informa sobre a situação da implantação de uma correia transportadora da mina de Capanema. Explica que o 
IEFnão deu anuência para o projeto em função da falta de informações e estudos de impacto na APA das Andorinhas. 

 

Responsável pelo registro:  Jeam Marcel – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 
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SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício Nº 21/2015 Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 16 de novembro de 2015. 

 

Ref.: 11ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 20 de novembro de 2015 (sexta-feira), na 

UAITEC de Várzea da Palma, localizada à Av. Dr. Antônio Gomes Pinto Coelho, n°1414, 

centro, Várzea da Palma, com início às 13h30. 

 

Pauta: 
 

1- 13h30:Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2- 14h00:Trabalho de Campo para cercamento de nascentes na zona rural de Várzea 

da Palma – Élio Domingos/Equipe de Mobilização e Jacqueson Azevedo/Prefeitura 

de VZP; 

3- 14h30:Seminário Águas da Serra do Cabral – percepção dos conselheiros e 

encaminhamentos; 

4- 15h00:Barraginhas da EMBRAPA e visita ao município – Coordenador Geral 

Jacqueson Azevedo/Prefeitura de VZP; 

5- 15h30:Projetos hidroambientais aprovados na 86ª Plenária CBH Rio das Velhas; 

6- 16h00:Início da piracema 2015 e auxílio ao pescador – Conselheira Zélia 

Viana/CONDEBAG; 

7- 16h30: Informes e encaminhamentos finais. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços 

eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

 
Jacqueson Azevedo Souza  

Coordenador do Subcomitê Guaicuí 



                                         
                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: 11ª Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 

Reunião n° 010/2015 Próxima reunião: 011/2015 

Data: 20/11/2015 Data: 18/12/15 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: UAITEC – Várzea da 
Palma  

Local: UAITEC – Várzea da Palma  

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Márcia Soares Oliveira Suplente Emater Lassance 

Marilson Dalla Bernardina Titular  Emater Várzea da Palma 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Warley Romem Titular Copasa 

Jacqueson Azevedo Souza Titular Pref. Várzea da Palma 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Geraldo Borges Sampaio Convidado Sindicado Produtor Rural de Lassance  

Carolina De Castro Oliveira  Convidada  Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Júlio Sérgio Rabelo Suplente Instituto Guaicuy/Projeto Manuelzão 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Marco Antônio Silva  Suplente CMDRS Lassance 

João Geraldo Ferreira Santos Suplente  IEF 

Margaret Assis Suplente Mantiqueira Agron 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Várzea da Palma 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Moises Neto Suplente Sec. Cultura 

Eustáquio Pinheiro da Silva Suplente Sind. Trabalhador Rural de Lassance 

 
 



Pauta: 1-  Recepção dos Conselheiros/Convidados;  
 
2- Trabalho de Campo para cercamento de nascentes na zona rural de Várzea da Palma – Élio 
Domingos/Equipe de Mobilização e Jacqueson Azevedo/Prefeitura de VZP;  

3-  Seminário Águas da Serra do Cabral – percepção dos conselheiros e encaminhamentos;  

4-  Barraginhas da EMBRAPA e visita ao município – Coordenador Geral Jacqueson 
Azevedo/Prefeitura de VZP;  

5-  Projetos hidroambientais aprovados na 86ª Plenária CBH Rio das Velhas;  

6-  Início da piracema 2015 e auxílio ao pescador – Conselheira Zélia Viana/CONDEBAG;  

7-  Informes e encaminhamentos finais.  
 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados;  

 Jacqueson Azevedo – Coordenador Geral SCBH 
Guacuí, promove as boas vindas aos 
conselheiros e convidados e, assim, inicia a 
reunião.  

 

X 

 

X 

2- Trabalho de Campo para cercamento de nascentes na zona rural de Várzea da 
Palma – Élio Domingos/Equipe de Mobilização e Jacqueson Azevedo/Prefeitura de 
VZP; 

 

 O coordenador geral Jacqueson Azevedo  

apresenta informações referentes ao Projeto do 

IEF que viabiliza material para cercamento de 

nascentes. Informa que foi realizado uma  visita 

de campo no dia 12 de outubro junto ao 

Mobilizador do CBH Rio Velhas , Élio Domingos. 

Foram visitadas as nascentes do Córrego Caco 

de Louça, veredas na microbacia do córrego 

Bananal e as nascente do mesmo. Informa que 

os municípios contemplados que fazem parte de 

UTE GUACUÍ - Várzea da Palma e Lassance e 

Pirapora terão material para cercamento de pelo 

menos cinco nascentes cada. O município de 

Pirapora, decidiu que irá doar seu material de 

cercamento para outros locais da UTE. Na 

região de Boa Vista há três nascentes para 

serem cercadas. Élio Domingos questiona 

quantas nascentes no total foram visitadas 

somando as diversas visitas ocorridas – a saber, 

com a EMATER, outra com a Equipe de 

Mobilização CBH Velhas e outra com o IEF. 

Jacqueson Azevedo informa que na região de 

Várzea Da Palma foram seis nascentes. Élio 

Domingos pergunta quantas visitas foram feitas, 

Jacqueson Azevedo informa que houve uma 

visita em setembro que foi realizada junto com 

Marilson Dalla representante  da Emater no 

SCBH Guacuí,  em outubro houve outra visita 

com o Élio Domingos – Mobilização CBH Rio das 

 
X 

 
X 



Velhas, e no mês de  novembro foram visitadas 

nascentes junto ao conselheiro João Geraldo 

IEF/Norte. Jacqueson Azevedo informa que na 

região de assentamento em Várzea da Palma 

inicialmente será necessário uma mobilização 

com a comunidade para posteriormente realizar 

o cercamento. Informa que já foi realizado o 

levantamento na região. Élio Domingos informa 

que esse projeto está acontecendo por várias 

mobilizações e reuniões feitas e, que seria 

importante que o subcomitê acompanhasse o 

cercamento das nascentes, quando efetivado. 

3- Seminário Águas da Serra do Cabral – percepção dos conselheiros e encaminhamentos; 

  Élio Domingos – Mobilização CBH Rio das 
Velhas,  informa que foi feito uma compilação 
dos encaminhamentos discutidos com os 
prefeitos na reunião realizada no dia 16 de 
outubro na parte da manhã antes da realização 
do Seminário Águas da Serra do Cabral. Várias 
propostas de parcerias e melhorias foram 
pautadas, incluindo a construção de brigadas de 
incêndio. Marilson Dalla – Emater Várzea da 
Palma informa que em Buenopolis já existe uma 
brigada de incêndio. Élio Domingos sugere que 
seja feita uma rede entre os municípios. Warley 
Romem – Copasa, informa que na Copasa 
existem brigadistas. Warley Romem ressalta que 
a maioria dos usuários não tem outorga para uso 
de água. Informa que a média diária de uso de 
água da Copasa de Várzea da Palma é de 54 
litros por segundo , o que soma algo em torno de 
4 milhões de litros por dia. Jacqueson Azevedo 
informa que na estrutura de licenciamento em 
Minas Gerais a competência pela fiscalização 
ficou somente à cargo da SUPRAM. Warley 
Romem, fala que seria interessante um 
levantamento dos poços artesianos. Élio 
Domingos propõe que seja feito um documento 
coletivo com as informações passadas pelos 
prefeitos e palestrantes. E após a criação do 
documento os conselheiros também devem dar 
suas considerações e palpites e posteriormente 
realizar um pacto entre os municípios. 
  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 

4- Barraginhas da EMBRAPA e visita ao município – Coordenador Geral Jacqueson Azevedo/Prefeitura 
de VZP; 
 
 
 
 

X 

 O coordenador geral - Jacqueson Azevedo, 
informa que fez uma visita á Embrapa Milho e 
Sorgo em Sete Lagoas no dia 26 de outubro, 
para discutir sobre áreas de pastagens. Informa 
que em conversa foi discutido, também, a 
possibilidade de contruções de barraginhas. Foi 
conversado sobre parceria com  Embrapa. 
Jacqueson Azevedo informa que está sendo 

 
 
 
 

X 

 
 
 
 

X 



definindo o local para a construção. Jacqueson 
Azevedo ressalva que irá participar de uma 
reunião em Belo Horizonte no dia 27 de 
novembro com o  Presidente CBH Rio das 
Velhas. Élio Domingos sugere que os 
conselheiros também  participem. Élio Domingos 
recomenda que Jacqueson Azevedo leve essas 
informações na reunião. Marilson  Dalla – 
Embrapa questiona a retirada da demanda de 
Criação da Unidade de Conservação pela CTPC.  

5- Projetos hidroambientais aprovados na 86ª Plenária CBH Rio das Velhas; 
 

 
 

Élio Domingos confirma a relação das demandas 

que foram contempladas. Uma das beneficiadas 

foi a das barraginhas. Élio Domingos, informa 

que dentre os projetos encaminhados o da 

Criação de Unidade de Conservação foi retirado 

de ponto de pauta. Élio Domingos ressalta que o 

projeto aprovado das barraginhas ficou no valor 

de R$ 1.500.000. Os conselheiros presentes na 

reunião questionam o valor, eles afirmam que o 

valor está acima do valor de mercado. A leitura 

da ata foi realizada e aprovada. Marilson 

questiona sobre o documento final discutido no 

Seminário realizado na FETAEMG. Questiona a 

falta de um representante da FETAEMG  no 

subcomitê, Élio Domingos questiona se seria 

interessantes os mesmos estarem presentes. 

 
X 

 
X 

  6-  Início da piracema 2015 e auxílio ao pescador – Conselheira Zélia Viana/CONDEBAG;  

X Ponto de pauta retirado da ordem do dia X 
 

X 

 Encaminhamentos finais.  

- Marilson solicia que volte o ponto de pauta na reunião da CTPC sobre a demanda referênte a Criação da 
Unidade de Conservação na região do acentamento do Corrente.  
- Jacqueson Azevedo questionará o valor das barraginhas na reunião com a Presidência do CBH Rio das 
Velhas. 
- Convidar Jacqueson Azevedo para participar da reunião do dia 27 de Novembro.  

Responsável 
pelo Registro: 

 
Carolina de Castro Oliveira  – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Pauta: 1-  Recepção dos Conselheiros/Convidados;  
 
2- Trabalho de Campo para cercamento de nascentes na zona rural de Várzea da Palma – Élio 
Domingos/Equipe de Mobilização e Jacqueson Azevedo/Prefeitura de VZP;  

3-  Seminário Águas da Serra do Cabral – percepção dos conselheiros e encaminhamentos;  

4-  Barraginhas da EMBRAPA e visita ao município – Coordenador Geral Jacqueson 
Azevedo/Prefeitura de VZP;  

5-  Projetos hidroambientais aprovados na 86ª Plenária CBH Rio das Velhas;  

6-  Início da piracema 2015 e auxílio ao pescador – Conselheira Zélia Viana/CONDEBAG;  

7-  Informes e encaminhamentos finais.  
 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados;  

 Jacqueson Azevedo – Coordenador Geral SCBH 
Guacuí, promove as boas vindas aos 
conselheiros e convidados e, assim, inicia a 
reunião.  

 

X 

 

X 

2- Trabalho de Campo para cercamento de nascentes na zona rural de Várzea da 
Palma – Élio Domingos/Equipe de Mobilização e Jacqueson Azevedo/Prefeitura de 
VZP; 

 

 O coordenador geral Jacqueson Azevedo  
apresenta informações referentes ao Projeto do 
IEF que viabiliza material para cercamento de 
nascentes. Informa que foi realizado uma  visita 
de campo no dia 12 de outubro junto ao 
Mobilizador do CBH Rio Velhas , Élio Domingos. 
Foram visitadas as nascentes do Córrego Caco 
de Louça, veredas na microbacia do córrego 
Bananal e as nascente do mesmo. Informa que 
os municípios contemplados que fazem parte de 
UTE GUACUÍ - Várzea da Palma e Lassance e 
Pirapora terão material para cercamento de pelo 
menos cinco nascentes cada. O município de 
Pirapora, decidiu que irá doar seu material de 
cercamento para outros locais da UTE. Na 
região de Boa Vista há três nascentes para 
serem cercadas. Élio Domingos questiona 
quantas nascentes no total foram visitadas 
somando as diversas visitas ocorridas – a saber, 
com a EMATER, outra com a Equipe de 
Mobilização CBH Velhas e outra com o IEF. 
Jacqueson Azevedo informa que na região de 
Várzea Da Palma foram seis nascentes. Élio 
Domingos pergunta quantas visitas foram feitas, 
Jacqueson Azevedo informa que houve uma 
visita em setembro que foi realizada junto com 
Marilson Dalla representante  da Emater no 
SCBH Guacuí,  em outubro houve outra visita 
com o Élio Domingos – Mobilização CBH Rio das 

 
X 

 
X 



Velhas, e no mês de  novembro foram visitadas 
nascentes junto ao conselheiro João Geraldo 
IEF/Norte. Jacqueson Azevedo informa que na 
região de assentamento em Várzea da Palma 
inicialmente será necessário uma mobilização 
com a comunidade para posteriormente realizar 
o cercamento. Informa que já foi realizado o 
levantamento na região. Élio Domingos informa 
que esse projeto está acontecendo por várias 
mobilizações e reuniões feitas e, que seria 
importante que o subcomitê acompanhasse o 
cercamento das nascentes, quando efetivado. 

3- Seminário Águas da Serra do Cabral – percepção dos conselheiros e encaminhamentos; 
  Élio Domingos – Mobilização CBH Rio das 

Velhas,  informa que foi feito uma compilação 
dos encaminhamentos discutidos com os 
prefeitos na reunião realizada no dia 16 de 
outubro na parte da manhã antes da realização 
do Seminário Águas da Serra do Cabral. Várias 
propostas de parcerias e melhorias foram 
pautadas, incluindo a construção de brigadas de 
incêndio. Marilson Dalla – Emater Várzea da 
Palma informa que em Buenopolis já existe uma 
brigada de incêndio. Élio Domingos sugere que 
seja feita uma rede entre os municípios. Warley 
Romem – Copasa, informa que na Copasa 
existem brigadistas. Warley Romem ressalta que 
a maioria dos usuários não tem outorga para uso 
de água. Informa que a média diária de uso de 
água da Copasa de Várzea da Palma é de 54 
litros por segundo , o que soma algo em torno de 
4 milhões de litros por dia. Jacqueson Azevedo 
informa que na estrutura de licenciamento em 
Minas Gerais a competência pela fiscalização 
ficou somente à cargo da SUPRAM. Warley 
Romem, fala que seria interessante um 
levantamento dos poços artesianos. Élio 
Domingos propõe que seja feito um documento 
coletivo com as informações passadas pelos 
prefeitos e palestrantes. E após a criação do 
documento os conselheiros também devem dar 
suas considerações e palpites e posteriormente 
realizar um pacto entre os municípios. 
  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 

4- Barraginhas da EMBRAPA e visita ao município – Coordenador Geral Jacqueson Azevedo/Prefeitura 
de VZP; 
 
 
 
 

X 

 O coordenador geral - Jacqueson Azevedo, 
informa que fez uma visita á Embrapa Milho e 
Sorgo em Sete Lagoas no dia 26 de outubro, 
para discutir sobre áreas de pastagens. Informa 
que em conversa foi discutido, também, a 
possibilidade de contruções de barraginhas. Foi 
conversado sobre parceria com  Embrapa. 
Jacqueson Azevedo informa que está sendo 

 
 
 
 

X 

 
 
 
 

X 



definindo o local para a construção. Jacqueson 
Azevedo ressalva que irá participar de uma 
reunião em Belo Horizonte no dia 27 de 
novembro com o  Presidente CBH Rio das 
Velhas. Élio Domingos sugere que os 
conselheiros também  participem. Élio Domingos 
recomenda que Jacqueson Azevedo leve essas 
informações na reunião. Marilson  Dalla – 
Embrapa questiona a retirada da demanda de 
Criação da Unidade de Conservação pela CTPC.  

5- Projetos hidroambientais aprovados na 86ª Plenária CBH Rio das Velhas; 
 

 
 

Élio Domingos confirma a relação das demandas 
que foram contempladas. Uma das beneficiadas 
foi a das barraginhas. Élio Domingos, informa 
que dentre os projetos encaminhados o da 
Criação de Unidade de Conservação foi retirado 
de ponto de pauta. Élio Domingos ressalta que o 
projeto aprovado das barraginhas ficou no valor 
de R$ 1.500.000. Os conselheiros presentes na 
reunião questionam o valor, eles afirmam que o 
valor está acima do valor de mercado. A leitura 
da ata foi realizada e aprovada. Marilson 
questiona sobre o documento final discutido no 
Seminário realizado na FETAEMG. Questiona a 
falta de um representante da FETAEMG  no 
subcomitê, Élio Domingos questiona se seria 
interessantes os mesmos estarem presentes. 

 
X 

 
X 

  6-  Início da piracema 2015 e auxílio ao pescador – Conselheira Zélia Viana/CONDEBAG;  

X Ponto de pauta retirado da ordem do dia X 
 

X 

 Encaminhamentos finais.  
- Marilson solicia que volte o ponto de pauta na reunião da CTPC sobre a demanda referênte a Criação da 
Unidade de Conservação na região do acentamento do Corrente.  
- Jacqueson Azevedo questionará o valor das barraginhas na reunião com a Presidência do CBH Rio das 
Velhas. 
- Convidar Jacqueson Azevedo para participar da reunião do dia 27 de Novembro.  
Responsável 
pelo Registro: 

 
Carolina de Castro Oliveira  – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 



 

 
SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício Nº 23/2015 Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 15 de dezembro de 2015. 

 

Ref.: Mudança de local e data da 12ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
 
 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 18 de dezembro de 2015 (sexta-feira), na 

UAITEC de Várzea da Palma, localizada à Av. Dr. Antônio Gomes Pinto Coelho, n°1414, 

centro, Várzea da Palma, com início às 13h30. 

 

 

Pauta: 

 

1- 13h30: Recepção dos Conselheiros/Convidados aprovação da ata da reunião ordinária de 

20/11/15; 

2- 14h00: Informes: 

- Reunião entre coordenação SCBH Guaicuí e Diretoria de Áreas Protegidas do IEF – 

Jacqueson Azevedo/coordenador geral; 

- Reunião entre Presidência do CBH Rio das Velhas, coordenador SCBH Guaicuí e 

Conselheiros de Lassance – Jacqueson Azevedo/coordenador geral; 

- Projeto Hidroambiental de Construção de Barraginhas – Jacqueson Azevedo/coordenador 

geral; 

- Outros informes – Conselheiros. 

3- 15h00: Definição das sub-bacias prioritárias para execução do Projeto Hidroambiental. 

4- 15h40: Apresentação/aprovação calendário SCBH Guacuí para 2016 – Élio Domingos/Equipe 

de Mobilização CBH Velhas e Conselheiros SCH Guaicuí. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços 

eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

 



Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 



                                         
                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: 10ª Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 

Reunião n° 010/2015 Próxima reunião: 011/2015 

Data: 20/11/2015 Data: 18/12/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: UAITEC– Várzea da 
Palma 

Local: UAITEC – Várzea da Palma 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Márcia Soares Oliveira Suplente Emater Lassance 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Júlio Sérgio Rabelo Suplente Instituto Guaicuy/Projeto Manuelzão 

Marilson Dalla Bernardina Titular  Emater Várzea da Palma 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Marco Antônio Silva  Suplente CMDRS Lassance 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Eustáquio Pinheiro da Silva Suplente Sind. Trabalhador Rural de Lassance 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Warley Romem Titular Copasa 

Jacqueson Azevedo Souza Titular Pref. Várzea da Palma 

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Carolina De Castro Oliveira  Convidada  Mobilização CBH Rio das Velhas 

   

   

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Moises Neto Suplente Sec. Cultura 

João Geraldo Ferreira Santos Suplente  IEF 

Margaret Assis Suplente Mantiqueira Agron 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Várzea da Palma 

 
 



Pauta: 1. Recepção dos Conselheiros/Convidados aprovação da ata da reunião ordinária de 
20/11/15; 

2. Informes; 
3. Definição das sub-bacias prioritárias para execução do Projeto Hidroambiental; 
4. Apresentação/aprovação calendário SCBH Guacuí para 2016 – Élio Domingos/Equipe 

de Mobilização CBH Velhas e Conselheiros SCH Guaicuí. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados, aprovação da ata da reunião ordinária 

de 20/11/15 

 

 O coordenador geral Jacqueson Azevedo, da as 
boas vidas aos conselheiros e convidados. Élio 
Domingos – Equipe de Mobilização CBH Velhas, 
se apresenta e realiza a leitura da ATA da última 
reunião ordinária do dia 20/11/15. Ápos 
considerações realizadas pelos conselheiros a 
ATA é aprovada. 

 

 

X 

 

 

X 

2- Informes  

 Jacqueson Azevedo, altera o ponto de pauta e 
antecede o assunto sobre às: Definição das sub-
bacias prioritárias para execução do Projeto 
Hidroambiental.  
Jacqueson Azevedo, informa sobre a reunião 
realizada com o diretor do CBH Rio das Velhas, 
no dia 27/11/2015 referente a aprovação dos 
Projetos Hidroambientais eviados pelo 
subcomitê. Jacqueson relata que, em conversa 
com o Diretor do CBH Rio das Velhas 
Polignano,a 2° demanda enviada pelo 
subcomitê, que é referente a construção de 
barraginhas em zona rural, fosse dividida entre 
os municípios de Várzea da Palma e Lassance. 
Jacqueson também informa que de acordo com 
o orçamento realizado o valor total previsto para 
a execução do projeto ficaria em tordo de 
1.500.000.00, e que ultrapassaria o valor  
destinado pelo edital. Na reunião os conselheiros 
levaram um documento enviado pela prefeitura 
do município de Lassance, informando que irá 
disponibilizar o maquinário para a contrução das 
barraginhas. A parceria visa minimizar os custos 
e trabalhar e conjunto com a empresa licitada no 
projeto. Jacqueson ressalta que os conselheiros 
de Lassance terám que escolher os locais para 
execução do projeto, ele questionaza se será 
apenas na região do Cutuvelo. 
Eustáquio Pinheiro da Silva - Sind. Trabalhador 
Rural de Lassance, ressalta que será necessário 
um local para os operadores realizar suas 
refeições, dentre outras questões. Élio 
Domingos, solicita a palavra e informa aos 
convidados presentes o que é o Comitê do Rio 
das Velhas, AGB Peixe Vivo e o subcomitê, 
informa também sobre a cobrança pelo uso as 
água. Élio Domingos relata aos conselheiros e 

 
X 

 
X 



convidados como é feito o processo de licitação 
para a escolha da empresa responsável pela 
execução do projeto, e ressalta que a prefeitura 
de Lassance encaminhou um documento 
oficializando o apoio a empresa licitada na 
construçãos das barraginhas. Élio Domingos 
informa que quando escolhida a empresa, o 
subcomitê se reunirá com a mesma. Glenio (?) – 
questiona de onde vem o projeto e a que se 
refere. Élio Domingos informa que será feito um 
termo de referencia, e que assim que estiver 
pronto irá marcar uma reunião com o subcomitê 
para analise.Glenio (?) questiona a divisão das 
barraginhas entre os municípios de Lassance e 
Várzea da Plama.Élio Domingos informa que as 
demandas não foram encaminhadas por 
municípios e sim pelo subcomitê. Élio Domingos 
informa que a demanda prioritária encaminhada 
para AGB Peixe Vivo, era da criação de uma 
Unidade de Conservação, porém a mesma foi 
descartada, e que a segunda opção foi a da 
criação das barraginhas. Os convidados 
presentes do município de Lassance questionam 
a divisão das barraginhas entre os municípios 
sendo que a demanda beneficiaria somente o 
município de Lassance, e questionam também o 
alto valor em que ficou o projeto. Marilson Dalla 
Bernardina – Emater Várzea da Palma, 
questiona quem irá realizar a manutenção das 
barraginhas após a construção das mesmas. 
Eustáquio Pinheiro da Silva solicita a palavraele 
informa que as barraginhas além de conter a 
água serve também para abastecimento e que 
ás 3.000 barraginhas solicitadas na demanda 
podem e devem ser construídas apenas no 
município de Lassance. Marco (?) ressalta a 
extenção domunicipio de Lassance. Júlio Sérgio 
Rabelo Instituto Guacuy, coloca o seu ponto de 
vista em relação a discussão e como 
representante de Lassance, ele é de acordo com 
a divisão das barraginhas entre os municípios. 
Élio Domingos informa que as barraginhas tem 
qe ser feitas dentro do limite da UTE,  e que a 
proposta da reunião é identificar quais são os 
locais prioritários dentro da UTE. Manuel (?) 
solicita a palavra e ressalta que a cabeceira dos 
rios estão no município de Lassance e que 
construindo no município irá consequentemente 
beneficiar os outros locais da bacia. Marilson 
Dalla, argumenta em relação ao questionamento 
dos convidados em relação a construção das 
barraginhas apenas no município de Lassance.  

3- Definição das sub-bacias prioritárias para execução do Projeto Hidroambiental; 
 



  Ponto de pauta n° 2 – Informes. 
 
Élio Domingos, informa sobre o Plano Diretor do 
CBH Rio das Velhas e sobre o produto do 
subcomitê Caste. 
Jacqueson Azevedo informa que foi ao Instituto 
Estadual de Florestas em Belo Horizote para 
siscutir a possibilidade da criação da Unidade de 
Conservação. Élio Domingos questiona como 
está o andamento e execução do cercamento 
das nascentes que irá ser realizado pelo IEF, 
regional norte. Márcia Soares Oliveira – Emates 
Lassance, informa que o IEF esteve  em 
Lassance para conferir os locais onde deve ser 
realizado o cercamento.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 

 Encaminhamentos finais.  

 

Responsável 
pelo Registro: 

 
Carolina de Castro Oliveira – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 









                                         
                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: 10ª Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 
 

Reunião n° 010/2015 Próxima reunião: 011/2015 

Data: 20/11/2015 Data: 18/12/2015 
Horário: 13h30 Horário 13h30 
Local: UAITEC– Várzea da 

Palma 
Local: UAITEC – Várzea da Palma 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Márcia Soares Oliveira Suplente Emater Lassance 
Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 
Júlio Sérgio Rabelo Suplente Instituto Guaicuy/Projeto Manuelzão 
Marilson Dalla Bernardina Titular  Emater Várzea da Palma 
Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 
Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 
Marco Antônio Silva  Suplente CMDRS Lassance 
Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 
Eustáquio Pinheiro da Silva Suplente Sind. Trabalhador Rural de Lassance 
Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 
Warley Romem Titular Copasa 
Jacqueson Azevedo Souza Titular Pref. Várzea da Palma 
Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 
Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 
Carolina De Castro Oliveira  Convidada  Mobilização CBH Rio das Velhas 
   
   
Entidades Ausentes 
Nomes:   
Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 
Moises Neto Suplente Sec. Cultura 
João Geraldo Ferreira Santos Suplente  IEF 
Margaret Assis Suplente Mantiqueira Agron 
Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 
Washington Lemos Ramos   Titular IEF 
Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 
Gaspar Santos Titular CMDRS 
Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 
Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Várzea da Palma 
 
 



Pauta: 1. Recepção dos Conselheiros/Convidados aprovação da ata da reunião ordinária de 
20/11/15; 

2. Informes; 
3. Definição das sub-bacias prioritárias para execução do Projeto Hidroambiental; 
4. Apresentação/aprovação calendário SCBH Guacuí para 2016 – Élio Domingos/Equipe 

de Mobilização CBH Velhas e Conselheiros SCH Guaicuí. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados, aprovação da ata da reunião ordinária 

de 20/11/15 

 

 O coordenador geral Jacqueson Azevedo, da as 
boas vidas aos conselheiros e convidados. Élio 
Domingos – Equipe de Mobilização CBH Velhas, 
se apresenta e realiza a leitura da ATA da última 
reunião ordinária do dia 20/11/15. Ápos 
considerações realizadas pelos conselheiros a 
ATA é aprovada. 

 

 

X 

 

 

X 

2- Informes  

 Jacqueson Azevedo, altera o ponto de pauta e 
antecede o assunto sobre às: Definição das sub-
bacias prioritárias para execução do Projeto 
Hidroambiental.  
Jacqueson Azevedo, informa sobre a reunião 
realizada com o diretor do CBH Rio das Velhas, 
no dia 27/11/2015 referente a aprovação dos 
Projetos Hidroambientais enviados pelo 
subcomitê. Jacqueson relata que, em conversa 
com o Diretor do CBH Rio das Velhas 
Polignano,a 2° demanda enviada pelo 
subcomitê, que é referente a construção de 
barraginhas em zona rural, fosse dividida entre 
os municípios de Várzea da Palma e Lassance. 
Jacqueson também informa que de acordo com 
o orçamento realizado o valor total previsto para 
a execução do projeto ficaria em tordo de 
1.500.000.00, e que ultrapassaria o valor  
destinado pelo edital. Na reunião os conselheiros 
levaram um documento enviado pela prefeitura 
do município de Lassance, informando que irá 
disponibilizar o maquinário para a contrução das 
barraginhas. A parceria visa minimizar os custos 
e trabalhar e conjunto com a empresa licitada no 
projeto. Jacqueson ressalta que os conselheiros 
de Lassance terem que escolher os locais para 
execução do projeto, ele questiona se será 
apenas na região do Cutuvelo. 
Eustáquio Pinheiro da Silva - Sind. Trabalhador 
Rural de Lassance, ressalta que será necessário 
um local para os operadores realizar suas 
refeições, dentre outras questões. Élio 
Domingos, solicita a palavra e informa aos 
convidados presentes o que é o Comitê do Rio 
das Velhas, AGB Peixe Vivo e o subcomitê, 
informa também sobre a cobrança pelo uso as 

 
X 

 
X 



água. Élio Domingos relata aos conselheiros e 
convidados como é feito o processo de licitação 
para a escolha da empresa responsável pela 
execução do projeto, e ressalta que a prefeitura 
de Lassance encaminhou um documento 
oficializando o apoio a empresa licitada na 
construçãos das barraginhas. Élio Domingos 
informa que quando escolhida a empresa, o 
subcomitê se reunirá com a mesma. Glenio (?) – 
questiona de onde vem o projeto e a que se 
refere. Élio Domingos informa que será feito um 
termo de referencia, e que assim que estiver 
pronto irá marcar uma reunião com o subcomitê 
para analise.Glenio (?) questiona a divisão das 
barraginhas entre os municípios de Lassance e 
Várzea da Plama.Élio Domingos informa que as 
demandas não foram encaminhadas por 
municípios e sim pelo subcomitê. Élio Domingos 
informa que a demanda prioritária encaminhada 
para AGB Peixe Vivo, era da criação de uma 
Unidade de Conservação, porém a mesma foi 
descartada, e que a segunda opção foi a da 
criação das barraginhas. Os convidados 
presentes do município de Lassance questionam 
a divisão das barraginhas entre os municípios 
sendo que a demanda beneficiaria somente o 
município de Lassance, e questionam também o 
alto valor em que ficou o projeto. Marilson Dalla 
Bernardina – Emater Várzea da Palma, 
questiona quem irá realizar a manutenção das 
barraginhas após a construção das mesmas. 
Eustáquio Pinheiro da Silva solicita a palavra ele 
informa que as barraginhas além de conter a 
água serve também para abastecimento e que 
ás 3.000 barraginhas solicitadas na demanda 
podem e devem ser construídas apenas no 
município de Lassance. Marco (?) ressalta a 
extensão do município de Lassance. Júlio Sérgio 
Rabelo Instituto Guacuy, coloca o seu ponto de 
vista em relação a discussão e como 
representante de Lassance, ele é de acordo com 
a divisão das barraginhas entre os municípios. 
Élio Domingos informa que as barraginhas tem 
que ser feitas dentro do limite da UTE,  e que a 
proposta da reunião é identificar quais são os 
locais prioritários dentro da UTE. Manuel (?) 
solicita a palavra e ressalta que a cabeceira dos 
rios estão no município de Lassance e que 
construindo no município irá consequentemente 
beneficiar os outros locais da bacia. Marilson 



Dalla, argumenta em relação ao questionamento 
dos convidados em relação a construção das 
barraginhas apenas no município de Lassance.  

 
3- Definição das sub-bacias prioritárias para execução do Projeto Hidroambiental; 
 

  Ponto de pauta n° 2 – Informes. 
 
Élio Domingos, informa sobre o Plano Diretor do 
CBH Rio das Velhas e sobre o produto do 
subcomitê Caste. 
Jacqueson Azevedo informa que foi ao Instituto 
Estadual de Florestas em Belo Horizote para 
discutir a possibilidade da criação da Unidade de 
Conservação. Élio Domingos questiona como 
está o andamento e execução do cerceamento 
das nascentes que irá ser realizado pelo IEF, 
regional norte. Márcia Soares Oliveira – Emater 
Lassance, informa que o IEF esteve  em 
Lassance para conferir os locais onde deve ser 
realizado o cerceamento.   

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 

 Encaminhamentos finais.  
 
Responsável 
pelo Registro: 

 
Carolina de Castro Oliveira – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 



   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH PODEROSO – VERMELHO 

  



 

 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA 
PODEROSO VERMELHO 

(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 
Ofício nº 09/2015 - SCBH – Poderoso Vermelho 

Santa Luzia, 30 de outubro de 2015. 

 

Ref.: 6ª Reunião Ordinária do Subcomitê Poderoso Vermelho 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê de Bacia Hidrográfica Poderoso 

Vermelho (SCBH Poderoso Vermelho), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no 

dia 03 de novembro de 2015 (terça-feira), às 14h00 no Hotel Floresta Mágica – Av. Beira-Rio, 

1045 - Distrito Simão da Cunha, Santa Luzia – MG (Avenida oriunda do trevo de Sta. Luzia na BR 

381 – a esquerda de quem vem de Belo Horizonte ou a direita de quem vem de Ravena) . 

 

Pauta: 

1. 14h00 – 14h20: Recepção de Conselheiros; 

2. 14h20 – 14h40: Apresentação da Lei de incentivo a proteção de nascentes no município 

de Santa Luzia (Deusdedite Aguiar); 

3. 14h40 – 16h00: Palavra aberta á assuntos novos e informes. 

 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Deusdedite Aguiar 

Coordenador Geral do SCBH Poderoso Vermelho 



                                         REGISTRO DE REUNIÃO   
Objeto: 6ª Reunião Ordinária do SCBH Poderoso Vermelho  

 

 

Reunião n° 005/2015 Próxima 
reunião: 

006/2015 

Data: 03/11/2015 Data: 01/12/2015 

Horário: 14h00 Horário 09h00 

Local: Hotel Floresta Mágica / 
Santa Luzia 

Local: Hotel Floresta Mágica / Santa Luzia 

  

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

José Nildo Oliveira Titular Proj. Movimento de Apoio à Vida 

Daniela Amorim Titular ELEBAT 

Russlan Abadjieff Suplente  Associação Empresarial de Santa Luzia 

Carolina Sicari Titular Thyssenkrupp 

Ana Paula Xavier Titular CSA/ Nossa Cidade 

Júlio Bernardes Titular Pref. Municipal de Sabará 

Deusdedite Aguiar Titular Pref. Municipal de Santa Luzia 

Keylla Cristina Siqueira Suplente Sítio do Matheus 

Gustavo B. Ferreira  Suplente Celulose Irani  

Maíra de Souza Heneine Titular Czar Serviços Ambientais 

Fernando Duarte Vilaça Titular IEF - Instituto Estadual de Florestas 

Ocimar Silva Suplente Pref. Municipal de Santa Luzia 

Carolina de Castro Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas  

Élio Domingos Neto  Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas  

Sérgio Fernando  Convidado  

Thales Rodrigo Convidado Emater MG 

Marina Beth  Convidada  Emater MG  

Rodrigo Mateus de Souza  Convidado  Thyssenkrupp  

André Coscarelli  Convidado Projeto Gaia Viva  

Cassio Andrade Convidado Projeto Manuelzão  

Entidades ausentes: 

Márcia Cristina Ferreira Suplente ASCOPA 

Thiago Horta Titular CEFLUMAC 

Bruna Raquel C. Pinto Suplente Pref. Municipal de Taquaraçú 

José Luiz Suplente Emater - Taquaraçú de Minas 

Raimunda Oliveira Titular AMBV - Associação de Moradores do Bairro Belo Vale 
(Sta. Luzia) 

Moacir Barbosa Suplente Pref. Municipal de Sabará 

Ildeu Eduardo Moreira Titular Pref. Municipal de Taquaraçú 

Márcia Romero Suplente ASCOSUL 

Miguel das Dores Pinto Suplente Ass. Prod. Familiar de Ravena 

Rodrigo Camargo Titular Trilhas da Serra 

 



Pauta: 1. Recepção de Conselheiros; 

2.  Apresentação da Lei de incentivo a proteção de nascentes no município de Santa 

Luzia (Deusdedite Aguiar); 

3. Palavra aberta á assuntos novos e informes. 

 

Gravação Discussão Encaminhamento e 
Responsável 

1. Recepção de Conselheiros  

00:05:05 – 

00:00:00 

O coordenador geral Deusdedite Aguiar – Prefeitura de Santa 

Luzia agradece ao conselheiro pela recepção no Hotel Floresta 

Mágica. 

 
X 

2. Apresentação da Lei de incentivo a proteção de nascentes no município de Santa Luzia (Deusdedite 

Aguiar); 

00:05:05 – 

00:00:00 

O coordenador geral Deusdedite Aguiar informa sobre lei 

propostas pelo poder legislativo municipal em Santa Luzia para 

incentivo à proteção de nascentes no município. Informa sobre 

grupo de trabalho para esboço de regulamentação desta lei. O 

convidado Sérgio Fernando, conselheiro do SCBH Ribeirão da 

Mata, promove apresentação sobre o tema. Promove-se 

apresentação dos presentes conselheiros e convidados.  

  

 
 

X 

3. Palavra aberta á assuntos novos e informes. 

00:05:05 – 

00:00:00 

  

5. Encaminhamento Finais  

00:05:05 – 
00:00:00 

  

Responsável pelo 
registro:  

Élio Domingos Neto - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 









   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH SANTO ANTÔNIO-MAQUINÉ 

  



 

2015 – Subcomitê Santo Antõnio/Maquiné 

 

Curvelo, 10 de novembro de 2015. 

Ref.: Reunião SCBH Santo Antõnio/Maquiné 

 

Prezados (as) 

Dando continuidade às atividades do Subcomitê Santo Antõnio/Maquiné, gostaríamos de 

Convidar todos os membros e interessados para a Reunião Ordinária a ser realizada no dia 17 

de novembro de 2015, com início às 09h30, na CDL Curvelo, Av. Integração, 198 - Centro, 

(38) 3721-2289. 

Pauta:   Recepção de Convidados 

1) Aprovação da Ata - 15/09; 

2) Informes Gerais: 

(i) ALMG - Seminário Legislativo Águas de Minas III: Desafios da Crise Hídrica e a 

Construção da Sustentabilidade;  

(ii) Seminário "Água, Agricultura Familiar, Rio das Velhas - Crise e Gestão" CBH Rio das 

Velhas, FETAEMG e EMATER – MG; 

(iii) 86ª Reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas (28/10/15) - Apresentação e Aprovação de 

Demandas Espontâneas; 

(iv) Relato sobre a Visita de Campo na Propriedade de D. Cenira e Sr. Lourival; 

3) Parceria EMATER/CEFET/SCBH Santo Antônio/Maquiné - Diagnóstico das áreas prioritárias; 

4) Encaminhamentos finais e encerramento da reunião. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão 

ser feitas através do telefone (31) 3222.8350 e por meio dos endereços eletrônicos 

politacito@cbhvelhas.org.br ou tulio.carvalho@cbhvelhas.org.br. 

 

Vicente Do Carmo Silva 

Coordenador do SCBH Santo Antõnio/Maquiné 

 

  SUBCOMITÊ SANTO ANTÔNIO/MAQUINÉ                
(Vi         (Vinculado ao CBH-Velhas) 

  











                                      REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do Subcomitê Santo Antônio/Maquiné 

 

Reunião n° 008/2015 Próxima reunião: 009/2015 

Data: 17/11/2015 Data: 15/11/2015 

Horário: 09h30 Horário 09h30 

Local: ARPA - Curvelo Local: ARPA - Curvelo 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Nayane Miranda Silva Titular Prefeitura de Curvelo 

Jairo César Lopes de Souza Titular Emater-MG 

Alisson da Silva Crispim Titular Associação do Bairro São Geraldo 

Sérgio Campos de Freitas Titular CEFET 

Júlio César da Silveira Terra Suplente ARPA 

Eduardo Luiz Rigotto Suplente COPASA 

Fernando Antônio Vieira Rodrigues Suplente CEFET 

Reuber Miranda Guimarães Suplente IMA 

Diogo Durães Dornas Suplente Prefeitura de Curvelo 

Vicente do Carmo Silva Titular ARPA 

João Otávio M. Barbosa Convidado ARPA 

Geraldo M. Damasceno Convidado CEFET-MG 

Paulo Eduardo Tadeu Santos Lima Convidado COPASA 

Geraldo Lúcio da Silva Convidado COPASA 

Eduardo André Avelino Júnior Convidado CEFET-MG 

Matheus de Macedo Leite Convidado CEFET-MG 

Solange S. M. Fonseca Convidada COPASA 

João Otávio M. barbosa Convidado ARPA 

Geraldo Lúcio da Silva Convidado COPASA 

Marco Aurélio Machado Convidado ACMM 

Maria Bárbara Machado Convidada ACMM 



Solange S. M. Ferreira Convidada Copasa 

Politácito Santos Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Túlio Mol Rabello de Carvalho Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

 

Liliane Diamantino Boaventura Titular IEF 

Rodrigo Simeão Amorim Suplente VOTORANTIM 

Warley R. Silveira Titular VOTORANTIM 

Josemir Luiz Dias Suplente VALLOUREC 

Samuel Andrade Neves Costa Titular PLANTAR S.A. 

Wilson Avelino de Souza Titular ARPA 

Reuber Miranda Guimarães Suplente IMA 

Sandra Maria Xavier Suplente ARPA 

Márcio Henrique M. dos Santos Suplente Associação do Bairro São Geraldo 

Arnaldo de Carvalho Suplente ARPA 

Antônio Martins Ferreira Titular Copasa 

Sônia Aparecida de Almeida F. Suplente EMATER 

Pauta: 
1) Aprovação da Ata - 15/09; 

2) Informes Gerais: 

(i) ALMG - Seminário Legislativo Águas de Minas III: Desafios da Crise 

Hídrica e a Construção da Sustentabilidade;  

(ii) Seminário "Água, Agricultura Familiar, Rio das Velhas - Crise e Gestão" 

CBH Rio das Velhas, FETAEMG e EMATER – MG; 

(iii) 86ª Reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas (28/10/15) - 

Apresentação e Aprovação de Demandas Espontâneas; 

(iv) Relato sobre a Visita de Campo na Propriedade de D. Cenira e Sr. 

Lourival; 

3) Parceria EMATER/CEFET/SCBH Santo Antônio/Maquiné - Diagnóstico das 

áreas prioritárias; 

4) Encaminhamentos finais e encerramento da reunião. 



 

 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação da ATA (15/09) 

2. Informes; 

(i) ALMG - Seminário Legislativo Águas de Minas III: Desafios da Crise Hídrica e a 

Construção da Sustentabilidade;  

 

 

O coordenador geral do SCBH Santo 
Antônio/Maquiné, Vicente do Carmo Silva, 
inicia a reunião relatando sobre a 
aprovação da Ata. Não havendo 
contestação, a Ata é aprovada.  
Sobre os informes, Túlio Mol realiza uma 
retrospectiva das últimas notícias 
publicadas no site do CBH Rio das Velhas, 
a fim de atualizar os conselheiros e 
convidados. 
 
Na etapa final do Seminário Águas de 
Minas III – Desafios da Crise Hídrica e a 
Construção da Sustentabilidade, realizada 
no dia 2 de outubro, na Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG), os 
participantes analisaram e aperfeiçoaram 
as 72 propostas apresentadas pelos seis 
grupos de trabalho. 

 
 

 
X 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
X 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(ii) Seminário "Água, Agricultura Familiar, Rio das Velhas - Crise e Gestão" CBH Rio das 

Velhas, FETAEMG e EMATER – MG; 

 Com o objetivo de aproximar os Sindicatos 
de Trabalhadores Rurais aos Subcomitês, 
o Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio das 
Velhas (CBH Rio das Velhas), em parceria 
com a Federação dos Trabalhadores na 
Agricultura do Estado de Minas Gerais 
(Fetaemg) e a Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural do Estado de 
Minas Gerais (Emater/MG), realizaram o 
Seminário “Água, Agricultura Familiar, Rio 
das Velhas – Crise e Gestão”, nos dias 13 
e 14 de outubro, em Belo Horizonte. 

 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 

 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 

(iii) 86ª Reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas (28/10/15) - Apresentação e Aprovação 

de Demandas Espontâneas; 

 O Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das 
Velhas (CBH Rio das Velhas) reuniu-se no 
dia 28 de outubro, no auditório da 
Faculdade de Medicina da Universidade 
Federal de Minas Gerais (UFMG), para 

 

 

 
 

 

 



discutir e aprovar as ações das Câmaras 
Técnicas e Diretoria Ampliada. 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 

(iv) Relato sobre a Visita de Campo na Propriedade de D. Cenira e Sr. Lourival; 

 

Objetivo: Verificar áreas prioritárias para 

elaboração do “Diagnóstico Ambiental “da 

UTE Santo Antônio/Maquiné. 

A parceria entre CEFET/EMATER e SCBH 

Santo Antônio/Maquiné realizará o 

diagnóstico ambiental das áreas 

prioritárias, iniciando na bacia do Córrego 

Santa Maria e depois nas demais bacias. 

Sendo que, este estudo precisa estar 

finalizado até dezembro deste ano, para 

que as(a) demandas(a) sejam 

executadas(a) a partir de 2016. 

 

  

3. Parceria EMATER/CEFET/SCBH Santo Anônio/Maquiné – Diagnóstico das áreas prioritárias: 

 Jairo Lopes realizará, por meio da 

ferramenta ZAP, o levantamento da bacia. 

Relata que haverá trabalhos de campo, ou 

seja, visita de campo para  georreferenciar 

as nascentes e cursos d´água nas áreas 

prioritárias. 

Sérgio Campos relata a impossibilidade de 

adentrar nas propriedades, uma vez que 

elas estavam trancadas e não tinham 

como acessá-las. Assim, o grupo estava 

inseguro em entrar nas propriedades. 

Sérgio Campos expõe a necessidade da 

EMATER acompanhar as visitas de campo 

na região. 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

Jairo Lopes - 
extensionista da 

Emater 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
Jairo Lopes - 

extensionista da 
Emater 

 

4. Encaminhamentos finais e encerramento da reunião. 



 Jairo Lopes, extensionista da EMATER, 

realiza uma apresentação acerca do 

programa “ZAP”, mostrando a região de 

Mariana-MG e as consequências referente 

ao rompimento da barragem. Esta 

ferramenta pode ser utilizada no 

diagnóstico da bacia hidrográfica, 

juntamente com outas ferramenta como o 

“CAR”.  

O conselheiro ressalta o trabalho 

desenvolvido pela EMATER na bacia do Rio 

Paraopeba, reunindo informações 

necessárias e precisas como: localização 

de nascentes, cursos d´água, pequenas 

represas, área de pasto, mata ciliar, etc.  

Vicente do Carmo relata sobre a 

participação na reunião da Confederação 

Nacional dos Municípios, e diz que os 

prefeitos estão desanimados, 

desacreditados, mas teve surpresas boas. 

Vicente relembra a reunião na AMEV, 30 

de novembro em Felixlândia, às 18:00hs. 

Destaca a participação do Presidente do 

CBH Rio das Velhas, Marcus Vinícius 

Polignano.  

Vicente do Carmo convida os 

representante da Equipe de Mobilzação: 

Túlio Mol e Politácito Santos. 

Vicente do Carmo expõe a possibilidade de 

empresas locais entrarem na licitação, uma 

vez que são empresas de credibilidade. 

Desta forma, não havendo necessidade de 

deslocamento, o preço do projeto poderá 

diminuir, além de conhecerem muito bem 

a área estudada. 

Túlio Mol, da equipe de mobilização, relata 

que a AGB Peixe Vivo realizará a 

contratação de empresas a fim de elaborar 

os projetos demandados pelo Subcomitês. 

Cristian Fabiano de Sá, funcionário da 

COPASA, relata sobre a confecção das 

camisas do SCBH Santo Antônio/Maquiné. 

O orçamento de 60 camisas é 

R$1.800,00(um mil e oitocentos reias), 

sendo 30 esportivas e 30 pólo. Cristian 

pergunta sobre a possibilidade de ajuda no 

custeio por parte do CBH Rio das Velhas.  

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 



Túlio Mol expõe a impossibilidade, neste 

momento, de ajuda monetária do Comitê. 

Além disso, sugere que o Subcomitê 

busque patrocinadores, além de realizar 

outro orçamento em Belo Horizonte. 

 

Cristian pede para o Túlio Mol modificar a 

logomarca, que seja mudado o formato. 

 

 

 

Vicente do Carmo expõe a necessidade de 

agendar uma reunião entre CEFET e 

EMATER, a fim de discutirem a logística 

da visita de campo nas propriedades. 

Buscar patrocinadores 
para confecção das 

camisas. Realizar outro 
orçamento. Cristian 

enviará os modelos de 

camisas para Túlio da 
Equipe de Mobilização 

 
 

Entrar em contato com 

Paulo, criador da 

logomarca para modificá-

la. 

 

 
 

Soluções para entrar nas 
propriedades. 

 
 

Cristian Fabiano de 
Sá - Copasa. Túlio 

Mol - Equipe de 
Mobilização. 

 

 
 

 
 

Túlio Mol - Equipe 

de Mobilização 
 

 
 

 
 

 

Sérgio Campos e 
Jairo Lopes,  

 

Responsável pelo registro:  Politácito Santos - Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 



 

2015 – Subcomitê Santo Antõnio/Maquiné 

 

Curvelo,09 de dezembro de 2015. 

Ref.: Reunião SCBH Santo Antõnio/Maquiné 

Prezados (as) 

Dando continuidade às atividades do Subcomitê Santo Antõnio/Maquiné, gostaríamos de Convidar 
todos os membros e interessados para a Reunião Ordinária a ser realizada no dia 15 de 
dezembro de 2015, com início às 09h30, na ARPA- Associação Regional de Proteção 

Ambiental da Comarca de Curvelo - Rua Dona Guiomar Silva Diniz, 200 - Centro - Curvelo-MG - 
Telefone: (38) 3722.6995 
 

Pauta:   Recepção  

1) Aprovação da Ata - 17/11; 

2) Informes Gerais: 

(i) 87ª Plenária CBH Rio das Velhas / Criação do Subcomitê na UTE Águas do Gandarela / 
criação do Grupo Gestor de Vazão do Alto  Rio das Velhas; 

(ii) Câmara Técnica de Outorga e cobrança – CTOC discute a situação das barragens no Alto 
Rio das Velhas; 

(iii) Reunião da AMEV – 30/11/15, realizada em Felixlândia (Participante: Presidente do CBH 
Rio das Velhas - Marcus Vinícius Polignano); 

3) Parceria EMATER/CEFET/SCBH Santo Antônio/Maquiné - Diagnóstico das áreas prioritárias; 

4) Definição da Agenda para o ano de 2016; 

5) Estrutura do Subcomitê Santo Antônio/Maquiné (Titulares e Suplentes) e documentos 

pendentes; 

6) Encaminhamentos finais e encerramento da reunião. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão 

ser feitas através do telefone (31) 3222.8350 e por meio dos endereços eletrônicos 

politacito@cbhvelhas.org.br ou tulio.carvalho@cbhvelhas.org.br. 

Vicente Do Carmo Silva 

Coordenador do SCBH Santo Antõnio/Maquiné 

 

  SUBCOMITÊ SANTO ANTÔNIO/MAQUINÉ                
(Vi         (Vinculado ao CBH-Velhas) 

  













                                      REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do Subcomitê Santo Antônio/Maquiné 

 

Reunião n° 008/2015 Próxima reunião: 009/2015 

Data: 15/12/2015 Data: 16/02/2016 

Horário: 09h30 Horário 09h30 

Local: ARPA - Curvelo Local: CDL - Curvelo 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Vicente do Carmo Silva Titular ARPA 

Nayane Miranda Silva Titular Prefeitura de Curvelo 

Jairo César Lopes de Souza Titular Emater-MG 

Alisson da Silva Crispim Titular Associação do Bairro São Geraldo 

Wilson Avelino de Souza Titular ARPA 

Cristian Fabiano de Sá Rodrigues Titular COPASA 

Antônio Martins Ferreira Titular Copasa 

Josemir Luiz Dias Suplente VALLOUREC 

Reuber Miranda Guimarães Suplente IMA 

Diogo Durães Dornas Suplente Prefeitura de Curvelo 

Geraldo M. Damasceno Convidado CEFET-MG 

Paulo Eduardo Tadeu Santos Lima Convidado COPASA 

Geraldo Lúcio da Silva Convidado COPASA 

Eduardo André Avelino Júnior Convidado CEFET-MG 

Matheus de Macedo Leite Convidado CEFET-MG 

Solange S. M. Fonseca Convidada COPASA 

João Otávio M. barbosa Convidado ARPA 

Politácito Santos Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Túlio Mol Rabello de Carvalho Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

 



Liliane Diamantino Boaventura Titular IEF 

Rodrigo Simeão Amorim Suplente VOTORANTIM 

Fernando Antônio Vieira Rodrigues Suplente CEFET 

Warley R. Silveira Titular VOTORANTIM 

Samuel Andrade Neves Costa Titular PLANTAR S.A. 

Sérgio Campos de Freitas Titular CEFET 

Eduardo Luiz Rigotto Suplente COPASA 

Júlio César da Silveira Terra Suplente ARPA 

Sandra Maria Xavier Suplente ARPA 

Márcio Henrique M. dos Santos Suplente Associação do Bairro São Geraldo 

Arnaldo de Carvalho Suplente ARPA 

Antônio Martins Ferreira Titular Copasa 

Sônia Aparecida de Almeida F. Suplente EMATER 

Pauta: 
1) Aprovação da Ata - 17/11; 

2) Informes Gerais: 

(i) 87ª Plenária CBH Rio das Velhas / Criação do Subcomitê na UTE Águas do 
Gandarela / criação do Grupo Gestor de Vazão do Alto  Rio das Velhas; 

(ii) Câmara Técnica de Outorga e cobrança – CTOC discute a situação das 

barragens no Alto Rio das Velhas; 
(iii) Reunião da AMEV – 30/11/15, realizada em Felixlândia (Participante: 

Presidente do CBH Rio das Velhas - Marcus Vinícius Polignano); 

3) Parceria EMATER/CEFET/SCBH Santo Antônio/Maquiné - Diagnóstico das áreas 

prioritárias; 

4) Definição da Agenda para o ano de 2016; 

5) Estrutura do Subcomitê Santo Antônio/Maquiné (Titulares e Suplentes) e 

documentos pendentes; 

6) Encaminhamentos finais e encerramento da reunião. 

 

 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação da ATA (17/11) 

2. Informes; 

(i) 87ª Plenária CBH Rio das Velhas / Criação do Subcomitê na UTE Águas do Gandarela / 
criação do Grupo Gestor de Vazão do Alto Rio das Velhas; 

 O coordenador geral do SCBH Santo   



 Antônio/Maquiné, Vicente do Carmo Silva, 

inicia a reunião dando as boas vindas aos 

presentes e pergunta sobre a aprovação 

da minuta de Ata. Não havendo 

contestações, a minuta é aprovada.  

 

Sobre os informes, Politácito Santos realiza 

uma retrospectiva das últimas notícias 

publicadas no site do CBH Rio das Velhas, 

a fim de atualizar os conselheiros e 

convidados. 

Na Plenária serão discutidos vários 

assuntos:  aprovação da criação do SCBH 

Águas do Gandarela e do Grupo Gestor de 

Vazão do Alto Rio das Velhas. 

A criação do Grupo Gestor está relacionado 

ao intenso processo de debate ocorrido em 

2015, que tem por objetivo elaborar um 

plano de ações a fim de regularizar a 

vazão nos períodos de estiagem. 

 

 

X 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

X 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(ii) Câmara Técnica de Outorga e cobrança e cobrança – CTOC discute a situação das 

barragens no Alto Rio das Velhas; 

 O CBH Rio das Velhas, por meio da câmara 

técnica – CTOC, verificou as condições das 

barragens localizadas no alto Rio das 

Velhas. Assim, foram levantadas no alto 

curso 46 barragens de rejeitos, sendo que 

algumas não possuem auditoria. Marcus 

Vinícius Polignano, presidente do CBH Rio 

das Velhas, propôs à CTOC que solicite das 

mineradoras, principalmente as que estão 

sem auditoria (de acordo com informações 

da FEAM), um documento que relate a 

atual situação das barragens evidenciando 

o processo de licenciamento, os 

procedimentos de segurança, a capacidade 

da barragem, composição do rejeito e o 

plano de contingência. 

 

Geraldo Damasceno, representante do 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



CEFET, pergunta qual é o papel e função 

do CBH Rio das Velhas na fiscalização 

destas barragens. Politácito Santos 

responde que o Comitê não tem 

competência para fiscalizá-las. Esta 

atribuição  está relacionada com as 

competências do DNPM. A fução do Comitê 

é articular os atores e tentar criar 

procedimentos para regularização. Geraldo 

sugere a participação de estudantes de 

Engenharia Civil do CEFET para tentar 

ajudar/auxiliar neste trabalho de 

fiscalização. 

 

 

 

 

Verificar a possibilidade 

da participação de 

Faculdade e Escolas 

Técnicas na elaboração 

de estudos de 

fiscalização das 

barragens de rejeitos. 

(Geraldo – CEFET).  

 

 

 

 

Equipe de 

Mobilização CBH Rio 

das Velhas. 

(iii) Reunião da AMEV – 30/11/15, realizada em Felixlândia (Participante: Presidente do 

CBH Rio das Velhas - Marcus Vinícius Polignano); 

 Vicente do Carmo relata sobre a Reunião 

que ocorreu na AMEV em Felixlândia com a 

presença de Marcus Vinícius Polignano-  

presidente do CBH Rio das Velhas. Nayane 

Miranda expõe que a participação  das 

prefeituras na gestão de recursos hídricos 

é de extrema importância para elaborar 

políticas públicas. Nessa reunião o 

presidente do CBH Rio das Velhas relata a 

possibilidade de elaborar um projeto de 

revegetação na bacia. Assim, o subcomitê 

poderia identificar áreas a serem 

revegetadas.  

Buscar informações 

acerca desse projeto. 

Equipe de 

Mobilização e SCBH 

Santo 

Antônio/Maquiné 

 

3. Parceria EMATER/CEFET/SCBH Santo Antônio/Maquiné – Diagnóstico das áreas prioritárias; 

 

Vicente do Carmo relata sua preocupação 

acerca da entrega do Projeto de 

Diagnóstico, pois temos a expectativa que 

a Demanda de Projeto seja executada em 

2016. 

Geraldo M. Damasceno relata sobre a 

dificuldade de entrar nas propriedades 

localizadas na área de estudo. Geraldo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Damasceno expõe que conversou com 

alguns proprietários com o intuito de 

explicar os objetivos da visita de campo. 

Túlio Mol ressalta que o conselheiro  

Sérgio Campos recebeu os manuais e as 

cartilhas, os quais exemplificam a função e 

o papel dos Subcomitês na gestao das 

àguas. 

Geraldo Magela– CEFET apresenta 

informações acerca da visita de campo 

realizada na área de estudo. Eduardo Júnio 

relata que há pouca mata ciliar em 

algumas localidades. Alguns pontos sem  

mata ciliar deveriam ser contemplados 

com o cercamento. Gerado expõe que em 

algumas áreas há presença de animais de 

grande porte favorecendo o pisoteio de 

nascentes. A Taboa, encontrada nos 

cursos dágua, está sendo influenciada pelo 

alto teror de fósforo, nitrato e potássio 

oriundo das plantações. 

Jairo César relata acerca das principais 

áreas prioritárias que devem ser inseridas 

no estudo. Geraldo Magela e o estudante 

Eduardo Júnior ratificaram o compromisso 

de entregar, até o dia 23 de dezembro de 

2015, o Relatório de Diagnóstico das Áreas 

Prioritárias.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Enviar o relatório para o 

email da Equipe de 

Mobilização (até dia 23 

de dezembro, quarta 

feira). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Geraldo  

Magela/Eduardo 

Júnior - CEFET.                                                                                  

4. Definição da agenda para o ano de 2016: 

 Politácito Santos relata que foi criado uma 

agenda para o ano de 2016, de fevereiro a 

dezembro. Ressalta-se a importância de 

realizarmos reuniões itinerantes, 

contemplando toda a bacia e seus 

integrantes. Não haverá reunião em 

janeiro pelo fato de muitos conselheiros e 

convidados estarem de férias.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Vicente do Carmo concorda com as 

reuniões itinerantes e afirma a necessidade 

de realizarmos reuniões no município de 

Inimutaba. Antônio Martins, representante 

de Inimutaba, propõe que seja realizada 

uma  reunião neste município (15 de 

março de 2016). 

Reunião Ordinária em 

Inimutaba (15/03/2016). 

Equipe de 

Mobilização CBH Rio 

das Velhas.  

5. Estrutura do Subcomitê Santo Antônio/Maquiné (Titulares e Suplentes) e documentos 

pendentes; 

 Vicente do Carmo relata sobre as fichas 

que deveriam ser entregues para a Equipe 

de Mobilização, a fim de elaborar os 

mapas. 

Verificar com a Izabel 

Nogueira quais são os 

conselheiros que ainda 

não preencheram as 

fichas. 

 

 

 

 

 

 

Equipe de 

Mobilização do CBH 

Rio das Velhas. 

 

 

 

 

 

 

Responsável pelo registro:  Politácito Santos - Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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____________________________________________________________________________ 

SCBH Águas do Gandarela 

Itabirito, Rio Acima, Caeté, Nova Lima e Raposos 

SCBH ÁGUAS DO GANDARELA 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas)  

 

 
Ofício N° 01/2015 – SCBH Águas do Gandarela 

 
Raposos, 26 de novembro de 2015. 

 
 
 

Ref.: 1° Reunião Ordinária do SCBH Águas do Gandarela 
 

 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Iniciando os trabalhos do SCBH Águas do Gandarela, convidamos para a 1° Reunião Ordinária 

que será realizada no dia 03 de dezembro de 2015 (quinta-feira), na Casa de Gentil, 

localizada na Rua Santos, n° 78 - Várzea do Sítio - Raposos/ Minas Gerais, com início às 09h.  

 
Pauta: 
 
09h00 às 09h15 – Recepção dos (as) Conselheiros(as) e Convidados(as) / Café; 

09h15 às 09h30 – Discussão e aprovação do registro de reunião: 29/10/2015 (em anexo); 

09h30 às 10h00 – Informes:  

 87° Plenária do CBH Rio das Velhas (16/12/2015); 

 Status dos planos municipais de saneamento básico; 

 DN CBH Rio das Velhas 01/2015: Rio Acima - Córrego do Viana; 

10h00 às 10h20 – Casa de Gentil: história, objetivos e atuações; 

10h20 às 10h50 – Intervenção irregular no canal fluvial do Rio das Velhas - Raposos; 

10h50 às 11h30 – Expedição do Projeto Manuelzão na Bacia Hidrográfica do Rio Doce e 

Câmara Técnica de Outorga e Cobrança do CBH Rio das Velhas: o caso de Mariana; 

11h30 às 12h00 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br ou jeam.alcantara@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

 

Atenciosamente, 

 

Glauco Gonçalves Dias 

Coordenador Geral do SCBH Águas do Gandarela 











                                                                                                                                               

Objeto: 1° Reunião Ordinária do SCBH Águas do Gandarela 

 

Reunião N°: 001/2015 Próxima reunião: 001/2016 

Data: 03/12/2015 Data: 04/02/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Casa de Gentil Local: Município de Rio Acima 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Glauco Gonçalves Dias Titular Ascar – Raposos 

Isabel Regina de Souza Titular Acal – Rio Acima 

Felipe Gonçalves Cabral representado por 
Rafael Costa 

Suplente Casa de Gentil 

Ademir Martins Suplente Macaca 

Zélia Moreira Santos Titular Prefeitura Municipal de Rio Acima 

Eduardo Junqueira Santos Titular ICMBIO 

Anderson Oliveira Representado por Ayron dos 
Santos Pinto 

Titular Prefeitura Municipal de Caeté 

Welinton de Assis Representado por Edivaldo 
Conceição 

Titular Secretaria de Meio Ambiente de Raposos 

Daniela Campolina Suplente Escola Municipal Honorina Gianetti 

Wolnei José Pinheiro Suplente Secretaria de Obras de Caeté 

Alex P.Castro Titular Condomínio Canto das Águas 

Eliane Nunez Titular Condomínio Cachoeiras do Tangará 

Luiz Cláudio C. Figueiredo Representado por 
Vanessa Buzzi 

Titular Vale S.A 

Sarah Ellen de Andrade Suplente Empreendimento Imobiliário Ribeiro Machado 

Aguinaldo Deividson da Costa Suplente Copasa 

Fabrício Rodrigues Convidado Vale S.A 

José Eugênio  Convidado ACAL Rio Acima 

Filipe Mota Convidado DCP/UFMG 

Luiz Carlos Simões Convidado Maçonaria 

Marcelo Gomes Silveira Convidado Equipe de Comunicação CBH Rio das Velhas 

Ohana Padilha Convidada Equipe de Comunicação CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Jeam Marcel Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes justificadas:  

Nomes: Representação: Entidade: 

Lidiany Fonseca Titular SAAE – Caeté 

Glavison Antônio Cosenza Suplente SAAE – Rio Acima 

Luiz Roberto Bendia Suplente IEF/APA Sul 

José Luiz Meireles  Suplente Emater Nova Lima 

Maria Tereza Corujo Titular Arca Amaserra 

Carlos Antônio Pereira Titular Astur 

Werley G.S Júnior Suplente AACRANOLI 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Saulo S. Machado Guimarães Suplente Mineração Ferro Puro 

Registro de Reunião – SCBH Águas do Gandarela 



 Pauta: 

1. Discussão e aprovação do registro da reunião: 29/10/2015 (em anexo); 

2. Informes: 

 87° Plenária do CBH Rio das Velhas (16/12/2015); 

 Status dos planos municipais de saneamento básico; 

 DN CBH Rio das Velhas 01/2015: Rio Acima - Córrego do Viana; 

3. Casa de Gentil: história, objetivos e atuações; 

4. Intervenção irregular no canal fluvial do Rio das Velhas - Raposos; 

5. Expedição do Projeto Manuelzão na Bacia Hidrográfica do Rio Doce e Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do CBH Rio das Velhas: o caso de Mariana; 

6. Discussões, encaminhamentos, outros.    

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Aprovação do registro da reunião realizada em 29/10/2015 

 
00:00:00 – 00:00:50 
 

Glauco Gonçalves inicia agradecendo a presença 

de todos. Documento aprovado sem alterações 
X X 

2. Informes 

00:00:50 – 00:33:44 

87° Plenária do CBH Rio das Velhas 

(16/12/2015): Fernanda Oliveira informa que a 

plenária ocorrerá no dia 16 de Dezembro ás 13:30, 

no auditório da FAEMG, cita as pautas que serão 

discutidas. Oliveira destaca sobre a importância da 

participação de representantes do Subcomitê 

Águas do Gandarela, uma vez que, nessa reunião 

ocorrerá a votação para aprovação da DN que 

institui o Subcomitê Águas do Gandarela. Glauco 

Gonçalves pergunta se alguém deseja realizar 

algum informe. Eliane Nunez informa que o 

condomínio Tangará está realizando 

monitoramentos no córrego Embalagem, que fica 

ao lado do condomínio, foi detectado um pico de 

contaminação por coliformes fecais. Afirma que 

está sendo realizado um trabalho junto aos 

proprietários da região, em parceria com a 

prefeitura de Rio Acima e a Emater para 

construção de uma fossa séptica na área, 

contribuindo para descontaminação do córrego. 

 
x 

 
 
x 
 

Status dos planos municipais de saneamento 

básico: Zélia Moreira Afirma que o plano foi 

encaminhado para aprovação na câmara municipal 

de Rio Acima, está aguardando o retorno dos 

vereadores. Edivaldo Conceição afirma que em 

Raposos já houve audiência pública para 

discussão do plano, que está em fase final de 

estudos através de uma empresa contratada. 

Glauco Gonçalves solicita que os municípios 

atualizem as informações sobre o processo de 

elaboração dos planos municipais e apresentem na 

Apresentar informações 
atualizadas sobre o 

processo de Elaboração 
dos Planos Municipais 
de Saneamento Básico 

Prefeituras Municipais 
de Rio Acima e Raposos 



próxima reunião dos SCBH Águas do Gandarela 

 

DN CBH Rio das Velhas 01/2015: Rio Acima - 

Córrego do Viana: Fernanda Oliveira explica 

sobre o histórico de contratação das demandas de 

projetos hidroambientais elaborados pelo 

Subcomitês, Explica que neste novo modelo de 

contratação estabelecido pela DN-01, cada 

Subcomitê apresente suas demandas com o limite 

de contratação de 500 mil reais. Afirma que na 

UTE Águas do Gandarela foi contemplado um 

projeto de construção de fossas de 

evapotranspiração no Córrego do Viana em Rio 

Acima. Zélia Moreira explica sobre o projeto que 

vai beneficiar 70 famílias, realizando a coleta de 

seus efluentes, dentro do córrego Viana está 

inserida uma cachoeira que é uma importante 

atração turística para o município 

x 
 
x 
 

3. Casa de Gentil: história, objetivos e atuações; 

00:33:44 – 01:03:47 

Rafael Costa inicia explicando um pouco sobre o 

histórico da Casa de Gentil, que tem como objetivo 

principal o incentivo à cultura e os convívios. 

Explica que a principal atividade é a manutenção 

da cultura do congado, possuindo uma das 

principais guardas do município. Costa afirma que 

são realizadas diversas atividades na casa como: 

oficinas culturais, batucadas, educação, 

mobilização da comunidade etc. Explica que a 

comunidade possui uma relação histórica com a 

várzea do Ribeirão do Prata, afluente do Rio das 

Velhas na área conhecida como várzea do sítio. 

Costa apresenta diversas fotos de eventos e 

projetos realizados pela Casa de Gentil, possuindo 

uma grande mobilização na região. Rafael Costa 

convida á todo os presentes a dar uma volta na 

comunidade para conhecimento de sua realidade e 

sua história.  

  

4. Intervenção irregular no canal fluvial do Rio das Velhas - Raposos; 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Glauco Gonçalves explica que através dessa 

intervenção irregular, intensificou-se a necessidade 

da criação do Subcomitê Águas do Gandarela. 

Explica que inicialmente foi divulgado para 

população que a prefeitura realizaria uma obra de 

desassoreamento do canal fluvial do Rio das 

Velhas, houveram diversas denúncias por parte de 

moradores sobre a legalidade da obra. Gonçalves 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
01:03:48 – 01:43:55 

afirma que a população denunciou ao CBH Rio das 

Velhas estas irregularidades. Afirma que algumas 

entidades da sociedade civil, juntamente com o 

CBH Rio das Velhas, realizaram uma investigação 

sobre a AAF (Autorização Ambiental de 

Funcionamento), e verificou-se que a licença 

tratava-se de autorização para mineração de ouro 

no canal do Rio das Velhas e não de 

desassoreamento. Goçalves Afirma que realizou 

uma pesquisa no site do DNPN e constatou-se que 

existe uma concessão de lavra de ouro no Rio das 

Velhas para diversos municípios da região, 

incluindo Raposos. Fernanda Oliveira explica que o 

CBH Rio das Velhas realizou uma denúncia 

através de um ofício para a Secretaria de Meio 

Ambiente solicitando fiscalização do 

empreendimento. Glauco Gonçalves explica que a 

polícia ambiental realizou a fiscalização e aplicou 

multas no valor de 15.000 mil realis e 1.500 reais 

respectivamente, o empreendimento foi 

embargado e o material retirado ficou depositado 

próximo ao Rio das Vellhas. Afirma que a empresa 

está operando em uma outra área à montante e 

não encerrou as suas atividades. Solicita que a 

prefeitura de Raposos apresente na próxima 

reunião esclarecimentos sobre o empreendimento. 

Edivaldo Conceição afirma que vai verificar e trazer 

as informações necessárias. Fernanda Oliveira 

explica que a denúncia foi encaminhada para o 

reponsável pela fiscalização da Semad. Sugere 

que o mesmo seja convidado para próxima reunião 

para esclarecimentos do processo de fiscalização.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Apresentar 
esclarecimentos sobre o 

empreendimento que 
realizou intervenção 

irregular no canal do Rio 
das Velhas 

 
 
Convidar o responsável 

pela fiscalização da 
Semad para explicar 
sobre o processo de 

fiscalização do 
empreendimento 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Edivaldo Conceição 
 
 
 
 
 
 
 
Equipe de Mobilização 

5. Expedição do Projeto Manuelzão na Bacia Hidrográfica do Rio Doce e Câmara Técnica de Outorga e Cobrança do CBH Rio 

das Velhas: o caso de Mariana; 

01:43:56 -  

Glauco Gonçalves realiza uma apresentação sobre 

o rompimento da barragem de fundão, no 

município de Mariana. Apresenta a  localização, o 

processo de funcionamento de barragens de 

rejeitos e como ocorreu o acidente. Explica que a 

técnica utilizada para construção da barragem foi 

por alteamento à montante, um método que não é 

proibido, contudo, não é mais recomendado, a 

construção deste tipo de barragem é proibido em 

diversos países. Glauco Gonçalves mostra 

imagens de satélites monstrando a atual situação 

das barragens e os diques de contenção das 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



barragens de Santarém e de Germano, que 

ficaram ameaçados depois do acidente. Afirma que 

o dique da barragem de Germano sofreu uma 

ruptura parcial pelo fato de ter perdido 

sustentação. Glauco Gonçaves apresenta algumas 

fotos do acidente e os impactos em toda bacia do 

Rio Doce até a sua foz. Afirma que a onda de lama 

ainda continua sendo escoada em escala menor. 

Gonçalves apresenta uma mapa da Serra do 

Gandarela demonstrando os limites do  Parque 

Nacional e a área do projeto Apolo da empresa 

Vale, no projeto está previsto que a construção da 

barragem de  de rejeitos será dentro do munícipio 

de Raposos, à montante do Ribeirão do Prata. 

Glauco Gonçalves chama a atenção sobre os 

riscos do empreendimento, uma vez que, está à 

montante do município de Raposos. Vanessa 

Buzzi explica que a área de construção da 

barragem foi alterada no projeto, não estando 

tortalmente dentro do limite do município, caso seja 

solicitado, a empresa Vale poderia realizar uma 

apresentação sobre a construção da barragem de 

rejeitos. Glauco Gonçalves mostra algumas 

barragens que estão à montante do município de 

Raposos, com destaque para  Mundo Mineração e 

o complexo Vargem Grande da Vale. Fernanda 

Oliveira apresenta sobre a expedição realizada 

pelo projeto Manuelzão na bacia do Rio Doce. 

Apresenta diversas fotos realizadas na expedição, 

com destaque para a barragem de candongas com 

grande acúmulo de sedimentos e material lenhoso 

e do município de Barra Longa, bastante afetado 

pela inundação e deposição de material, 

principalmente nas ruas e casas de moradores que 

perderam os seus bens. Fernanda Oliveira explica 

que diante dos fatos apresentados, o Comitê do 

Rio das Velhas através de seu Presidente Marcus 

Vinícius Polignano convocou uma reunião ordinária 

da CTOC (Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança), para discutir a situação das barragens 

de rejeitos dentro da bacia do Rio das Velhas, para 

esta reunião, foi convidado a FEAM, um dos 

órgãos responsáveis pela gestão das barragens, 

porém, seus representantes não puderam 

participar, entretanto, o órgão encaminhou uma 

lista contendo todas as barragens dentro da bacia 

do Rio das Velhas, verificou-se que a grande 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Realizar apresentação 
sobre a construção da 
barragem de rejeitos do 
projeto Apolo da Vale 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Vanessa Buzzi 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



maioria dos barramentos encontram-se no alto Rio 

das Velhas. Fernanda Oliveira afirma que na 

região citada estão instaladas 80 barragens, sendo 

que 14 estão com a auditoria não concluída e sua 

estabilidade não garantida por falta de dados e 

informação técnica. Fernanda Oliveira informa que 

nesta reunião a Copasa demonstrou preocupação 

com a barragem de rejeitos da Mundo Mineração, 

no município de Rio Acima, explica que a empresa 

abandonou o empreendimento, não passando pelo 

processo de descomissionamento, a planta está 

fechada e com a fiscalização precária. Oliveira 

explica que o empreendimento encontra-se à 

montante da captação de Bela Fama, podendo 

afetar o abastecimento da RMBH. Além desta, 

Oliveira destaca que o presidente do CBH Rio das 

Velhas recebeu denúncias sobre a barragem da 

Herculano Mineração, que sofreu um acidente em 

Setembro de 2014, segundo a denúncia, 

sedimentos continuam sendo depositados nos 

cursos d’água em Itabirito. Como encaminhamento 

definiu-se que a CTOC elabore um ofício em nome 

do CBH Rio das Velhas, solicitando informações 

junto aos órgãos reponsáveis pela fiscalização e 

do Ministério Público. Zélia Moreira informa que a 

planta da Mundo Mineração está sob 

responsabilidade do Estado. Daniela Campolina 

sugere que a Vale apresente o projeto da 

construção da barragem de rejeitos na Fazenda 

Velha, devido à proximidade do empreendimento 

ao centro do município de Rio Acima e do Rio das 

Velhas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Apresentação da 
construção da Barragem 
de Rejeitos na Fazenda 

Velha em Rio Acima 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Vanessa Buzzi 

6. Discussões, encaminhamentos, outros 

Ao final  da reunião, Glauco Gonçalves sugere que as reuniões aconteçam nos municípios que compõem toda a bacia. Ficou 
definido que a próxima reunião aconteça no município de Rio Acima.  Para as próximas reuniões ficaram definidos os seguintes 
encaminhamentos:  
- Apresentar informações atualizadas sobre o processo de Elaboração dos Planos Municipais de Saneamento Básico 
- Prefeitura de Raposos apresentar esclarecimentos sobre o empreendimento que realizou intervenção irregular no canal do  
Rio das Velhas 
- Convidar o responsável pela fiscalização da Semad para explicar sobre o processo de fiscalização do empreendimento 
- Realizar apresentação sobre a construção da barragem de rejeitos do projeto Apolo  
- Apresentação da construção da Barragem de Rejeitos na Fazenda Velha em Rio Acima 
- Alex Castro apresentar sobre a importância hídrica da Serra do Gandarela 
- Eduardo Junqueira realizar uma apresentação sobre o processo de implantação do Parque Nacional da Serra do Gandarela  
- Vanesa Buzzi realizar uma contextualização do projeto Apolo da Vale S.A 
 

 

Responsável pelo registro:  Jeam Marcel – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 


	LISTA DE NOMECLATURA E SIGLAS
	ÍNDICE DE FIGURAS
	ÍNDICE DE QUADROS E TABELAS
	1. INTRODUÇÃO
	2. OBJETIVO
	3. DESENVOLVIMENTO
	3.1 PLENÁRIO CBH RIO DAS VELHAS
	3.2 CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL - CTIL - CBH VELHAS
	3.3 CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA
	3.4 CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO PROJETOS E CONTROLE - CTPC
	3.5 CÂMARA TÉCNICA EDUCAÇÃO, COMUNICAÇÃO E MOBILIZAÇÃO - CTECOM
	3.6 SUBCOMITÊ ÁGUAS DA MOEDA
	3.7 SUBCOMITÊ RIBEIRÃO ARRUDAS
	3.8 SUBCOMITÊ DO RIO BICUDO
	3.9 SUBCOMITÊ RIBEIRÃO CAETÉ-SABARÁ
	3.10 SUBCOMITÊ CARSTE
	3.11 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ
	3.12 SUBCOMITÊ RIO CURIMATAÍ
	3.13 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO ITABIRITO
	3.14 SUBCOMITÊ JEQUITIBÁ
	3.15 SUBCOMITÊ RIBEIRÃO DA MATA
	3.16 SUBCOMITÊ RIBRIRÃO ONÇA
	3.17 SUBCOMITÊ RIO PARAÚNA
	3.18 . SUBCOMITÊ RIO TAQUARAÇU
	3.19 SUBCOMITÊ NASCENTES
	3.20 SUBCOMITÊ GUAICUÍ
	3.21 SUBCOMITÊ PODEROSO VERMELHO
	3.22 SUBCOMITÊ SANTO ANTÔNIO/MAQUINÉ
	3.23  SUBCOMITÊ ÁGUAS DO GANDARELA

	4. CONSIDERAÇÕES FINAIS
	ADP28AA.tmp
	                                                        REGISTRO DE REUNIÃO


